
«БРЕКЗИТ» — 
ЗАПАХ РИСКА И ЦУНАМИ

Прилетит «черный лебедь» или нет? Тот самый «брек-
зит» (Brexit)? Случится ли он вот-вот — 31 октября? 
Или же Европейский союз, понимая все риски, даст 
еще одну отсрочку? А Великобритания попытается 
сделать «брекзит» управляемым и успеет хоть как-то 
договориться с ЕС? На эти вопросы нет ответа. В конце 
октября пока — «черная дыра».

А нам-то что? Может быть, усесться поудобнее в 
кресла и с интересом наблюдать за этим зрелищем? За 
тем, как бьются эгоизм, иррациональность, неспособ-
ность предусмотреть последствия? Нет, мы не можем. 
Мы кровно заинтересованы в тишине на Европейском 
континенте. Но почему? Из благости только, из любви 
к ближнему своему? Нет, не только.

Слишком высоки ставки. Никто не знает, что будет 
происходить в конце октября в глобальных финансах. 
Или в любой другой день обрыва — резкого выхода Лон-
дона из ЕС без соглашения. Может быть, дождик или 
даже финансовый шквал налетит — и сразу же 
все успокоится, как было в сентябре после 
атаки дронов в Саудовской Аравии. 

СОТРУДНИЧЕСТВО

Спецназ Росгвардии 
тренируется с бойцами 
из Китая

Ушу по-русски

Михаил Фалалеев

Случай невиданный — начальник сверхсекретного бое-
вого управления анонсирует совместные учения с не 
менее секретными подразделениями сопредельного 
государства. И ладно бы речь шла о масштабных ма-
неврах с участием тысяч бойцов и сотнях танков и са-
молетов. То есть о действиях, достойных внимания 
международных наблюдателей. 

Нет, с нашей стороны будут участвовать «всего» че-
тыре десятка очень специфических специалистов 
Росгвардии. И примерно столько же из Народной воо-
руженной милиции Китая. Причем особо соревновать-
ся друг с другом, выяснять, кто «круче», они не будут. 
Они намерены реально учиться воевать, то есть — обез-
вреживать террористов и прочих бандитов, вместе. Та-
кие тренировки не проводились еще нигде и никогда. 
Обратите внимание: с нашей стороны — сорок бойцов. 
Штучный, как говорится, товар. Каждый из них по сво-
им боевым качествам стоит не меньше обычного мото-
стрелкового взвода с полным вооружением или, ска-
жем, новейшего танка. Вряд ли когда-то их лица поя-
вятся в газетах. Их методики тренировок — тем более. 
Тем не менее руководство Росгвардии решило 
сообщить о совместных учениях с коллегами 
из Китая. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Полеты беспилотников-
нарушителей смогут 
блокировать специальные 
устройства

Даже дрон 
не проскочит

Иван Петров, Наталья Саванкова, Пенза

До 27 октября, согласно недавно вступившему в силу 
правительственному постановлению, все владельцы 
беспилотников (кроме совсем легких игрушек весом 
менее 250 граммов) должны поставить своих «пти-
чек» на учет. Зарегистрировать дрон необходимо в 
Росавиации. Правила учета для беспилотников с мак-
симальной взлетной массой от 0,25 килограмма до 30 
килограммов вступили в силу с 27 сентября. С этого 
момента все те, кто уже обладает беспилотным лета-
тельным аппаратом указанной массы, должны пред-
ставить в Росавиацию заявление. К нему необходимо 
приложить фотографию беспилотного воздушного 
судна, подробную информацию о беспилотнике — его 
изготовителе, тактико-технических характеристи-
ках, а также сведения о владельце аппарата с указани-
ем контактных данных. При этом ехать в госучрежде-
ние не потребуется — документы можно направить по 
почте, через сайт госуслуг или портал учета беспи-
лотных воздушных судов.

Тем же, кто приобретет беспилотник или ввезет такой 
аппарат из-за рубежа после 27 октября, предоставят 10 
рабочих дней, чтобы пройти ту же процедуру.  
Умельцам, самостоятельно собравшим беспи-
лотник, также придется его зарегистрировать.  

В каких деньгах счастье — 
среднему россиянину 
для вольготной жизни 
нужна 161 тысяча рублей 
в месяц, если он не 
женщина и не москвич 

РЕЙТИНГ Прогноз минэкономразвития: самый успешный 
регион — Чукотка, аутсайдер — Сахалин

Окна роста

Владимир Баршев 

В 
Правила дорожного дви-
жения предложено доба-
вить нового участника — 

того, кто передвигается на 
«средствах индивидуальной мо-
бильности». Под этим понятием 
будут скрываться электросамо-
каты, гироскутеры, моноколе-
са, а также роликовые коньки, 
скейтборды и обычные самока-
ты.

Об этом в эфире радиостан-
ции «Коммерсантъ FM» сооб-
щил начальник Научного центра 
безопасности дорожного движе-
ния МВД России Дмитрий Мит-
рошин. 

Напомним, что соответству-
ющие изменения в законода-
тельство, которые как-то долж-
ны квалифицировать тех, кто 
пользуется такими средствами 
передвижения, готовят совмест-
но минтранс и Госавтоинспек-
ция. Пока еще окончательной 

версии этих нормативных актов 
нет.

Как сообщил Дмитрий Мит-
рошин, как только все будет со-
гласовано, то перед тем, как вы-
весить документ на портале про-
ектов нормативных актов для 
общественного обсуждения, бу-
дут предварительно проведены 
и общественные слушания. 

Напомним, что именно такие 
слушания проводились перед 
принятием поправок в правила, 
которые ввели понятие «опа-
сное вождение».

Впрочем, некоторые детали, 
которые могут быть закреплены 
в правилах, Дмитрий Митрошин 
озвучил. 

Передвигаться на этой техни-
ке можно будет по велосипед-
ным дорожкам, но со скоростью 
не более 20 км/час. 

И лишь в крайнем случае 
можно будет катить по тротуа-
рам. Если же нет ни того ни дру-
гого, то на электросамокатах, ги-
роскутерах и моноколесах мож-
но будет двигаться по проезжей 
части как можно ближе к право-

му краю. В общем, так же, как на 
велосипеде. 

Впрочем, скажем честно, пра-
вила, давно установленные для 
велосипедистов, мало кто со-
блюдает. Многие про них даже не 
слышали.

А уж что говорить об электро-
самокатчиках, если они позво-
ляют себе ездить со скоростью 
80 км/час посередине оживлен-
ных магистралей? Для них, похо-
же, вообще никаких правил до-
рожного движения не существу-
ет. Напомним, что сейчас все 
пользователи таких устройств 
приравниваются по нынешним 
правилам к пешеходам, со всеми 
вытекающими отсюда обязанно-
стями и ответственностью. А 
точнее с полным ее отсутствием. 

Именно подобное поведение 
самокатчиков, а также все воз-
растающая аварийность по их 
вине и требуют разра-
ботать для них специ-
альные правила .

Игорь Зубков

В 
двенадцати регионах 
в ближайшую пяти-
летку темпы роста 
экономики будут го-
раздо выше средне-
российских — от 4 до 
8,8 процента ежегод-
но. 

Таков прогноз ми-
нэкономразвития, который 
приложен к проекту федераль-
ного бюджета на 2020—2022 
годы. Всего в России 85 регио-
нов. В число лидеров экономи-
ческого роста вошли Чукотка, 
Иркутская, Амурская, Мага-
данская, Московская, Ульянов-
ская, Ярославская, Свердлов-
ская и Новосибирская области, 
Якутия, Ямало-Ненецкий АО и 
Адыгея. Они будут богатеть 
благодаря инвестициям в до-
бычу угля, нефти, золота, алма-
зов, переработку леса, маши-
ностроение, фармацевтику, 

химпром, торговлю и строи-
тельство. Эти отрасли продол-
жат здесь интенсивно разви-
ваться.

На противоположной сто-
роне — двенадцать самых «мед-
ленных» регионов с темпами 
роста от 0,2 до 1,6 процента 
(Ханты-Мансийский АО, Ре-
спублика Коми, Костромская и 
Владимирская области), за 
исключением Сахалина. Это 
единственный регион, чья эко-
номика в ближайшие пять лет 
будет сокращаться, причем до-

вольно быстро, вслед за паде-
нием производства в нефтега-
зовом секторе. Минус составит 
3,1 процента ежегодно.

Этот прогноз основан на 
оценках, которые утвердили 
сами региональные правитель-
ства. Минэкономразвития их 
транслирует, и то в неполном 
виде, а лишь ограничиваясь 
лучшими и худшими.

Отвечая на главный вопрос 
— сократится ли разрыв в уров-
не жизни между богатыми и 
бедными регионами (сейчас 

доля бедных в субъектах РФ ко-
леблется от 6 до 40 процентов), 
минэкономразвития признает, 
что он останется и через пять 
лет из-за слишком разных 
стартовых условий. Но степень 
дифференциации, считают в 
министерстве, существенно 
снизится.

Однако этот разрыв так и 
будет пропастью, предупре-
ждает замдиректора Институ-
та народнохозяйственного 
прогнозирования РАН Алек-
сандр Широв, если прогнозы 
регионов и федерального цен-
тра не будут согласованы меж-
ду собой. А сейчас именно это и 
происходит, указывает эконо-
мист. 

Публикация показателей по 
всем 85 регионам продемон-
стрировала бы, что представ-
ленные регионами параметры 
не сочетаются с макроэконо-
мическими индикаторами на 
уровне экономики России. Для 

понимания реальной картины 
пространственного развития 
выборочного прогноза совер-
шенно недостаточно, считает 
Широв.

«Ранее, — поясняет он, — ми-
нэкономразвития обрабатыва-
ло и согласовывало региональ-
ные прогнозы хотя бы на уров-
не федеральных округов, сей-
час оно полностью утратило 
этот функционал. Осталось 
уповать только на высокую 
квалификацию региональных 
специалистов, занимающихся 
прогнозированием — под дав-
лением обстоятельств их уро-
вень постоянно растет». 

Кроме того, по словам эк-
сперта, постепенно появляют-
ся инструменты ответственно-
с т и  р е г и о н а л ь н ы х 
властей за их прогно-
зы, но этого мало. 

ПРОЕКТ Электросамокаты и гироскутеры пропишут в правилах

Пешеходы на колесах 
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со страховкой 
от несчастного 
случая 

04
Московские 
таксисты пар-
куются как 
боги, но ПДД 
знает только 
лучший из них

05
Учителя и уче-
ники становят-
ся жертвами 
травли — как 
школа превра-
щается в место 
самых жесто-
ких жизненных 
испытаний
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Допрос депута-
та Госдумы 
Инги 
Юмашевой 
агентом ФБР 
назван «топор-
ной провока-
цией» 

11
«Викинг» 
из ЦСКА 
Хердур 
Магнуссон: 
Я большой 
любитель моды 
и могу прове-
сти перед зер-
калом больше 
часа 

КОШЕЛЕК

Самый быстрый экономический 
рост ожидается на Чукотке, 
в Иркутской и Амурской областях.

А К Ц Е Н Т

Лидеры будут богатеть благодаря инве-
стициям в добычу угля, нефти, золота, 
алмазов, переработку леса, машино-
строение, фармацевтику, химпром...

А К Ц Е Н Т

Передвигаться на электросамокатах, 
гироскутерах и моноколесах можно 
будет по велосипедным дорожкам 
со скоростью не более 20 км/час

Австралийский доллар 43,9408
Азербайджанский манат 38,3319
Армянский драм** 13,6446
Белорусский рубль 31,3247
Болгарский лев 36,4886
Бразильский реал 15,9212

Венгерский форинт** 21,4628
Вон Республики Корея*** 54,3307
Гонконгский доллар* 82,9115
Датская крона* 95,5874
Доллар США 65,0300
Евро 71,3509

Индийская рупия** 91,6270
Казахстанский тенге** 16,7183
Канадский доллар 48,8030
Киргизский сом** 93,1460
Китайский юань* 90,9714
Молдавский лей* 36,7391

Новый туркменский манат 18,6066
Норвежская крона* 71,2618
Польский злотый 16,4900
Румынский лей 15,0265
СДР 88,8095
Сингапурский доллар 47,1334

Таджикский сомони* 67,0910
Турецкая лира 11,4030
Узбекский сум**** 68,9973
Украинская гривна* 26,4599
Фунт стерлингов   80,2340
Чешская крона* 27,7538

Шведская крона* 65,9855
Швейцарский франк 65,1995
Южноафриканский рэнд* 42,8932
Японская иена** 60,8981

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 05.10.19

Русский язык 
выгонят из школ 
Украины 
со следующего 
учебного года

«Учитель года-2019» 
Лариса Арачашвили: 
«Заставлять» — 
неправильное 
слово 

CNN — плохие новости —  
Дональду Трампу 
нужно новое СМИ 
с «правдивым 
голосом»  

Андрей Максимов о том, 
кто возглавит 
легендарный 
«Ленком» после 
Марка Захарова
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Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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ТРАНСПОРТ Водители 
смогут совместить 
ОСАГО со страховкой 
от несчастного случая

Две стороны 
одной бумаги

Юлия Кривошапко

В России могут появиться полисы обязательного стра-
хования автогражданской ответственности (ОСАГО) с 
дополнительной защитой водителя от несчастных слу-
чаев. Требования Банка России к такому продукту 
вступают в силу 7 октября. 

По ОСАГО в случае аварии компенсируется ущерб 
другим участникам дорожного движения, а не винов-
нику инцидента. Если же автовладелец приобретет 
страховку от несчастных случаев, при ДТП с ущербом 
здоровью он также сможет рассчитывать на выплаты.

Предполагается, что условия страхования от не-
счастных случаев будут размещаться на оборотной 
стороне полиса ОСАГО, пояснили «РГ» в Российском 
союзе автостраховщиков (РСА). 

Срок действия обеих страховок должен быть одина-
ковым. 

Указание ЦБ оговаривает, что страховая сумма по 
договору страхования от несчастных случаев должна 
составлять не менее 500 тысяч рублей, а выплата — 
определяться как  процент от страховой суммы по той 
же таблице выплат, которая работает при расчете воз-
мещения при причинении вреда здоровью в ОСАГО.

Напомним, размер возмещения по «автограждан-
ке» за вред жизни и здоровью зависит от вида и степе-
ни тяжести повреждений. Повреждения, которые не 
приводят к полной потери трудоспособности, счита-
ются легкими. В таких случаях пострадавший может 
получить 0,05—10 процентов от максимально возмож-
ной суммы компенсации. 

Тяжкий ущерб здоровью требует длительного лече-
ния в больнице, может привести к инвалидности или 
смерти. В таких случаях сумма компенсации варьиру-
ется от 40 до 100 процентов от максимальной.  

СОВФЕД Валентина Матвиенко 
предложила ввести налог для 
самозанятых во всех регионах

В доход бюджета

Галина Мисливская

Эксперимент в четырех регио-
нах по налогообложению само-
занятых дал хорошие результа-
ты, со следующего года эту пра-
ктику следует распространить 
на всю Россию, считает спикер 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко.

В пятницу глава Совфеда 
провела парламентские слуша-
ния по проекту федерального 
бюджета на 2020 год и плано-
вый период 2021 и 2022 годов, в 
ходе которых высказала ряд 
предложений, касающихся спо-
собов пополнения региональ-
ных бюджетов. «Учитывая, что в 
качестве самозанятых зареги-
стрировалось более 200 тысяч 
человек и специальный налог на 
профессиональный доход в це-
лом оправдал себя, предлагаем 
со следующего года распростра-
нить его на все регионы», — ска-
зала Матвиенко. «Мне кажется, 
не стоит затягивать. Это вопрос, 
который давно надо было ре-
шать», — добавила спикер.

В слушаниях принял участие 
первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. Он согласен с общей оцен-
кой результатов эксперимента, 
но считает, что для распростра-
нения такого порядка налогоо-
бложения самозанятых на всю 
страну следует внести уточне-
ния в законодательство.

«Надо дать возможность 
субъектам РФ использовать 
этот механизм, он себя неплохо 
зарекомендовал», — отметил Си-
луанов. Однако здесь есть свои 

риски. «Целый ряд предприятий 
теперь нанимает работников 
уже не как своих сотрудников, а 
как самозанятых. Я лично знаю 
такие случаи», — сказал глава 
минфина. По его мнению, надо 
«четко определить перечень 
профессий, где такие системы 
могут работать». «Предполо-
жим, водители, репетиторы и 
так далее. Этот перечень должен 
быть фиксированным. В таком 
случае мы будем готовы распро-
странять механизм на субъекты 
РФ», — сказал Антон Силуанов.

Напомним, эксперимент по 
налоговому режиму для самоза-
нятых стартовал 1 января 2019 
года в четырех пилотных регио-
нах: Москве, Московской, Ка-
лужской областях и Татарстане. 
Граждане, зарегистрировавши-
еся в этом качестве, оплачива-
ют налог на профессиональный 
доход в размере 4% при оказа-
нии услуг физлицам и 6% при 
работе с юрлицами и индивиду-
альными предпринимателями. 
Самозанятыми могут стать те, 
чей годовой доход не превыша-
ет 2,4 млн рублей и кто не при-
влекает наемных работников.

Участники слушаний обсу-
дили и ряд социальных вопро-
сов. Матвиенко предложила 
дать право регионам предо-
ставлять выпускникам детских 
домов жилье на условиях соци-
ального найма, пока они стоят в 
очереди на квартиру.  «Давайте 
предложим меры для решения 
этих проблем, поскольку сей-
час дети ждут очереди на жилье 
по десять лет», — сказала сена-
тор. 

ВЛАСТЬ Президент 
осмотрел грузовой порт 
на Таманском полуострове

С доставкой 
по морю

Татьяна Замахина Тамань

Владимир Путин посетил Таманский полуостров, где 
побывал в портово-индустриальном парке. Масштаб-
ный проект, в который были вложены исключительно 
частные средства, может стать модельным для всей 
России, считают в Кремле.

Порт и промышленная инфраструктура строятся на 
Таманском полуострове с начала 2000-х. Оператор 
проекта — группа компаний «ОТЭКО» — стал крупней-
шим частным инвестором в портовую инфраструкту-
ру Юга России. Планируется, что реализация проекта 
откроет новые логистические пути для перевозки угля, 
железорудного сырья, серы и минеральных удобрений 
в направлении стран Ближнего Востока, Южной Евро-
пы, Африки, Азии и Америки.

Президенту, в частности, продемонстрировали по-
строенный в этом году комплекс навалочных грузов об-
щей мощностью 60 миллионов тонн в год — это уголь, 
железная руда, минудобрения и сера. В частности, пока-
зали процесс перевалки угля. Как рассказали Путину, 
специальная технология не дает подниматься угольной 
пыли в воздух. Сейчас вагоноопрокидыватели в таман-
ском порту могут одновременно «обслуживать» три ва-
гона, а весь процесс перевалки занимает всего несколь-
ко минут. В планах — перевалка сразу с четырех вагонов, 
и эта технология будет применяться в России впервые. 
Президент заметил, что до этого видел вагоноопрокиды-
ватели только на два вагона в порту на Дальнем Востоке.

Владелец компании Мишель Литвак рассказал Вла-
димиру Путину о планах развития «ОТЭКО». В перспек-
тиве в состав индустриального парка войдут заводы ам-
миака, метанола и карбамида суммарной мощностью 9 
миллионов тонн в год. Также в кластер будет включен 
высокотехнологичный агропромышленный комплекс. 
Общие инвестиции в проект составят порядка 8 милли-
ардов долларов. Не забудут и о жилье и социальной ин-
фраструктуре для работников — для этого в станице Та-
мань строится отдельный микрорайон.

Одна из причин высокой стоимости проекта — повы-
шенное внимание к защите окружающей среды. Кроме 
систем пылеподавления используются специальные 
экраны, не дающие частицам пыли попадать в воздух. 
А чтобы избежать негативного воздействия на аквато-
рию, терминальные комплексы разместили в отдале-
нии от моря.

На набережной Литвак показал президенту, как 
идет загрузка грузов в суда, и продемонстрировал ему 
археологические находки, найденные при строитель-
стве порта. Один из самых необычных артефактов — 
шлем древнегреческого воина, датируемый примерно 
2400 годом до нашей эры.

Проект, реализуемый на Таманском полуострове, — 
«это очень успешный пример во многом зарубежных 
инвестиций в РФ», считает пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков. Предприятие создаст новые рабо-
чие места и послужит примером выстраивания подоб-
ной работы по всей России, добавил он. 

РЕСУРСЫ 

Миэнерго 
оценило шансы 
на отказ Дании 
от возведения 
«Северного 
потока-2»

ШИТО ДВУМЯ 
НИТКАМИ
Роман Маркелов

Сроки выдачи Данией разреше-
ния на прокладку газопровода 
«Северный поток-2» в ее 
исключительной экономиче-
ской зоне прошли, однако шан-
сы на получение такого разре-
шения все равно сохраняются, 
считают в российском минэ-
нерго. Полный уход Дании в от-
каз увеличит как сроки строи-
тельства газопровода, так и его 
стоимость.

В минэнерго надеются и 
считают, что разрешение от 
Дании должно последовать, 
поскольку «никаких противо-
речий нет и никаких проблем, 
которые позволили бы отка-
зать в заявке», сказал в ин-
тервью радиостанции Business 
FM министр энергетики РФ 
Александр Новак. Сейчас пе-
реговоры с датскими властями 
продолжает вести оператор 
проекта — компания Nord 
Stream 2 (стопроцентная «доч-
ка» «Газпрома»). Помимо Да-
нии, маршрут газопровода 
проходит через территориаль-
ные воды либо особые эконо-
мические зоны России, Фин-
ляндии, Швеции и Германии, 
от которых разрешение на 
прокладывание давно полу-
чено. 

По словам Новака, если по-
ложительного решения по заяв-
ке не будет, то это несколько 
увеличит стоимость «Северно-
го потока-2», а его возведение 
продлится дольше на несколько 
месяцев. Пока что проект оце-
нивается в сумму около 10 мил-
лиардов евро, а закончить его 
изначально планировалось до 
конца 2019 года.

По состоянию на 2 октября 
«Северный поток-2» был готов 
на 83 процента, он уже подо-
шел к территориальным водам 
Дании. Как уточнял председа-
тель совета директоров «Газ-
прома» Виктор Зубков, если 
согласие Дании не будет полу-
чено, то маршрут газопровода 
пройдет через нейтральные 
воды. Но, по его словам, строи-
тельство газопровода все-таки 
целесообразнее ближе к дат-
ской территории. В целом, по 
словам Зубкова, газопровод 
может быть достроен за 4—5 
недель.

Как заявлял ранее Новак, 
российская сторона видит со-
противление и сильнейшую 
конкуренцию со стороны США 
на европейском рынке. Она 
связана и с геополитикой, что 
не добавляет процессу рыноч-
ности, сказал министр. Но Рос-
сия готова конкурировать с 
другими поставщиками, если 
говорить именно о свободной 
конкуренции, говорил Новак. 
Задержка «Северного пото-
ка-2» — геополитическая тема, 
соглашался Зубков. По его сло-
вам, США намерены заместить 
поставки газа в Европу собст-
венным сжиженным природ-
ным газом. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: В России создана система поиска 
и поддержки талантливой молодежи

Лифт не «по звонку»

Кира Латухина 

С
оциальные лифты не 
должны работать 
«по звонку», заявил 
президент Влади-
мир Путин на пер-
вом заседании на-
блюдательного сове-
та автономной не-
коммерческой орга-

низации «Россия — страна воз-
можностей» в Сочи.

Заседание наблюдательного 
совета президент провел в парке 
науки и искусства образова-
тельного центра «Сириус». В 
набсовет, в частности, входят 
первый замглавы кремлевской 
администрации Сергей Кириен-
ко, помощник президента Анд-
рей Фурсенко, вице-премьер Та-
тьяна Голикова, глава Сбербан-
ка Герман Греф, министр науки 
и высшего образования Михаил 
Котюков, глава образовательно-
го фонда «Талант и успех» Елена 
Шмелева.

«У нас за последнее время 
выработан и создан целый на-
бор различных механизмов, ко-
торые направлены на то, чтобы 
выявлять талантливых, пер-
спективных, умеющих работать 
людей», — отметил Владимир 
Путин. 

«Прежде всего, конечно, мы 
рассчитываем на молодых людей 
с тем, чтобы эти так называемые 
социальные лифты работали у 
нас не по звонку, не по связям, а 

работали бы по объективным 
критериям и распространялись 
бы на всю страну», — подчеркнул 
президент. Таких инструментов 
много, заметил он и сказал, что 
поговорит с Сергеем Кириенко: 
«Такое впечатление, что их 
слишком много. Может быть, 
взять какой-то один, два, три и на 
этом сосредоточиться, распро-
страняя его на всю страну».

За два года в проектах плат-
формы «Россия — страна воз-
можностей» приняли участие 2 
млн 650 тысяч человек, расска-
зал гендиректор АНО Алексей 
Комиссаров. Флагманский про-
ект — «Лидеры России» за два 
года стал одним из самых мас-
штабных конкурсов для управ-
ленцев в мире. Число назначе-
ний на серьезные позиции пре-
высило 150. Среди победителей 
— два губернатора, четыре заме-
стителя федеральных мини-
стров.

«А здравоохранение может 
работать как корпорация?» — 
спросил Путин участника кон-
курса, врача, и вспомнил о созда-
нии «Росатома». «В таком вари-

анте министерство занимается 
контролем, проверками, мето-
диками и так далее. А само здра-
воохранение как система оказа-
ния очень важных для человека 
услуг работает именно как кор-
порация со всеми зданиями, соо-
ружениями, показателями и так 
далее. На ваш взгляд, это воз-
можно?» — уточнил он. Собесед-
ник ответил, что да. На реплику 
Татьяны Голиковой, что тогда 
надо уходить из системы ОМС, 
глава государства ответил: 
«Совсем необязательно, систе-
ма страхования может работать 
и обеспечивать бесплатность в 
здравоохранении».

Один из участников предло-
жил запустить конкурс, посвя-
щенный добрым эмоциям. Пу-
тин назвал это важным делом и 
подчеркнул, что очень важно «не 
хвалиться, не как дурачки по ка-
ждому поводу на палец смеять-
ся, а какие-то позитивные вещи 
показывать». Речь зашла о фе-
стивале, на котором уличные ху-
дожники из разных стран распи-
сали фасады в микрорайоне Но-
вая Трехгорка, и он фактически 

стал музеем под открытым не-
бом. Президента попросили под-
держать распространение идеи 
по регионам. «Обязательно под-
держу, потому что считаю, что 
это очень интересно, важно и по-
лезно, — ответил Путин. — И чего 
я хотел бы добиться от людей, ра-
ботающих в муниципалитетах, в 
регионах, чтобы задачи, решае-
мые этими административными 
структурами в интересах людей, 
решались вместе с людьми». «Я 
мечтаю, чтобы люди были вовле-
чены в решение тех вопросов, 
которые для них жизненно важ-
ны. И тогда результат будет гора-
здо лучше», — уверен президент.

Говорили и о роли женщин. 
«Что важнее — семья, дети или 
карьера? Это все равно что ска-
зать или спросить: что важнее — 
сердце или голова. Нельзя жить 
ни без сердца, ни без головы», — 
заметил Путин. «Я пришел к од-

ному очень простому выводу: 
чем больше делаешь, тем больше 
получается. Конечно, легче ска-
зать, я думаю, женщины посмо-
трят, послушают, скажут: сам 
попробуй и это, и это, и это», — 
улыбнулся президент. «Я пони-
маю, это сложно. Но поэтому то, 
что на этой платформе образо-
вался такой женский клуб, кото-
рый думает о том, как организо-
вать эту работу, это очень важ-
но», — считает он.

«Надеюсь, что и каждый из 
вас не будет потерян, а будет 
дальше заниматься своим люби-
мым делом. А мы сделаем все для 
того, чтобы вас поддержать», — 
заключил глава государства. 

Владимир Путин провел заседание 
наблюдательного совета АНО 
«Россия — страна возможностей».

А К Ц Е Н Т

За два года в проектах платформы 
«Россия — страна возможностей» приня-
ли участие 2 млн 650 тысяч человек

В целом 
газопровод 
«Северный 
поток-2» может 
быть достроен 
за 4—5 недель 

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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КСТАТИ

— Развитие нефтегазовых проек-

тов в Арктике при текущем нало-

говом режиме и при нынешних це-

нах на нефть пока что остается не-

рентабельным. Оно требует льгот 

и дополнительного стимулирова-

ния, заявил Александр Новак во 

время общения  со студентами на 

Международном форуме «Россий-

ская энергетическая неделя» в 

Москве. 

По его словам, для более интен-

сивного развития Арктики нужно 

создать такую систему налогоо-

бложения, которая смогла бы вы-

равнять доходность реализации 

проектов в Арктике по сравнению 

с проектами в Западной Сибири 

либо в других регионах. 

Нынешняя же стоимость бурения 

нефтяных скважин в Арктике не 

так интенсивна в первую очередь 

из-за дороговизны процесса. По 

словам Новака, пробурить одну 

скважину в регионе стоит от 500 

миллионов до одного миллиарда 

долларов. Это при неудаче созда-

ет огромные финансовые риски 

даже для бюджетов крупных ком-

паний.

Окна роста
«Качество этих про-
гнозов все равно будет 
разным, значит, нуж-

но возвращаться к их согласо-
ванию на федеральном уровне, 
— призывает Широв. — Прогноз 
— это один из ключевых ин-
струментов обоснования и со-
гласования экономической по-
литики. Поэтому культура про-
странственного прогнозиро-
вания должна быть восстанов-
лена».

Казалось бы, это чисто адми-
нистративный вопрос, но за 
ним стоят реальные решения. 
Например, прогнозы регио-
нального развития учитывают-
ся при распределении феде-
ральной помощи — межбюджет-
ных трансфертов. В текущих 
условиях эффективность этого 
распределения как минимум не 
очевидна: «Есть риск, что день-
ги получат не те, кто в них ре-
ально нуждается, а те, кто зая-
вит заниженные темпы роста», 
— говорит Широв. Та же пробле-
ма возникает при распределе-

нии средств в рамках нацио-
нальных проектов. 

Требования к эффективно-
сти распределения федераль-
ной поддержки будут расти: ее 
объем в отношении к ВВП, со-
гласно проектировкам Минфи-
на, сократится с 2,2 процента в 
2019 году до 1,9 процента в 
2022 году (в номинальном вы-
ражении запланирован неболь-
шой рост с 2,4 до 2,5 триллиона 
рублей), при этом расходы кон-
солидированных бюджетов 
субъектов РФ должны вырасти 
за ближайшие три года на 6 про-
центов в реальном выражении. 

Несмотря на существенную 
разницу в прогнозах, доля де-
вяти наиболее экономически 
развитых субъектов Федера-
ции (Москва, Санкт-Петер-
бург, Московская и Свердлов-
ская области, Ханты-Мансий-
ский и Ямало-Ненецкий авто-
номные округа, Краснодар-
ский и Красноярский края, Та-
тарстан) в суммарном объеме 
ВРП через пять лет практиче-
ски не изменится. По оценке 
Минэкономразвития, в 2019 
году она составит 51,3 процен-
та, в 2024 году подрастет на 0,5 
процента. 
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КСТАТИ

ВЛАДИМИР ПУТИН ОТМЕТИТ 
ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ НА ПРИРОДЕ
Сегодня, 7 октября, Владимир Путин отмечает свой день рождения, и 

проведет он его на природе. «С родными и близкими», — рассказал ТАСС 

пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. Президенту испол-

няется 67 лет. Перед днем рождения он отправился в тайгу, на природу. 

«Президент был в Сибири, был в тайге. Он наслаждался природой, осен-

ней тайгой», — сообщил Песков.

А К Ц Е Н Т

Качество прогнозов развития регионов 
очень разное, а значит, нужно возвра-
щаться к их согласованию на федераль-
ном уровне

УТРАТА Умер вице-спикер 
Совфеда Евгений Бушмин

После болезни

Галина Мисливская

Заместитель председателя Совета Федерации Евгений 
Бушмин скончался в воскресенье после продолжитель-
ной болезни. Печальное известие подтвердил журна-
листам глава Комитета СФ по регламенту Вячеслав 
Тимченко.

Соболезнования вдове сенатора и его близким вы-
разила председатель СФ Валентина Матвиенко. Члены 
Совфеда скорбят в связи с кончиной Бушмина. «Еще 
совсем недавно он был среди нас. Ему только что ис-
полнился 61 год», — написал в Twitter сенатор Алексей 
Пушков. 

Прощание с Евгением Бушминым пройдет в ЦКБ 
8 октября. По предварительной информации, он будет 
похоронен на Троекуровском кладбище в Москве. 
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ВИЗИТ Дмитрий Медведев с Острова свободы 
раскритиковал методы США

Урок всему миру
Владимир Кузьмин, Гавана 

С
анкции, применяе-
мые отдельными го-
сударствами, явля-
ются способом вме-
шательства во вну-
тренние дела других 
стран, заявил пре-
м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев. 

Россия, не первый год живущая 
под разного рода ограничения-
ми, не намерена поддаваться 
давлению извне, подчеркнул он.

Дмитрий Медведев совер-
шил двухдневный официаль-
ный визит на Кубу. На второй 
день визита глава российского 
правительства приехал в Гаван-
ский университет. Одно из ста-
рейших высших учебных заве-
дений в западном полушарии 
приняло решение о присвоении 
Медведеву звания почетного до-
ктора политических наук, и в 
этом новом статусе он прочитал 
небольшую лекцию о междуна-
родных отношениях.

Начал российский премьер 
со слов лидера кубинской рево-
люции Фиделя Кастро. «То, что 
мы сделали, должно научить 
нас, что невозможного нет. Ведь 
то, что казалось невозможным 
вчера, стало возможным сегод-
ня. И поэтому ничто не пока-
жется нам невозможным за-
втра», — процитировал он. Буду-
щее Кубы в руках нового поко-
ления, которое вынуждено 
строить его в тяжелых условиях 
— непредсказуемости и многоо-
бразия вызовов. «Я имею в виду 
прежде всего то, о чем необхо-
димо говорить. А именно о него-
товности ряда стран признать, 
что современный мир стал мно-
гополярным», — подчеркнул 
Медведев. Отдельные государ-
ства — в первую очередь США — 
идут на нарушения важнейших 
принципов ООН. Они готовы 
вмешиваться во внутренние 
дела других стран, порой угро-
жают использованием силы.

— Все более откровенными 
становятся попытки подменить 
нормы международного права 
некими правилами, которые 
устанавливаются узким кругом 
избранных стран, — а зачастую, 
чего скрывать, по сути готовят-

ся в одной стране, — а затем вы-
дать эти решения за как бы су-
ществующий международный 
порядок, за позицию всего ми-
рового сообщества, распро-
странить их по всему земному 
шару, — пояснил Дмитрий Мед-
ведев. Один из методов — поли-
тико-экономическое давление 
на несогласных. «Проще говоря, 
нелегитимные односторонние 
санкции», — уточнил премьер. 

Та же Куба из-за торгово-
экономической блокады, со-
слался он на подсчеты экспер-
тов, понесла ущерб в объеме од-
ного триллиона долларов. Ряд 
других стран региона тоже жи-
вут под санкционным давлени-
ем. Но, процитировал почетный 
доктор Гаванского университе-
та Эрнеста Хемингуэя, человек 
не создан для того, чтобы тер-
петь поражения, человека мож-
но уничтожить, но невозможно 
победить.

Сегодня эти слова особенно 
актуальны по отношению к Ве-
несуэле. «Решать внутренние 
разногласия могут и должны 
только сами венесуэльцы путем 
переговоров, в строгом соответ-
ствии со своей национальной 
Конституцией», — заявил глава 
кабмина РФ. «Совершенно оче-
видно и другое — в Венесуэле мо-
жет быть только один прези-
дент, который избран в соответ-
ствии с Конституцией своей 
страны. Сегодня это Николас 
Мадуро», — подчеркнул Дмит-
рий Медведев.

Латинская Америка, считает 
он, стала плацдармом для об-
катки механизмов вмешатель-
ства в дела суверенных госу-
дарств с использованием в том 
числе нелегитимных переворо-
тов. «Причем США действуют 
не только с помощью мягкой 
силы, — отметил премьер-ми-
нистр, — но в лоб требуют смены 
правительств».

Россия, напомнил он, всегда 
открыто говорила о недопусти-
мости санкций, наша страна ис-
пытывает на себе их примене-
ние. «Ни разу это не привело к 
каким-либо изменениям нашей 
внутренней и внешней полити-
ки, — подчеркнул премьер. — Так 
будет и сейчас — Россия не под-
дается давлению извне». 

Дмитрию Медведеву присвоено звание почетного доктора политических 
наук Гаванского университета.

А К Ц Е Н Т

Латинская Америка стала плацдармом 
для обкатки Вашингтоном механизмов 
смены правительств

МЕЖДУ ТЕМ

ЗЕЛЕНСКИЙ ОКАЗАЛСЯ МЕЖДУ 
МОЛОТОМ И НАКОВАЛЬНЕЙ 
Как показывает опыт других государств, имея дела с США, нужно тща-

тельно просчитывать последствия. В интервью программе «Вести в суб-

боту» на телеканале «Россия-1» Дмитрий Медведев признался, что не за-

видует президенту Украины Владимиру Зеленскому. «Он попал между 

молотом Демократической партии и наковальней Республиканской пар-

тии», — заявил глава кабмина РФ, описывая ситуацию с возможным рас-

следованием в отношении сына бывшего вице-президента США Джо 

Байдена. «Если он продолжит расследование и если этим будет зани-

маться прокурор, о котором он сказал, что это мой человек, тогда на 

него, соответственно, обидятся демократы и будут говорить, что Украи-

на вмешивается, как любят делать американцы, в американские выборы, 

— отметил Медведев. Если же Зеленский заблокирует расследование, то 

это будет смотреться странно в силу публикаций и на него обидится ад-

министрация действующего президента США Дональда Трампа».

При этом за сами США председатель российского правительства призы-

вает не беспокоиться. Даже если будет реализован сценарий с импич-

ментом Трампу — ничего сверхкритичного в стране не произойдет, уве-

рен Медведев: «За их судьбу волноваться нам уж точно не стоит. У них 

все будет нормально, но какой резонанс это получит в других странах и 

на той же самой Украине, поживем — увидим. Смотреть за этим любо-

пытно».

В США, считает он, серьезная, достаточно отбалансированная полити-

ческая система — на протяжении веков она показала свою жизнеспособ-

ность. «И она с исключительной жесткостью проводила свои интересы 

по всему миру», — заметил глава кабинета министров.

ОБРАЗОВАНИЕ «Учитель года 
России» — о двойках, 
мобильниках и зарплатах 

Точка удивления

Ксения Колесникова

Абсолютным победителем кон-
курса «Учитель года Рос-
сии-2019» стала учитель рус-
ского языка и литературы 
29-летняя Лариса Арачашвили. 
Главная награда — большой хру-
стальный пеликан — теперь 
«пропишется» в волгоградской 
средней школе № 55 «Долина 
знаний», где Лариса Гивиевна 
преподает. Свою победу она по-
святила ученикам. Именно они, 
по словам Арачашвили , «сдела-
ли» ее как педагога. О том, как 
увлечь ребенка чтением, о мо-
бильниках, «двойках» и зар-
платах учителей она рассказа-
ла корреспонденту «Россий-
ской газеты».

— Правда ли, что дети сегодня 
разучились читать «боль-
шую» литературу — их захва-
тили мемы, чаты и комик-
сы?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Я не знаю, где 
вы находите школьников, кото-
рые не читают совсем. Потому 
что все мои ученики читают. 
Да, это не классическая, а сов-
ременная литература. Девоч-
кам нравится «Виноваты зве-
зды» Джона Грина. Мальчикам 

— фантастические романы из 
серии «Сталкер», книги Сергея 
Лукьяненко. А вот «бум» на Гар-
ри Поттера уже прошел.

У меня в классе есть уголок, 
куда я постоянно ставлю новые 
книги. Что это за издания? Те, 
которые прочитала сама, кото-
рые мне понравились и соот-
ветствуют возрасту учеников. 
Ребята могут подойти и взять 
любую книгу. Последним, что я 
поставила на эту полку, стала 
серия мотивационных историй 
«Куриный бульон для души».

— Что бы вы изменили в 
школьной программе по лите-
ратуре?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Честно? Мне 
не очень нравится наша про-
грамма по литературе, особен-
но в старших классах. Дается 
очень много серьезных боль-
ших произведений, и при этом 
катастрофически мало часов 
для того, чтобы их подробно ра-
зобрать с детьми. Сегодня из-
учение «Войны и мира» стано-
вится действительно сложной 
задачкой и для учителя и для 
учеников. Либо нужно увели-
чивать количество часов на это 
произведение, либо менять 
структуру преподавания, либо 
предлагать детям вообще дру-
гие книги.

— И как вам удается заста-
вить старшеклассников все-
таки осилить все четыре 
тома?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: «Заставить»  
— изначально неправильное 
слово. Я всеми силами пытаюсь 
уйти от него. Литература не 
должна превращаться в наказа-
ние для ребенка. Вся «фишка» в 
том, чтобы сделать ее интере-
сной. Выкручиваюсь, как могу. 
Даю что-то фрагментами. А во-
обще есть очень хороший сайт 
— называется «Живые страни-
цы». Там вся «Война и мир» 
представлена в схемах и табли-
цах. Это облегчает задачу.

— Много задаете домашних за-
даний?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Мне кажется, 
что нет. А детям кажется, что да. 
Думаю, истина, как обычно, 
где-то посередине. Наверное, 
всем учителям стоит почаще 
вспоминать о том, что наш 
предмет не единственный. И 
что каждый день у детей, так же 
как у нас, по 6, по 7 уроков.

Я не задаю учить параграфы. 

Если есть возможность, прошу 
ребят находить интересные 
факты, которые не пишут в 
учебнике. Недавно дети мне 
рассказали, что восклицатель-
ный знак до 18 века назывался 
«точкой удивления». Я про это 
не знала. Так что ребята меня 
постоянно учат. И это здорово.

— А «двойки» ставите?
ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Да. За списы-
вание, за невыполненную «до-
машку», за незнание предмета. 
Но есть нюансы. Когда ребенок 
пишет в начале года диктант, и 
у него 20 ошибок, я ставлю ему 
«два». Потом в конце года он 
пишет диктант уже с 10 ошиб-
ками. И я по идее снова должна 
поставить ему «два». Но этого 
не делаю. За год ребенок вырос, 
и свою «тройку» действитель-
но заслужил. Главное для меня — 
показать ему: «ты можешь 
стать лучше».

— Мобильники на уроке: запре-
щаете или нет?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Наверно, ска-
жу непопулярную среди учите-
лей позицию, но я мобильники 
не запрещаю, а использую как 
дополнительный инструмент. 
Мы всем классом на мобильных 

телефонах проходим созданные 
мной опросы в режиме онлайн. 
Когда они отвечают — результа-
ты сразу появляются на моем 
устройстве. И мне уже не нужно 
вручную проверять письмен-
ные тесты. Так что мобильники 
— большое подспорье, сильно 
облегчают задачу.

— На сколько ставок работае-
те сейчас?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Полторы 
ставки. Это шесть уроков каж-
дый день, к которым нужно под-
готовиться, затем проверить 
домашние задания... Нагрузка, 
на самом деле, достаточно 
большая. Как с ней справля-
юсь? Работаю еще больше. У 
меня есть допинг, которого нет 
у многих людей. Это любовь де-

тей, которую я получаю в сто-
кратном размере. Даже если ты 
успешный менеджер в офисе, 
то никто не подойдет к тебе и не 
обнимет посреди рабочего дня, 
не скажет, какая ты классная. 
Никто не напишет на доске ме-
лом: «Лариса Гивиевна, мы вас 
любим!». Именно из-за этого я 
работаю в школе.

— Как, на ваш взгляд, можно 
снизить нагрузку на учите-
лей?

ЛАРИСА АРАЧАШВИЛИ: Проблема 
очень непростая. Учителя берут 
несколько ставок вовсе не из-за 
того, что они хотят так много 
работать. Причина в том, что 
они хотят кушать. Но «простое» 
увеличение оплаты труда на 
одну ставку проблему не решит. 
Есть еще такая вещь, как «педа-
гогический голод». Во многих 
школах просто не хватает учи-
телей, чтобы «закрыть» все 
предметы во всех классах — 
люди не идут работать. Поэто-
му многим педагогам прихо-
дится совмещать. Нужно повы-
шать престиж профессии. И 
весь конкурс «Учитель года» 
работает сегодня на это. 

Как наладить отношения с родителями? У Ларисы Арачашвили есть «секрет»: 
нужно показать мамам и папам, что ты неравнодушен к их ребенку.

Литература 
не должна превра-
щаться в наказа-
ние для ребенка

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

«Брекзит» — 
запах риска 
и цунами

А, может, начнется непредсказуемая цепная 
реакция системного риска — и глобальные фи-
нансы повалятся. Вспомним осень 2008 года. 

Бархатный сезон, и вдруг — «ядерный взрыв» в миро-
вой экономике. 

Российский финансовый сектор по-прежнему хру-
пок и подвержен финансовым инфекциям из-за гра-
ницы. Если на рынках Лондона и Нью-Йорка начнется 
настоящая паника, она немедленно передастся в Рос-
сию. А каким образом? Внутри России «сидят» спеку-
лятивные иностранные капиталы, кэрри-трейдеры. 
Они зарабатывают на том, что у нас по-прежнему 
слишком высокий процент, а валютный курс рубля 
стабилен. Доллары и евро обменял на рубли, купил в 
России акции, облигации, любые долги, поиграл в де-
ривативы, заработал, вышел из рублей в валюту — и 
вот оно, счастье. Один из самых доходных рынков 
мира! В сделках с акциями на Московской бирже ино-
странцев — почти 50 процентов, в деривативах — 45 
процентов, в госдолге, облигациях федерального зай-
ма — 30 процентов.

Но если вдруг буря в глобальных финансах или же 
на Россию наложат санкции — серьезные, значимые, — 
кэрри-трейдеры немедленно уйдут из страны. Вот они 
есть, а вот их уже нет. Из рублей ныряют в валюту, ва-
люта уходит за рубеж, рубль слабеет, цены взлетают — 
и пошло-поехало: банки, кризис, падение производст-
ва. Так было три-
жды (в 1998, 2008, 
2014 годах). Так 
было, хотя на поря-
док тише, весной 
2018 года, в послед-
нюю девальвацию 
рубля. 

Но есть ли хотя 
бы малейшие при-
знаки будущей 
бури? Крысы разве 
уже бегут с кора-
бля? Да, горизонт 
потихоньку затяги-
вает. Давно слабеет фунт стерлингов. Когда-то брита-
нец, выезжая за границу, был горд и силен. Фунт стер-
лингов стоил больше 2 долларов (ноябрь 2007 года). А 
нынче? 1,23 доллара, и это еще не предел. Хорошо было 
англичанину в Греции, Испании или даже Германии. 
Фунт стоял выше 1,4 евро (лето 2015 года). А сегодня, 
туманной осенью 2019 года? Подешевел, всего лишь 
1,10—1,12 евро. 

Ну и что? Так бывает. Мало ли как мотаются валюты 
друг к другу. Тогда что нам скажет золото? В кризисные 
времена все вспоминают, что золото — ценность, а не 
просто промышленный металл. И оно дорожает. Да, за 
последний год выросло в цене примерно на 20 процен-
тов. А что там доллар? Когда надвигаются тучи, он об-
ычно считается «безопасной гаванью» и укрепляется к 
другим валютам. И, правда, с начала 2018 года доллар 
усилился к евро на 14 процентов, стал «тяжелее» к кор-
зине основных мировых валют. А как себя чувствуют 
европейские акции? Шик, блеск, красота? Никак нет. С 
мая 2018 года знаменитый британский фондовый ин-
декс FTSE-100 — в зоне стагнации. У него сильная бор-
товая качка. Минус 6 процентов к сегодняшнему дню, 
много не заработаешь. А другие евроакции? Стагнация 
в курсах уже годами, ныряют то в одну яму, то в дру-
гую. 

При первых признаках опасности должен расти 
процент. Выше риски — больше цена денег. В 2019 
году знаменитая лондонская процентная ставка 
LIBOR (по ней банки ссужают друг другу деньги) в 
среднем в 1,2 раза выше, чем в 2018-м, и в два с лиш-
ним раза выше, чем в 2017 году. Запах рисков, чувст-
во опасности.

Но, может быть, в производстве все в порядке? Ког-
да там все пышет и расцветает, никакие фокусы с день-
гами никого не остановят. Полный вперед! И тут не 
очень. Промышленное производство в Великобрита-
нии с 2017 года в минусах (-0,9 процента в июле 2019 
года к июлю 2018-го). В еврозоне тоже минус — 2 про-
цента. Больше всего сжатие промышленности в Герма-
нии — моторе ЕС (-4 процента). Между тем, ЕС — ключе-
вой клиент России (42 процента внешнего товарообо-
рота). Плохо Европе — меньше спрос на российские 
нефть, газ и другое сырье — хуже нам.

А в чем еще риски? Лондон и британские офшоры — 
это ядро глобальных финансов наряду с США. Это ми-
ровой центр портфельных инвестиций, бирж, инфра-
структуры рынков. Лондонский Сити, Нью-Йорк и 
Чикаго — главные актеры в создании международных 
цен на сырье, курсов валют, акций, процента. Они — 
финансовые дирижеры мира. «Брекзит» без соглаше-
ния — для них потрясение основы основ. И никто не 
знает, что случится. Проскочим и не заметим? Пока-
чает и перестанет? Или начнется цунами в глобаль-
ных финансах?

Что же нам делать? Ждать, наблюдать, надеяться. 
Да, есть крупные международные резервы (выше 530 
миллиардов долларов). В 2008-м они доходили почти 
до 600 миллиардов. И валюты было намного больше, а 
не золота (его в черный день не продашь). Но и тогда 
резервы смягчили, но не спасли ситуацию. Значит, 
будем надеяться, что у денежных властей есть план, 
как действовать в цунами. И нас не накроет так, как в 
1997—1998, 2008 и 2014 годах. Задачка понятна — не 
бить больше мировых рекордов по бедам и неприят-
ностям в большой стране в мирное время. Вы к ней го-
товы? 

«Брекзит» 
без соглашения —  
это потрясение. 
Начнется ли цуна-
ми в глобальных 
финансах? 

1

8 октября
с 12 до 14 часов по московскому времени

Михаил Николаевич Толчеев
Вице-президент Федеральной палаты адвокатов РФ

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

Стартовала масштабная судебная реформа: созданы от-

дельные суды, чьей задачей является выявление судебных 

ошибок. Для того, чтобы судьи оставались действительно 

над схваткой, юрисдикция новых судов распространяется 

сразу на несколько регионов. С 1 октября начали действо-

вать 5 апелляционных судов общей юрисдикции и 9 касса-

ционных судов общей юрисдикции.

Что изменится? Станет ли легче добиться справедливости? 

Как быть, если нет денег на дорогу в суд вышестоящей ин-

станции? Подробно на все вопросы, связанные с судебной 

реформой ответит читателям «Российской газеты» член Со-

вета Федеральной палаты адвокатов России Михаил Толче-

ев, а также эксперты Ассоциации юристов России. 

Свои вопросы вы можете задать по телефону: 8-800-
200-09-09 (звонки бесплатные из всех регионов России) 
или уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, 
а также по факсу: 8-499-257-58-92.
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— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СПРАВКА «РГ»

Педагогическое кредо Ларисы Арачашвили — «Детям врать нельзя!». Она 

работает в школе уже седьмой год. В 2013 году закончила бакалавриат 

Волгоградского государственного социально-педагогического универси-

тета. В 2015-м — там же — магистратуру.  Лариса Арачашвили стала лишь 

седьмой победительницей конкурса за всю его 30-летнюю историю. До 

этого в течение нескольких лет победителями становились мужчины. 
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ПРЕЦЕДЕНТ Суд арестовал 
очередного лихача 
за неповиновение 
сотрудникам полиции

Мажорный 
аккорд

Владимир Баршев

Головинский суд Москвы арестовал на 10 суток сына ви-
це-президента МТС Алана Ибрагимова за неповинове-
ние законному распоряжению сотрудника полиции. Од-
нако это не самый значительный эпизод в череде опа-
сных для граждан нарушений, совершенных этим сыном 
выдающегося родителя. Тут и управление в нетрезвом 
виде, без прав, грубые нарушения правил, а также ис-
пользование подложных регистрационных знаков. В об-
щем, довольно богатый букет.

С чего все началось? В три часа ночи сотрудники ДПС 
Северного административного округа столицы попыта-
лись остановить BMW шестой серии на Беломорской 
улице. Однако не тут-то было. Вместо того чтобы остано-
виться, водитель нажал на газ. Сотрудники ДПС погна-
лись за ним, но упустили. Спустя четыре часа машину 
обнаружили и заблокировали в одном из дворов. Внутри 
находился водитель и пассажир. «На законные требова-
ния выйти из машины и предоставить документы гра-
ждане не реагирова-
ли», — сообщили 
в столичном ГИБДД. 
Поэтому сотрудни-
кам Госавтоинспек-
ции пришлось раз-
бить стекло иномар-
ки и таким образом 
извлечь нарушителя 
из машины. 

«В ходе досмотра 
в багажнике ино-
марки были обнару-
жены несколько 
комплектов номер-
ных знаков. Также установлено, что в момент остановки 
транспортного средства на нем были установлены под-
ложные государственные регистрационные знаки», — 
сообщили в ГИБДД. Принадлежность другой «спецпро-
дукции», обнаруженной в автомобиле, устанавливается. 
Надо сказать, что ГИБДД не называет нарушителя. Но 
СМИ установили, что за рулем БМВ находился 25-лет-
ний Алан Ибрагимов, сын вице-президента МТС. И эта 
информация пока никем не опровергалась. 

Сейчас в отношении Ибрагимова решается вопрос 
о возбуждении уголовного дела по статье 264.1 Уголов-
ного кодекса «Нарушение правил дорожного движения 
лицом, подвергнутым административному наказанию». 
Ведь ранее он был лишен прав за отказ от прохождения 
медосвидетельствования. Источники утверждают, что 
и в этот раз он находился в неадекватном состоянии, 
предположительно под воздействием наркотиков. Но 
официальных данных об экспертизе нет. 

Также в его отношении составлены шесть админи-
стративных протоколов, в том числе за управление 
транспортным средством с заведомо подложными госу-
дарственными регистрационными знаками, выезд на 
встречную полосу, проезд на запрещающий сигнал све-
тофора, неповиновение законному распоряжению со-
трудника полиции. За этим сыном обеспеченных роди-
телей, кстати, числится более 20 нарушений и неопла-
ченных штрафов на сумму более 70 тысяч рублей. 

СВЯЗЬ Минкомсвязь предложила субсидировать развлекательные 
телеканалы

Точно в десятку
Юлия Кривошапко

Р
азвлекательным телекана-
лам, входящим в состав вто-
рого мультиплекса, дадут 

субсидии из федерального бюд-
жета, чтобы они не прекращали 
вещание в небольших населен-
ных пунктах. 

По оценке минкомсвязи, 
на эти цели потребуется 10—13 
миллиардов рублей в год, уточ-
нил «Российской газете» замгла-
вы ведомства Алексей Волин.

Во второй мультиплекс вхо-
дят «Рен ТВ», «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», 
«Звезда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ». 
Вместе с еще 10 каналами перво-
го мультиплекса (Первый канал, 
«Россия 1», «Матч ТВ», НТВ, 
«Пятый канал», «Россия К», 

«Россия 24», «Карусель», ОТР, 
«ТВ Центр») они являются обя-
зательными для распростране-
ния по всей территории страны 
без взимания платы за просмотр.

Но в небольших населенных 
пунктах распространение сигна-
ла убыточно. Вещателям телека-
налов первого мультиплекса го-
сударство расходы компенсиру-

ет (ранее им субсидировалось 
распространение аналогового 
сигнала в городах с населением 
менее 100 тысяч человек, а с 
2019 года — цифрового). Для вто-
рого мультиплекса закон господ-
держки не предусматривает.

Чтобы исключить вероят-
ность прекращения трансляции 
второго мультиплекса в неболь-

ших населенных пунктах, мин-
комсвязь предлагает расширить 
список получателей субсидий. 
Для этого ведомство подготови-
ло и опубликовало проект попра-
вок в закон о СМИ.

Если законопроект примут, 
компенсации из федерального 
бюджета будут выплачиваться 
не 10, а 20 каналам. «Фактически 
речь идет о выравнивании усло-
вий для первого и второго муль-
типлексов», — пояснил Алексей 
Волин.

В России 14 октября заверша-
ется масштабный переход с ана-
логового телевидения на цифро-
вое. В результате жители страны 
получат возможность бесплатно 
в хорошем качестве и со стереоз-
вуком смотреть 20 федеральных 
телеканалов.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Сбербанк обнаружил виновного 
в утечке данных клиентов

Обошлось 
без хакеров

Юлия Кривошапко

С
бербанк завершил 
расследование по 
факту утечки пер-
сональных данных 
клиентов. Виновник 
найден, им оказался 
предприимчивый 
27-летний сотруд-
ник банка. 

Расследование проводилось 
службой безопасности банка 
при взаимодействии с правоох-
ранительными органами. Выя-
снилось, что причиной инциден-
та стало не чье-то внешнее вме-
шательство, а действия руково-
дителя сектора в одном из биз-
нес-подразделений банка, кото-
рый имел служебный доступ 
к персональной информации 

клиентов. Виновник дал призна-
тельные показания, сейчас 
с ним работают правоохрани-
тельные органы. 

По итогам инцидента Сбер-
банк сделал серьезные выводы. 
Будет кардинально усилен 
контроль доступа сотрудников 
к работе всех систем, чтобы 
«минимизировать влияние че-
ловеческого фактора», сообщил 
глава Сбербанка Герман Греф.

«От себя лично и всей коман-
ды хочу еще раз принести глубо-
кие извинения 200 нашим кли-
ентам за произошедшее и всем 
нашим клиентам за доставлен-
ные переживания», — заявил он. 

О возможной утечке стало 
известно 2 октября, когда служ-
ба безопасности Сбербанка по-
лучила файл с данными, где со-

держались сведения о 200 кли-
ентах уральского филиала. В то 
же время газета «Коммерсантъ» 
сообщила о выставленной на 
продажу в интернете базе с дан-
ными 60 миллионов владельцев 
кредитных карт, но такая мас-
штабная утечка не нашла под-
тверждения. 

«Уже 2 октября вечером, ког-
да появилась информация, мы 
понимали, что есть утечка из на-
ших систем», — сказал Греф 
в эфире телеканала «Россия 24».

После того, как объявление 
о продаже базы появилось в ин-
тернете, сотрудник службы без-
опасности связался со злоу-
мышленником. По ответам на 
заданные вопросы стало ясно, 
что это кто-то из своих. Сначала 
в списке подозреваемых было 

35 человек, но быстро круг су-
зился. 

Расследование показало, что 
вероятность утечки клиентских 
данных, помимо сведений о 200 
кредитных картах, действитель-
но украденных из банка, отсут-
ствует, угрозы для сохранности 
средств клиентов нет. 

Что касается двух сотен карт, 
то в украденной базе не было ин-
формации о пин-кодах и CVV, 
которые позволяли бы злоу-
мышленникам проводить фи-
нансовые операции. Однако 
клиенты все равно были проин-
формированы о случившемся, 
а их карты взяты на контроль 
и перевыпущены. 

Герману Грефу пришлось лично 
успокаивать клиентов Сбербанка: 
резонанс получился нешуточным.

А К Ц Е Н Т

Субсидии (10—13 миллиардов рублей) 
позволят развлекательным телекана-
лам не прекращать вещание в неболь-
ших населенных пунктах

КОНГРЕСС ПЕДИАТРОВ

Как питание в первые три года 
жизни может сказаться 
на здоровье детей и взрослых

Меню, как доктор 
прописал

Наталия Швабауэр, 
Екатеринбург

В Екатеринбурге состоялся чет-
вертый конгресс педиатров Ура-
ла, на который собралось более 
2000 специалистов. В его рамках 
прошел «круглый стол», посвя-
щенный теме формирования 
правильных пищевых привычек 
у детей, начиная с раннего воз-
раста. 

По статистике, избыточный 
вес имеет четверть детей в воз-
расте от семи до семнадцати лет. 
У каждого третьего подростка 
отмечается либо повышенное 
артериальное давление, либо на-
чальные признаки диабета. Ви-
ной тому и наследственность, 
и гиподинамия, и «вредная» еда. 
Причем «отклонение от нормы» 
закладывается еще во время бе-
ременности. 

Казалось бы, сегодня у жен-
щин большой выбор полезных 
продуктов. Однако обследова-
ние, проведенное Федеральным 
исследовательским центром пи-
тания, биотехнологий и безопас-
ности пищи (ФИЦ) в 2015—
2016 годах, показало, что в раци-
оне беременных стало меньше 
кальция, бета-каротина, фолие-
вой кислоты, железа и цинка, ви-
таминов группы В. У всех групп 
населения снижается потребле-
ние сложных углеводов, кото-
рые в основном присутствуют 
в кашах. Зато растет количество 
жира и насыщенных жирных ки-
слот. 

Когда ребенок появляется на 
свет, лучшей пищей для него яв-
ляется грудное молоко, однако 
половину доношенных младен-
цев начинают докармливать 
смесью еще в роддоме. Кроме 
того, после года многие родите-
ли предоставляют малышу сво-
боду, в том числе в выборе при-
корма с общего стола. Тут могут 
быть и колбаса, и сыр, и манная 
каша, и куриный бульон, и чай 
с печеньем, и даже айран. 

Еще более несбалансирован-
ный рацион наблюдается у детей 
постарше. Федеральным иссле-
довательским центром питания, 
биотехнологий и безопасности 
пищи (ФИЦ) вместе с Росстатом 
по всей стране опросили семьи, 
где воспитывается в общей 
сложности свыше 100 тысяч де-
тей дошкольного и школьного 
возраста. У 50% детей было от-
мечено высокое потребление на-
сыщенных жиров и соли, 65% 
злоупотребляют сладостями. 
Молочные продукты регулярно 
едят только 36—38% детей, мясо 
и птицу — 18%, овощи и фрук-
ты — 29—35%. 

Согласно концепции про-
граммирования здоровья, все 
биологические особенности ор-
ганизма, в том числе склонность 
к ожирению и другим опасным 
заболеваниям, закладываются 
в первые 1000 дней, с момента 
зачатия и до 2 лет. Рациональное 
питание в комплексе с другими 
мерами профилактики может 
существенно снизить риск вли-
яния генетических факторов 
и факторов внешней среды. 
А несоблюдение принципов ра-
ционального питания спустя 
годы может отразиться на орга-
низме серьезными заболевани-
ями. 

— Нашу озабоченность вызы-
вает рост ожирения среди детей 
и подростков — очерчивает про-
блему советник министра здра-
воохранения РФ Валерий Бу-
зин. — С 2002 по 2014 год 
у 13-летних этот показатель уве-
личился с 1,9 до 3,8%. У боль-
шинства населения России име-
ется перекос в рационе в сторо-
ну животных жиров при недо-
статке рыбы и овощей. Можно 
сколько угодно говорить о поль-
зе овощей, но пока ценовая 
структура не придет в соответст-
вие со здоровым питанием, 
наши усилия не дадут результа-
та. Люди по-прежнему будут по-
купать нездоровую, зато более 
дешевую пищу.

К слову, в рамках нацпроекта 
«Здравоохранение» и федераль-
ного проекта «Детское здраво-
охранение» проводятся инфор-
мационные кампании по здоро-
вому образу жизни. Но бюджеты 
у них гораздо скромнее, чем 
у топ-30 рекламодателей на ТВ: 

200 миллионов против 1,5—
6,5 миллиарда рублей в год. 

— Формирование здорового 
поколения — важная задача всего 
общества: государства, врачей, 
производителей продуктов. Со-
циально ответственный бизнес 
это понимает, — акцентирует Бу-
зин. 

По мнению докторов, уже то, 
что разработана национальная 
программа оптимизации вскар-
мливания детей первого года 
жизни, — огромный плюс. Со-
гласно ей оптимальным для вве-
дения прикорма возраст счита-
ется период 4—6 месяцев. Вывод 
врачей и специалистов: надо 
больше внимания уделять прос-
вещению родителей. 

 — Прикорм играет важную 
роль в программировании здо-
ровья и формировании пищево-
го поведения на всю последую-
щую жизнь, — считает академик 
РАН, президент Союза педиа-
тров России Лейла Сеймуровна 
Намазова-Баранова. — Поэтому 
в настоящее время для прикор-
ма мы настоятельно рекоменду-
ем использовать продукты про-
мышленного производства. Мы 
живем в XXI веке, когда неуко-
снительное следование стандар-
там является непререкаемым 
требованием времени. Очевид-
но, что лишь на стандартизиро-
ванном производстве можно 
обеспечить оптимальный хими-
ческий состав (в том числе со-
держание витаминов, причем 
независимо от сезона), гигиени-
ческую и микробиологическую 
безопасность, нужную степень 
измельчения. Кроме того, ис-
пользование таких видов при-
корма позволяет знакомить ре-
бенка не только с теми плодами, 
что произрастают в нашем кли-
мате, но и с другими, в том числе 
обладающими разными вкуса-
ми: сладкими, кисловатыми, 
с ноткой горечи, пряными и т.д.

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) реко-
мендует не включать в меню для 
детей до года сахар, сироп, мед, 
концентраты соков и подсласти-
телей. Для малышей старше двух 
лет допускается не больше 10% 
сахара от общего числа калорий 
в день. Трансжиры под запретом.

К слову, отечественный ры-
нок детского питания занимает 
третье место в мире по объему 
продаж, уступая лишь США 
и Китаю. Его большую часть за-
нимают четыре компании, доли 
остальных не превышают 7%. 
Производство в нашей стране 
в основном представлено изго-
товлением готовых молочных 
продуктов и пюре для детей. 

Как и в других отраслях, 
представители этой сферы вста-
ли на путь импортозамещения: 
пришлось ужесточить сырьевую 
политику и поработать с постав-
щиками. Так, нужные фрукты 
нашлись в Ставрополье и Кра-
снодарском крае.

В целом, по оценкам экспер-
тов, в 2018 году объем рынка 
детского питания в России со-
ставил около 293 миллиардов 
рублей. За год показатель вырос 
на 6,9 % — это больше темпов 
прироста сферы розничной тор-
говли.

По оценке Дмитрия Макар-
кина, директора по инновациям 
АО «ПРОГРЕСС», выпускающе-
го детское питание под брендом 
«ФрутоНяня», перспектива 
у этого рынка хорошая, так как 
им активно занялось государст-
во. По его словам, стимул дал 
стартовавший в России в 2018 
году проект «Десятилетие детст-
ва», объявленный в соответст-
вии с указом президента РФ.

— Его цель — выстраивание по-
литики качества, — констатирует 
Дмитрий Макаркин. — Она по-
дразумевает внедрение совре-
менных подходов к обогащению 
продуктов макро- и микроэле-
ментами, развитие товарных ка-
тегорий, способствующих фор-
мированию адекватного стерео-
типа питания. 

АКЦЕНТ В Москве выбрали лучшего водителя такси

«Шашечки» на вираже
Иван Пышечкин

З
апах жженых покрышек, 
визг тормозов и треск пе-
реключения передач — в 

столице подвели итоги регио-
нального этапа конкурса про-
фессионального мастерства 
среди таксистов. Столичные во-
дители «шашечек» показали не 
только первоклассные навыки, 
но и посоревновались в знании 
теории.

Полигоном для испытаний 
стал филевский автобусно-трол-
лейбусный парк «Мосгортран-
са». Перед выходом на трассу им 
нужно было сдать теоретиче-
ский экзамен в компьютерном 
зале — ответить на 20 вопросов. 
Точно таких же, как и при сдаче 
на права. Оказалось, что из 18 
водителей, направленных защи-
щать честь своих таксопарков, 
похвастаться хорошим знанием 
ПДД смогли лишь трое. Один 
таксист набрал максимальные 
20 баллов, не допустив ни еди-
ной ошибки. Еще двое ответили 
правильно на 18 вопросов. 15 
остальных участников вообще 
не сдали бы стандартный води-
тельский экзамен и прав им не 
дали бы. Одному даже удалось 
набрать всего лишь 8 баллов.

Участвуют в конкурсе и сов-
сем молодые водители, и опыт-
ные таксисты, которые возили 

пассажиров по столице еще во 
времена СССР. Причем наравне 
с мужчинами соревнуются две 
представительницы прекрасно-
го пола. «Заранее никто не пока-
зывал, как пройти трассу. Ду-
маю, справлюсь, хотя будет не 
просто», — поделилась таксист-
ка с 13-летним стажем Елена 
Матрасулова.

После теории из гонки никто 
не выбывает. Очки суммируют-
ся, и те, кто подзабыл теорию, 
еще смогут побороться за кубок 
у штурвала. После медосвиде-
тельствования водители выхо-
дят на трассу. Организаторы 
приготовили им шесть испыта-

ний: пройти скоростную змей-
ку, выполнить заезд в бокс зад-
ним ходом, повороты на 90 гра-
дусов назад, параллельную пар-
ковку и развернуться в ограни-
ченном пространстве. Самое 
сложное — так называемая эста-
фета назад или змейка наоборот. 
Конусы требуется максимально 
быстро объехать на задней пере-
даче. Еще один каверзный ню-
анс — остановиться на финише 
так, чтобы юбка переднего бам-
пера оказалась между двух на-
черченных линий. Между ними 
едва ли поместится спичечный 

коробок. Если задания выполне-
ны без ошибок и конусы не сби-
ты, начисляют 14 баллов. На это 
отводится 2 минуты. Еще 6 бал-
лов можно добрать за скорость.

Испытательный круг такси-
сты проходят по очереди. К кон-
цу заездов стало ясно, что обыч-
ными упражнениями вроде па-
раллельной парковки и бокса 
водителей не возьмешь. Они фи-
лигранно паркуют «Солярис» 
(ради объективности трассу все 
проходят на одном и том же 
авто) между стойками и не теря-
ют управления на высокой ско-
рости. А вот обратная змейка и 
остановка у линии вызвали 
трудности. «Все остальные эле-
менты мы и так оттачиваем в го-
роде во время езды. Это не слож-
но. А очень точно остановить ма-
шину — это уже надо специально 
тренироваться», — говорит так-
сист Иван Свердлик, занявший в 
итоге второе место. Для дам езда 
задним ходом вообще оказалась 
непреодолимым испытанием. 
Абсолютным победителем кон-
курса стал московский таксист 
Виталий Варавин, взяв дополни-
тельную награду еще и за луч-
ший результат в теории. «Я гото-
вился, ночами учил правила. Те-
перь предстоит финальный этап 
в Сочи. Не сомневайтесь, приве-
зу в Москву кубок», — уверен во-
дитель. 

Федеральный про-
ект «Десятилетие 
детства» дал тол-
чок производству 
детского питания 
с использованием 
современных под-
ходов к обогаще-
нию продуктов 
макро- и микро-
элементами 

Все биологичес-
кие особенности 
организма закла-
дываются в пер-
вые 1000 дней 
жизни, начиная 
с момента зачатия

Сын вице-президента МТС, хоть и был злостным нарушителем 
ПДД, за рулем всегда держался подчеркнуто уверенно. 
И в этот раз его красный BMW постоянно уходил от погони, 
но в итоге — не ушел.

За Аланом 
Ибрагимовым — 
более 20 наруше-
ний ПДД и мно-
жество неоплачен-
ных штрафов 
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Пешеходы 
на колесах

Правила необходимы для того, чтобы, с одной 
стороны, обезопасить от них пешеходов, а с 
другой стороны — защитить их самих. Впро-

чем, для этого необходимо, чтобы пользователи само-
катов хотя бы знали правила. А как это обеспечить — 
пока неизвестно. Непонятно также, как самокатчики 
будут отвечать за нарушение правил. Кто сумеет дока-
зать, что владелец средства индивидуальной мобиль-
ности двигался по тротуару с превышением скорости?

По мнению главы «Союза пешеходов» Владимира 
Соколова, даже 20 км/ч на тротуаре — это опасность 
для пешеходов. Он также указывает на то, что некото-
рые представители этой техники оборудованы двига-
телями мощностью более 4 кВт, а это уже позволяет 
их приравнять к мопедам. А для управления мопедами 
у нас необходимо иметь права категории «М», которые 
можно получить только после обучения в автошколе 
и сдачи экзамена в ГИБДД. Поэтому стоит, наверное, 
разделить все эти средства передвижения в зависимо-
сти от мощности двигателя и предъявлять им соответ-
ствующие требования. Напомним, что в Германии на 
таких средствах можно передвигаться именно при на-
личии прав и страховки. При этом сами эти средства 
должны иметь регистрационные знаки и проходить 
техосмотр. В общем, когда предложения Госавтоин-
спекции и минтранса обретут форму документа, вот 
тогда и разгорятся самые жаркие общественные обсу-
ждения. Во что они могут вылиться — даже представить 
пока невозможно. 
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Из 18 участников конкурса хорошие 
знания ПДД показали лишь трое. 
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Игорь Дунаевский

А
мериканский учитель Пи-
тер Влэминг собрался 
в «крестовый поход» про-

тив засилья либеральных ценно-
стей, а именно — против школы, 
уволившей его за отказ полит-
корректно обращаться к учаще-
муся-трансгендеру. В судебном 
иске он требует запретить нака-
зания для учителей в подобных 
обстоятельствах.

Влэминг преподавал фран-
цузский язык в небольшой шко-
ле Уэст-Пойнта (штат Вирджи-
ния). Летом 2018 года одна из его 
учениц, ходившая на занятия 
второй год, объявила себя тран-
сгендером, потребовав говорить 
о себе местоимениями мужского 
пола, например — «он», «ему». 
Преподаватель отказался, со-
славшись на религиозные взгля-
ды, и предложил компромисс: он 
будет называть трансгендера по 
новому, мужскому имени, но бу-
дет избегать местоимений. Одна-
ко учащийся заявил, что ему так 

некомфортно, и обратился к ад-
министрации школы. Та совмест-
но с родителями пыталась переу-
бедить Влэминга, но тот стоял на 
своем. В итоге ему поставили 
ультиматум. Или он «правиль-
но» обращается к учащемуся, 
или против него примут дисци-
плинарные меры.

На одном из уроков трансген-
дер ходил по аудитории в очках 
виртуальной реальности и едва 
не упал. Влэминг, увидев опа-
сность, крикнул другому учени-
ку: «Она может упасть!» Это 
«она» стало последней каплей. 
Трансгендер отказался ходить на 
его занятия, а руководство шко-
лы отстранило Влэминга от рабо-
ты. Вскоре его уволили с форму-
лировкой о «регулярном несо-

блюдении указаний руководст-
ва», под предлогом нарушения 
антидискриминационного зако-
нодательства и создание «вра-
ждебной атмосферы». Учитель 
решил не сдаваться и стал гото-
виться к судебной тяжбе. «Со-
знание и религиозные убежде-
ния Влэминга запрещают ему 
умышленно лгать, — утверждает-
ся в иске. — А он искренне верит, 
что обращаться к женщине муж-
скими местоимениями является 
ложью». 

Как напоминает The Wahing-
ton Post, после увольнения пре-
подавателя около сотни учащих-
ся прошли маршем вокруг шко-
лы, выкрикивая в его поддержку: 
«Мужчины — это мужчины, 
а женщины — это женщины». 

Комментарий 
Евгений Водолазкин, писатель:
Для учителя, который является христианином, все, 

что произошло с ребенком, выглядит немыслимо. 

Но реальность такова, что современный человек 

спорит с полом, генетикой, со всем, чем угодно. 

Когда я говорю «реальность», это не значит, что ее 

одобряю. Вероятно, современное общество сей-

час приходит к тому, что каждый занимает свою 

нишу, и уже нет общего взгляда на вещи. Происхо-

дит атомизация общества, но важно, чтобы эти 

«атомы», если уж мы распадаемся на них, не входи-

ли в цепную реакцию и не было взрыва. Как скла-

дывалась история? В Средневековье личные взгля-

ды были выражением общих взглядов. Допустим, 

не было неверующих людей. Сейчас все совер-

шенно иначе. Личность глубоко персонифициро-
вана. Нет и речи о том, что существовали бы какие-

то общие для всего общества взгляды. Конечно, 

кроме самых основных, что нельзя убивать и нель-

зя осуществлять насилие над человеком. Да и то, 

сейчас есть течения, которые пропагандируют 

и это. Эта атомизация, этот распад общества, кото-

рый может привести к серьезному противостоя-

нию, — настоящая драма. «Атомам» будет все тяже-

лее примириться друг с другом. Будут конфликты. 

Выгнали учителя за его убеждения. Мне кажется, 

что это весьма прискорбный случай и безуслов-

ный симптом, что общество больно. То, что еще 

вчера относилось к базовым ценностям, теперь 

 таковыми не является. Это просто вопросы вкуса, 

выбора и т. д. Мир изменился очень сильно и эти 

изменения не радуют. На Западе сейчас трудно 

быть христианином, и если ты высказываешь хри-

стианские взгляды, наименьшее, что тебя ждет, — 

это обвинение в нетолерантности, в том, что ты аб-

скурантист и мракобес. Это тревожит, особенно 

если касается детей. Пусть взрослый решает сам 

за себя, но когда все эти, так сказать, подробности 

начинают попадать в школу в качестве предметов 

изучения, когда начинают строить туалеты для тех, 

кто причисляет себя к третьему полу, — это все на-

прягает. В отношении детей разумно было бы на-

ложить мораторий на любое решение в этой обла-

сти. Человек придет к совершеннолетию, разбе-

рется со своим полом, но в детском возрасте это 

делать крайне опасно. Об этом говорит вся исто-

рия человечества. Никогда дети не пользовались 

абсолютной свободой. Когда говорят о свободе 

детей, — это всегда демагогия.

Подготовила Елена Новоселова

МАРК ВТОРОЙ
Говорят, мол, большое видится на расстоянии. Навер-
ное, так оно и есть. Очень трудно, общаясь с человеком, 
осознавать, что имеешь дело с гением. Мне посчастли-
вилось многие десятилетия общаться с Марком Анато-
льевичем Захаровым, который в общении был абсо-
лютно просто и предельно самоироничен, но как-то 
всегда было очевидно, что он — гений. Захаров не только 
снял великие фильмы и поставил великие спектакли, 
но создал великий театр. Уникальный, неповторимый 
и, что особенно поразительно, остающийся таковым 
многие десятилетия.

Уход гения был, с одной стороны, нельзя сказать, 
чтобы совсем неожидан: год назад мы все-таки отмеча-
ли 85 лет мастеру. Но, с другой, есть такие люди, кото-
рые — так абсолютно искренно кажется — должны жить 
всегда. И вот он ушел.

А «Ленком» остался. И вскочил неотвратимо вопрос: 
кто встанет у руля? Довольно быстро выяснялось: ско-
рее всего, новым худруком станет нынешний директор 
Марк Борисович 
Варшавер. Насколь-
ко мне известно, 
официального при-
каза департамента 
культуры пока нет, 
а вот разговоры во-
круг назначения уже 
есть. И немало. 

Так угодно судь-
бе, что моя первая 
пьеса «Кладбищен-
ский ангел» была 
поставлена на Ма-
лой сцене «Ленко-
ма». Случилось это 
весьма давно, и с тех 
пор я немножко знаю внутреннюю жизнь театра. Дол-
жен сказать, что она — уникальна и своей доброжела-
тельностью, и уважением к артистам. Всяко бывает, 
но это — семья. И когда Александр Абдулов в давнем до-
кументальном фильме о Захарове утверждал, что «Лен-
ком» для него — дом, а Захаров — второй отец, — в этих 
словах не было преувеличения или метафоры. В них — 
правда. Повторить их могли бы многие артисты театра.

Отца заменить невозможно. Это понятно. Но в такой 
дом приглашать чужака, после ухода хозяина, тоже ни-
как нельзя.

Тот, кто знает Марка Борисовича (мне посчастливи-
лось), понимает, что этого человека ничего нельзя за-
ставить делать. И, значит, он сам принял решение сме-
лое и ответственное.

Ведь как можно было сделать? Можно было бы на-
значить какую-нибудь коллегию, или даже уговорить 
одну из звезд принять формальное руководство, а фак-
тически самому директору вести театр.

Варшавер прятаться не стал. Он, что называется, по-
шел ва-банк. В соцсетях нет-нет да и проскальзывают 
слова про «карьеру», про «прибрал театр». Это — бред. 
Руководить театром — не мед пить. Варшавер мог спо-
койно жить при любом худруке, уверяю вас. Если бы не 
боль за театр и не желание своему театру помочь.

Три года назад умер Павел Хомский — худрук театра 
Моссовета. С тех пор театром руководит его директор, 
но для ширмы было создано некое режиссерское управ-
ление в составе: А. Михалкова-Кончаловского, Ю. Ере-
мина и С. Юрского. Незадолго до своего ухода Сергей 
Юрский рассказывал мне, как категорически не нра-
вится ему одна из последних премьер моссоветовцев. 
Говорил он об этом, понятно, и в стенах театра. Но так-
же понятно и то, что спектакль вышел: режиссерское 
управление — орган совещательный, не более того. 
Здесь не время и не место разбирать жизнь коллектива 
театра Моссовета, но мне лично просто жаль, что жизнь 
эта, скажем мягко, не весьма ярка, и многие артисты 
этой очень мощной труппы годами не получают, дос-
тойной их, работы.

Варшавер не хочет, чтобы было так. Его боль: чтобы 
театр остался живым и ярким. Он берет ответствен-
ность за это на себя. Не прячась за ширмы или за знаме-
нитостей. 

В декабре выйдет 
спектакль «Капкан» 
про прозе Владими-
ра Сорокина, кото-
рый Марк Анатолье-
вич не успел поста-
вить до конца, одна-
ко основная часть 
сделана. Доделы-
вать постановку бу-
дет дочь Захарова — 
Александра, и актер 
и режиссер Игорь 
Фокин — правая 
рука мастера, кото-
рый работал с ним 
на многих спекта-
клях.

Что дальше?
И тут вот о чем хочу я вас спросить, дорогие читате-

ли, вы понимаете, кто таков есть директор театра? 
 Таинственная должность, не так ли? Все театральные, 
да и не только, люди знают, что у любого театра есть 
 директор, а что он делает?

Я поставил за свою жизнь немало спектаклей и, 
смею думать, что неплохо знаю театральную жизнь. 
Так вот, на мой взгляд, директор театра — это спина, тыл 
худрука. Это человек, который обеспечивает режиссе-
ру возможность реализовывать свои фантазии.

Многие директора театров на этом останавливают-
ся. И — спасибо им, дай им Бог здоровья и сил, потому 
что в нашей стране вечных экспериментов просто обес-
печивать нормальную жизнь театра, нелегко.

Но есть директора, которые становятся соратника-
ми худруков. Таким был, например, предыдущий ди-
ректор «Ленкома» Рафик Экимян, чей портрет висел 
в кабинете Марка Анатольевича, и о ком Захаров всегда 
говорил с теплотой и благодарностью. Два своих по-
следних спектакля я поставил в театре Вахтангова, ди-
ректор которого Кирилл Крок — не просто замечатель-
ный хозяйственник, но человек, переживающий 
и за художественную жизнь театра.

Из этой же породы Марк Варшавер — человек, имею-
щий два образования — актерское и экономическое. 
Его приход в кресло худрука — единственно возможный 
и единственно естественный выход из той трагической 
ситуации, в какую попал «Ленком».

И, мне кажется, нам надо как-то утишить постоянно 
проскальзывающие ерничество и иронию и понять, на-
сколько этому большому и сильному человеку сейчас 
тяжело. Помочь ему, если можем. Делом или хотя бы до-
брым словом.

Варшавер будет руководить «Ленкомом Марка 
 Захарова». Невероятная ответственность. Дай Бог сил 
и удачи. 

Отца заменить 
невозможно.
Это понятно.
Но в такой дом
приглашать
чужака
тоже нельзя

Нам надо
как-то утишить
ерничество
и иронию и понять, 
насколько этому 
большому и силь-
ному человеку 
сейчас тяжело 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий, режиссер

ВКЛОБЩЕСТВО Авторов скандального розыгрыша в Интернете
вычислит уголовный розыск

Дожили до «черного 
понедельника»
Дмитрий Лапин,
Золик Мильман,
«Российская газета», 
Красноярск

Г
ром грянул накануне 
Дня учителя. В соцсети, 
где неформально обща-
ются старшеклассники, 
появилась скабрезная 
картинка с подписью: 
«Восьмиклассники по-
спорили, что займутся 
сексом с завучем». Вый-

дя за пределы школьного пабли-
ка, оскорбительный ролик не-
сколько дней блуждал по Сети. 

Когда об этом стало известно 
взрослым, официальный пред-
ставитель городского Управле-
ния образования Евгения Тима-
шева, тут же высказавшись на 
странице в «Фейсбуке», эмоций 
не сдерживала: «…Нахожусь под 
впечатлением от разговора с ди-
ректором одной из наших школ. 
Кажется, ученики (или те, кто 
выдает себя за детей) достигли 
дна и еще умудрились снизу по-
стучать. Абсолютно не скрыва-
ясь, они выложили в Сеть фотог-
рафию педагога и видео 18+. 
В ролике женщина с похожей на 
учительскую прической — это 
единственное сходство с реаль-
ным человеком. Пишущие сооб-
щают, что старшеклассники над-
ругались над учителем. Вот, мол, 
фотка «героини» и видео дейст-
ва. Учителю 64 года… А теперь 
хотя бы на секунду представьте 
ее состояние. Педагог уже была 
в полиции, написала заявление».

Скандал, разошедшийся по 
медиа и соцсетям, уже обсужда-
ла вся страна. Кто-то продолжал 
«иронизировать»: «Ученики 
восьмого класса так поздравля-
ют педагогов с Днем учителя». 
Но большинство негодовало. 
Одна незнакомая девочка, на-
бравшись мужества, даже при-
шла к пострадавшей учительни-
це с извинениями — за перепост 
похабного фейка. Когда грязь из 
группы была удалена, краснояр-
ка Оксана Глискова написала 
в «Фейсбуке»: «Единственное, 
что меня радует, — ни один из де-
ток в моем окружении сие дейст-
во не одобрил, эпитетами сих 
подростков наградил (какими — 
цензура не пропустит). Все-таки 
хороших детей больше, даже 
если на первый взгляд они таки-

ми не кажутся». В местном педа-
гогическом сообществе, опра-
вившись от шока, в разных ин-
терпретациях констатируют 
одно и то же:

— Школьники к моему дню ро-
ждения стенгазету разрисовали 
похабщиной, — вспоминает быв-
ший преподаватель ОБЖ Вячес-
лав Самойлов. — Нашел тех, кто 
это сделал — смеются: «На несо-
вершеннолетних 130-я статья 
УК РФ «Оскорбление» не распро-
страняется». 

— А чему удивляться? — отме-
чает его коллега. — Мы между 
трех огней: нужно детей воспи-
тывать, ладить с родителями 
и выполнять указания админи-
страции. Учитель, особенно 
классный руководитель, — самый 
беззащитный элемент системы 

образования. И ученик, пользу-
ясь этим, лишь укрепляется 
в своей безнаказанности. Двой-
ками засыпался, домашним за-
нятиям физикой-математикой 
предпочитает ночные интернет-
вахты — кого на ковер? Учителя! 
Теперь могут обязать еще и мо-
ниторить активность подопеч-
ных в соцсетях. 

Наталья Бархатова, учитель 
истории с 25-летним стажем, 
признается: «А я даже знать 
не хочу, о чем они там говорят. 
Во многих группах — сплошной 
ор и потоки грязи на педагогов, 
которые виноваты во всем».

…Образовательное учрежде-
ние, оказавшееся по воле злоу-
мышленника (злоумышленни-
ков), в нехороших сводках, — 
школа как школа. Не элитная, 

но — с добрым послужным спи-
ском: полвека работает в самом 
крупном районе города. Во дворе 
чистота. Астры цветут. К 14.00 
минувшей субботы после нег-
ромких торжеств по случаю про-
фессионального праздника зда-
ние уже опустело. Поодаль задер-
жалась лишь группка ребят. 
На осторожный вопрос — «Что го-
ворят о ЧП?» — отводят глаза. Од-
нако видно — и у них наболело:

— Ужасно обидно — теперь ведь 
и нас — всех! — осуждать будут. 
Каждый под подозрением. И, ко-
нечно, М.С. (Инициалы измене-
ны. — Авт.) жалко. Отзыв чивая, 
трудяга, а ей не просто в лицо 
плюнули — долбанули, да так, 
что… Наотмашь.

— Думаете, мы дети? Не вруба-
емся, как это называется? Только 
поднявшийся кипиш, — может, 
именно он и на руку тому, кто хо-
тел приколоться? Сидит и раду-
ется: «Во я пургу замутил!»

— Но смелым никто его не счи-
тает. В чем крутизна-то — за ни-
ком скрываться? И сам он, ду-
маю, наоборот, трясется сейчас. 
Органы захотят — достанут 
из-под земли… 

Ученик девятого «В», герой фильма «Доживем до понедельника», написал в сочинении единственную фразу: «Счастье — это когда тебя понимают». Милый Гена 
Шестопал, мог ли он представить в своем 1968-м, до какой степени непонимания человеческих истин докатятся его сверстники в следующем тысячелетии…

НАПОМИНАНИЕ

Как мы уже сообщали, в «Российской 

газете» представили, пожалуй, одну 

из самых важных и полезных книг для 

всех участников школьной жизни: 

«Учителя и ученики: права и обязан-

ности». Ее автор — зампредседателя 

Комитета Госдумы по образованию 

и науке, доктор педагогических наук 

Любовь Духанина. 

В книге простым и доступным языком 

даются ответы на самые острые во-

просы, которые волнуют всех. При-

чем исключительно с опорой на зако-

нодательство Российской Федерации.

— Право на образование — одно из 

наших фундаментальных прав. И в 

системе образования человек прохо-

дит три стадии. Сначала он ученик, 

через некоторое время становится 

родителем. А кто-то еще имеет шанс 

стать учителем и наставником. И за 

каждой этой ролью закреплены са-

мые разные права, свободы. Но од-

новременно социальные гарантии 

и ответственность. Поэтому эта кни-

га реально нужна всем, — рассказала 

Любовь Духанина.

Проблем в школе действительно 

много — и быстро они не решатся ни-

когда. Но доступный, понятный абсо-

лютно для всех — родителей, директо-

ров школ, педагогов — «правовой пу-

теводитель» может стать очень важ-

ным ключом к решению многих во-

просов. Книга вышла в серии «Библи-

отечка «Российской газеты» тиражом 

1200 экземпляров.

Стоимость каждого издания — 
297 руб. (включая НДС и пересылку), 
с получением в редакции (Москва, 
ул. Правды, д. 24, стр. 4) — 195 руб.
Реквизиты для оплаты: 
АО «Издательство 
«Российская газета», 
ИНН/КПП 7714010896/771401001, 
ОКПО 35258640, 
ОГРН 1057714039228, ПАО Сбербанк, 
г. Москва, 
БИК 044525225, 
к/с 30101810400000000225, 
р/с 40702810438000015949.
Укажите ваш адрес с индексом 
и название:
«Учителя и ученики».

В соцсети появилась картинка 
с подписью: «Восьмиклассники 
поспорили, что займутся сексом 
с завучем». Выйдя за пределы 
школьного паблика, оскорбитель-
ный ролик блуждал по паутине, 
обрастая непристойными коммен-
тариями. Только через несколько 
дней грязь была удалена.
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А К Ц Е Н Т

«Отзывчивая, трудяга, а ей не просто 
в лицо плюнули — а так долбанули...» — 
говорят школьники об учительнице

ПЕРСПЕКТИВЫ Американского учителя уволили за неправильное обращение к учащемуся

Скользкий пол 

Мнение

Николай Щербаков, старший препода-
ватель Сибирского федерального уни-
верситета:
— Не хочу винить во всем растущее поколе-

ние. Подростки (если, кстати, выходка — их рук 

дело) всегда пробовали границы дозволенно-

го, иногда и довольно «безбашенно». Вспом-

ним себя лет в 13—16. Вспомним шалости ли-

цеиста Пушкина. Мой завкафедрой, профес-

сор и доктор наук, подростком забирался на 

крыши домов и кидал в печные трубы булыж-

ники. Сам я класса с шестого придумывал учи-

телям, в том числе любимым, довольно мер-

зкие отчества (Шакалыч, Козлинична и пр.). 

Карикатуры на учителей, в том числе эротиче-

ские, — вещь довольно обыденная, разве что 

раньше школота рисовала их на клочках бума-

ги, и до прототипов они доходили редко. Те-

перь же есть интернет со всеми вытекающи-

ми — он открыл широкие возможности, в том 

числе для разных безобразий, и, хотим мы или 

нет, нам придется иметь с этим дело. Обраще-

ние в правоохранительные органы — единст-

венное адекватное действие педагогов.

Москва

На минувшей неделе московские школы от-

метились сразу в двух громких скандалах. 

Сначала выяснилось, что старшеклассники 

устраивали драки между учениками помлад-

ше и делали на этом ставки. Позже, уже 

в школе № 1536, вскрылся еще один вопию-

щий случай — восьмиклассники побили се-

миклассника и окунули головой в унитаз, 

сняв свои «подвиги» на смартфон. Постра-

давшим оказался участник детского ан-

самбля Ильи Резника. Видео, естественно, 

появилось в соцсетях. В столичном департа-

менте образования и науки подобное назва-

ли «недопустимым». Трудовой договор 

с классной руководительницей драчунов 

 Галиной Лошкаревой расторгнут. Директор 

Марина Акатова написала заявление по соб-

ственному желанию. Исполняющим обязан-

ности, судя по сайту 1536-й школы, времен-

но назначена Елена Кузьмина. Проверка 

продолжается, Следственный комитет воз-

будил уголовное дело по статье «Побои». 

Подготовил Сергей Жуков

Якутия

В Сети появилось видео из Якутии, на кото-

ром учительница трясла за грудки младше-

классника, обещая «спустить шкуру» за по-

терянную тетрадь. Проверка показала, что 

ролик был снят в школе Сунтарского улуса 

республики. Видео сняли и выложили в ин-

тернет дети. Республиканское министерст-

во образования начало проверку. Учитель-

ница, которая только в сентябре пришла 

в эту школу, больше в ней не работает. 

Об этом сообщил министр образования 

и науки республики Владимир Егоров: «Учи-

тельница английского языка, допустившая 

неправомерное отношение к ученику, уже 

уволена по собственному желанию. 

Тем не менее, комиссия продолжает слу-

жебную проверку. Стало известно о нали-

чии конфликта между обеими сторонами. 

Но в любом случае считаю, что такое пове-

дение со стороны взрослого, тем более 

учителя, по отношению к ребенку абсолют-

но недопустимо!» — прокомментировал он. 

Подготовила Анна Бондаренко (Якутия)

ЭКСПЕРТ

Любовь Духанина, зампредседателя Комитета Госдумы 
по образованию и науке, координатор проекта ОНФ «Равные 
возможности — детям», автор книги «Учителя и ученики:
права и обязанности»:
— Очевидно, что организовавшие эту травлю люди опозорили прежде 

всего себя. Если будет доказано, что видео действительно сделали уче-

ники, их родителей могут оштрафовать. Размер штрафа для физических 

лиц — от 1 до 3 тыс. рублей. Также учитель вправе подать иск на возмеще-

ние морального вреда. А в случае доказательства вины учеников они мо-

гут быть поставлены на учет комиссии по делам несовершеннолетних.

Подготовила Ксения Колесникова
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В красноярской полиции «РГ» подтвердили: заявление от пострадавшей 

принято. Устанавливать обстоятельства произошедшего начнут не ин-

спекторы по делам несовершеннолетних, а сотрудники уголовного ро-

зыска из отдела № 5 МУ МВД России «Красноярское».

А К Ц Е Н Т

Когда говорят о свободе детей, — 
это всегда демагогия
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В МИРЕ

ДЖОНСОН ПАКУЕТ 
ЧЕМОДАНЫ
Юрий Чернов

Неназванные источники в правительстве Великобри-
тании сообщили местным СМИ, что премьер Борис 
Джонсон не собирается сдаваться и не сложит добро-
вольно свои полномочия. Отставку Джонсону прочат 
не только его противники, но и ряд соратников. По их 
мнению, если Евросоюз не согласится с новыми бри-
танскими предложениями по Brexit, а глава правитель-
ства попытается все-таки «протащить» выход из еди-
ной Европы без сделки, то на его премьерстве можно 
будет ставить крест.

Издание Mirror утверждает: Джонсон не намерен 
уходить в отставку, даже если парламент вынесет ему 
вотум недоверия. «Он скорее окопается на Даунинг- 
стрит, 10, чем уйдет», — заявил неназванный источник.

По информации The Sunday Times, Джонсон намерен 
бросить своеобразный вызов не только парламенту, но и 
самой королеве Елизавете II. Как утверждает один из со-
беседников издания, премьер до последнего будет дейст-
вовать из принципа «уволь меня, если посмеешь» и не 
покинет свой пост без соответствующего решения мо-
нарха. Напомним, что в последний раз в британской 
истории подобное произошло в 1834 году, когда король 
Вильгельм IV уволил главу правительства Уильяма Лэма.

Сам Джонсон, невзирая на всю скандальность ситуа-
ции, продолжает сохранять оптимизм, по крайней мере 
внешне. В своей колонке в The Sun, опубликованной в 
эту субботу, британский премьер настаивает на том, что 
«31 октября Британия запакует все свои чемоданы и по-
кинет ЕС». «Через 25 дней мы уезжаем (из ЕС. — Прим. 
«РГ»). Мы можем сделать это в рамках сделки, если этого 
захочет ЕС. Но они (европейцы) не должны испытывать 
никаких иллюзий и заблуждений. Больше не будет ника-
кого смятения. Больше не будет никаких задержек. 31 
октября мы оформим Brexit», написал премьер. 

ГОЛЛАНДИЯ УШЛА 
В НЕБЫТИЕ
Екатерина Забродина

Неожиданное решение приняли власти Нидерландов: 
до конца года королевство должно избавиться от вто-
рого привычного названия — Голландия. Об этом сооб-
щает The Guardian со ссылкой на МИД страны.

Правительство обеспокоено тем, что многие тури-
сты ассоциируют государство в сердце ЕС с легализо-
ванным употреблением веществ, изменяющих созна-
ние, кварталом «красных фонарей» в Амстердаме и 
прочими вольностями. И хотя после смены названия 
Голландия Голландией быть по сути не перестанет, ру-
ководство верит, что этот шаг поможет «глобальному 
обновлению имиджа страны». Об историческом реше-
нии объявят на музыкальном поп-конкурсе Евровиде-
ние, который пройдет в мае следующего года в Роттер-
даме. По поводу новой национальной стратегии уже 
получено согласие от основных партий, топ-менедже-
ров крупнейших промышленных предприятий и Ни-
дерландского совета по туризму. Кстати, его сайт пока 
называется Holland.com. Нововведение не обойдет и 
национальную сборную по футболу, которая отныне 
будет именоваться исключительно нидерландской. 
Сколько средств налогоплательщиков потребуется на 
то, чтобы вычеркнуть «Голландию» из скрижалей сов-
ременности, неизвестно. Также неясно, как быть с дву-
мя историческими нидерландскими провинциями — 
Северной и Южной Голландией, название которых 
впоследствии распространилось на всю страну. К сло-
ву, в Средние века топоним «Голландия» на местном 
диалекте означал всего лишь «лесистую местность».

В истории есть немало примеров, когда государства 
по разным причинам меняли свое название. Напри-
мер, еще в 1935 году иранский шах Реза Пехлеви обра-
тился в ООН с просьбой официально переименовать 
Персию в Иран. Бывшая британская колония Бирма в 
1989 году стала называться Союз Мьянма, а с 2010 
года — просто Мьянма. А 12 февраля 2019 года Македо-
ния после урегулирования давнего спора с Грецией 
стала официально именоваться Республика Северная 
Македония.  

КТО СКАЖЕТ ПРАВДУ 
ВМЕСТО CNN 
Юрий Когалов

Президент США Дональд Трамп в очередной раз раскри-
тиковал работу журналистов телеканала CNN и предло-
жил создать новое СМИ для вещания за рубеж. Оно, по 
мнению главы Белого дома, передавало бы о стране бо-
лее правдивую информацию.  Трамп рассказал, что во 
время его поездок по миру лидеры других стран посто-
янно задают ему вопрос, почему американские средства 
массовой информации ненавидят собственную страну. 
Такое мнение у них складывается из-за сюжетов CNN, 
постоянно критикующего политику Трампа и тем са-
мым создающего негативный образ страны. «Это просто 
позор!» — заявил президент США. — «Многое из того, что 
вы видите здесь, транслируется по всему миру».

По его словам, в последнее время CNN стал очень 
популярен за пределами США. «Радио Свобода» и «Го-
лос Америки» уже не справляются с возложенной на 
них задачей по созданию положительного имиджа 
Америки.  Поэтому, по мнению Трампа, Белому дому 
необходимо создать собственный канал, новое СМИ, 
которое будет передавать «реальные новости», а не 
фейки от CNN. «Взять действительно талантливых лю-
дей и обрести настоящий голос, а не фальшивый», — от-
метил президент. Он назвал нынешние американские 
СМИ слишком политизированными, и заявил, что 
многое из публикуемого в прессе не соответствует дей-
ствительности и наносит вред людям.

Примечательно, что предложение о создании ново-
го СМИ прозвучало буквально на следующий день по-
сле того, как телеканал отказался транслировать ро-
лик, сделанный по заказу предвыборного штаба Трам-
па. В нем речь шла о том, что бывший вице-президент 
Джо Байден, а ныне главный конкурент Трампа на 
предстоящих президентских выборах, оказывал давле-
ние на Киев, требовал уволить генпрокурора Украины 
Виктора Шокина, занимавшегося расследованием дея-
тельности компании, в руководство которой входил 
сын политика Хантер. При этом несколько журнали-
стов CNN были названы «прислужниками Байдена».  

СКАНДАЛ Агент ФБР допросил депутата Госдумы России 
в американском аэропорту 

Потеряли берега?
Максим Макарычев 

П
осольство России в 
Вашингтоне напра-
вило ноту протеста 
в госдепартамент и 
ФБР после того, как 
депутат Государст-
венной Думы ФС 
РФ Инга Юмашева, 
направлявшаяся 

для участия в форуме «Диалог 
Форт-Росс», была задержана в 
аэропорту Нью-Йорка и допро-
шена агентом американских 
спецслужб.

МИД России заявило реши-
тельный протест в связи с дей-
ствиями властей США в отно-
шении Юмашевой. «Это оче-
редная враждебная акция про-
тив России и ее представите-
лей, явно нацеленная на даль-
нейшее ухудшение атмосферы 
российско-американских отно-
шений», — говорится в сообще-
нии ведомства. Спикер Госду-
мы Вячеслав Володин назвал 
действия Соединенных Штатов 
«циничной провокацией» и 
очередным примером «наруше-

ния взятых ими на себя между-
народных обязательств». «Оче-
видно, что в США есть силы, ко-
торые хотят обострения дву-
сторонних отношений. Дейст-
вия, которые создают негатив-
ную атмосферу в отношениях 
наших стран, недопустимы и 
заслуживают осуждения», — 
прокомментировал ситуацию 
Володин.

34-летняя Инга Юмашева — 
одна из самых молодых депута-
тов Госдумы, была избрана по 
федеральному списку партии 
«Единая Россия» и представля-
ет Республику Башкортостан. 
Она входит в состав Комитета 
по международным делам и вы-

ступает координатором депу-
татской группы по связям с аме-
риканским конгрессом. 

По словам посла России в 
США Анатолия Антонова, сразу 
после приземления ее отвели в 
отдельную комнату. Там Юма-
шеву допросил агент ФБР, кото-
рый задал ей «неясные и недо-
пустимые вопросы», а затем 
предложил неформальное со-
трудничество. Иными словами, 
очевидно, попытался в «прямо-
линейной манере» провести 
«вербовку» члена российского 
парламента. Обычно сотрудни-
ки американских спецслужб 
практикуют такие «предложе-
ния», разыгрывая «доброго и 

злого полицейского». В этом же 
случае предложение, которое 
было сделано россиянке, обла-
дающей дипломатическим им-
мунитетом, выглядит «топор-
ной провокацией». О том, что на 
выходе Юмашеву ждут россий-
ские дипломаты, в ФБР прекра-
сно были осведомлены. Однако 
сознательно пошли на столь вы-
зывающий и провокационный 
шаг. Кстати, по некоторым дан-
ным, американские спецслуж-
бы могли не простить Юмаше-
вой ее заявление, сделанное на 
семинаре в Калифорнии по 
ядерному распространению в 
августе 2018 года. Тогда она зая-
вила, что в США используют 
Россию в качестве инструмента 
для достижения политической 
выгоды как демократы, так и ре-
спубликанцы. 

Комментируя задержание 
Анатолий Антонов добавил, что 
не может представить такую си-
туацию в России. «Представить 
себе не могу, если бы наши соот-
ветствующие службы задержа-
ли кого-то, скажем, кого-либо из 
сената или нижней палаты кон-

гресса. Скажем, тех сенаторов, 
которые кричали, что не полу-
чили визу, или тех, кто, получив 
визы, приехали в Российскую 
Федерацию. Отвели бы их в от-
дельную комнату, стали бы до-
прашивать, и потом бы соответ-
ствующий представитель пред-
ложил попить кофе где-то в од-
ном из ближайших ресторанов 
Шереметьево», — заявил рос-
сийский посол.

«Безобразная история с за-
держанием и допросом моей 
коллеги, депутата Госдумы 
Инги Юмашевой в аэропорту 
Нью-Йорка. Знаю Ингу давно по 
активной совместной работе на 
международном треке, в том чи-
сле американском. Американ-
ские спецслужбы творят что хо-
тят. Невзирая ни на миссию, ни 
на дипломатический статус, ни 
на элементарные приличия в 
межгосударственных отноше-
ниях. От этой истории очень 
дурно пахнет», — прокомменти-
ровал допрос Юмашевой пред-
седатель Комитета Совета Феде-
рации по международным де-
лам Константин Косачев. 

ГЕОПОЛИТИКА 

США создадут 
новые военные 
базы в Греции 

ЛАРИСА ЖДЕТ 
СЮРПРИЗ 
Александр Гасюк 

Госсекретарь США Майкл По-
мпео посетил Афины, где под-
писал новое более выгодное Ва-
шингтону соглашение об обо-
ронном сотрудничестве с Гре-
цией. Оно предусматривает су-
щественное расширение воз-
можностей уже существующих 
американских военных баз на 
территории Эллады, а также со-
здание в этой южноевропей-
ской стране новых военных 
объектов США.

Итогом переговоров Помпео 
с премьером Греции Кириако-
сом Мицотакисом, а также ру-
ководством греческого внеш-
неполитического и оборонного 
ведомств стало подписание 
протокола о поправках к согла-
шению о взаимном сотрудниче-
стве в области обороны. Доку-
мент дает американцам допол-
нительные военные возможно-
сти на южном фланге Европы, 
поскольку, по данным грече-
ских СМИ, отныне размещение 
в стране американских воен-
ных баз будет бессрочным и не 
потребует ежегодного обсужде-
ния этого вопроса в парламенте 
Эллады.

Помимо крупного амери-
канского военного объекта 
Суда-бэй на острове Крит, яв-
ляющегося ключевым пун-
ктом снабжения и ремонта 
авианосцев США в Восточном 
Средиземноморье, теперь 
американские военные полу-
чат возможность прочно обо-
сноваться и в порту Александ-
руполис. Эта стратегическая 
важная локация на севере Гре-

ции интересует Пентагон с 
точки зрения логистики и бли-
зости к Черноморскому регио-
ну. Также она дает возмож-
ность контролировать идущие 
через северную Грецию дейст-
вующие и перспективные 
энергокоридоры — прежде все-
го Трансадриатический газо-
провод TAP и продолжение 
российского трубопровода 
«Турецкий поток» в Европе.

В свете новых договоренно-
стей с Афинами уже в ближай-
шее время американские воен-
ные части на территории Элла-
ды будут расти как грибы после 
дождя. В соглашении речь идет 
о новых объектах в централь-
ной Греции — у городов Лариса 
и Стефановикио. Так, в прош-
лом году неподалеку от Ларисы 
были «временно» размещены 
американские беспилотники 
MQ-9 «Reaper». Основной зада-
чей дронов был сбор разведы-
вательной информации на юго-
востоке Европы, указывало 
греческое издание To Vima. За-
тем эту базу освоили и амери-
канские истребители-невидим-
ки F-22. Не исключено, что 
местный аэродром в прямом 
смысле может стать запасным 
для США на случай разрыва 
осложнившихся отношений Ва-
шингтона с Турцией и выну-
жденной необходимости поки-
нуть авиабазу Инджирлик.

Официальные Афины заяви-
ли о том, что выдача США зеле-
ного света на укрепление свое-
го военного присутствия на 
территории Греции повышает 
«геополитическую роль» (!) 
этой потрепанной экономиче-
ским кризисом страны на пери-
ферии Европы. Похоже, в Афи-
нах всерьез полагают, что США 
непременно поддержат Грецию 
в случае её военной конфронта-
ции с Турцией. О наивности по-
добных надежд говорят множе-
ство греческих экспертов, ссы-
лаясь на исторические факты, а 
именно - конфликт 1974 года 
вокруг Кипра.

Очевидно, что, получив с 
легкой руки недавно пришед-
шего к власти правительства 
партии «Новая демократия» 
доступ к новым военным объ-
ектам в Греции, американцы не 
берут на себя никаких юриди-
чески обязывающих гарантий 
перед Афинами. 

КОНФЛИКТ Министры Зеленского продолжат насильственную украинизацию школ

Киев гонит язык  
Павел Дульман

Г
осударственная политика 
насильственной украини-
зации будет продолжена 

при президенте Владимире Зе-
ленском. Это следует из послед-
них заявлений министров гума-
нитарного блока в новом укра-
инском правительстве.

«Русскоязычные школы в Ук-

раине еще есть, однако с сентя-
бря 2020 года такие школы пере-
ходят на украинский язык об-
учения. Школы языков мень-
шинств, принадлежащих к язы-
кам Европейского союза, — с сен-
тября 2023 года. Собственно, и 
те, и те мы должны к этому пере-
ходу подготовить», — заявила 
министр образования и науки  
Украины Анна Новосад в эфире 

принадлежащего Петру Поро-
шенко телеканала «Прямой».

Ничего нового 29-летняя ми-
нистр, критикуемая за не бле-
стящее знание украинского, не 
сказала. Речь шла всего лишь о 
применении на практике при-
нятых при президентстве Поро-
шенко закона «Об обеспечении 
функционирования украинско-
го языка как государственного» 

и новой редакции закона «Об 
образовании». В соответствии с 
этими документами с 1 сентя-
бря 2020 года на Украине не 
должно остаться ни одной шко-
лы и вуза, где процесс препода-
вания ведется не на украин-
ском языке.

Таковых учебных заведений, 
по данным министерства, к на-
чалу прошлого учебного года 
было 622, а всего на русском 
языке обучалось более 277 ты-
сяч детей — то есть около 7 про-
центов от общего количества 
учащихся. При этом, согласно 
июньскому опросу компании 
«Социальный мониторинг», 58 
процентов украинцев выступа-
ют за присутствие русского 
языка в обучении. За его полное 
искоренение в сфере образова-
ния выступает только 12 про-
центов опрошенных, но именно 
их интересы выражает сегодня 
министр образования Новосад.  

Законы были раскритикова-
ны соседями Украины еще в мо-
мент принятия: возмущение 
или неудовольствие переводом 
образования на украинский вы-
сказали МИД России, Молдавии, 
Польши, Румынии, Болгарии и 
Венгрии. Более того, официаль-
ный Будапешт оспорил эти пла-
ны в ООН и ОБСЕ и заблокиро-
вал проведение саммитов Укра-
ина — НАТО. И хотя определен-
ная порция критики со стороны 
ПАСЕ и ОБСЕ Киевом была по-
лучена, насильственную украи-
низацию это не остановило даже 
при новом президенте, чьи из-
биратели преимущественно 

русскоязычные.  «Сегодня мы 
отстаиваем украинские нацио-
нальные интересы и будем их 
отстаивать. Я считаю, что есть 
закон о языке, который надо вы-
полнять. И я пока не вижу при-
чин, чтобы анонсировать какие-
то изменения в этот закон», — за-
явил на минувшей неделе ми-
нистр культуры, молодежи и 
спорта, уроженец Львова Влади-
мир Бородянский. Так Бородян-
ский ответил на вопрос о том, 
будет ли проведена ревизия 
языкового закона, как это в ходе 
предвыборной кампании об-
ещал Зеленский — президент 
страны, где на русском языке, 
согласно опросу компании TNS, 
общается больше половины на-
селения — 52 процента.

«Насильственная украиниза-
ция, запреты на использование 
родного для миллионов граждан 
Украины русского языка, вклю-
чая преподавание на нем в вузах 
и школах, разгул неонацизма, 
гражданский конфликт на юго-
востоке страны, попытки преж-
них властей разрушить хрупкий 
межконфессиональный мир — 
это лишь малая часть непригляд-
ного «багажа», с которым при-
дется разбираться новому пре-
зиденту», — такой список про-
блем, без решения которых не-
возможно прагматичное сотруд-
ничество на основе доверия и 
взаимопонимания, обозначил 
ранее в интервью Corriere della 
Sera президент России Владимир 
Путин. Похоже, что в новом 
украинском правительстве, это 
проблемами не считают. 88 процентов жителей Украины не считают правильным полное искоренение русского языка в сфере образования.

Размещение аме-
риканских воен-
ных баз в Греции 
теперь будет бес-
срочным
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Спецслужбы США творят что хотят. 
Невзирая ни на миссию, ни на диплома-
тический статус, ни на элементарные 
приличия

Уличный художник Бэнкси взял очередную высоту. Его картина «Devolved parliament», что можно перевести как «Скатившийся парламент», была продана на лондонском аукционе 
Sotheby`s за рекордные 9,9 миллиона фунтов стерлингов (около 790 млн рублей. — Прим. «РГ»). На картине, написанной в 2009 году, изображена Палата общин британского 
парламента, где вместо депутатов заседают шимпанзе. 
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ  

Выжигать 
траву будут 
по новому 
закону

ОГОНЬ 
БЕЗ ПОЖАРА
Максим Гребенников

С 6 октября вступили в силу 
правила выжигания сухой тра-
вы, хвороста, лишайников и 
других горючих материалов на 
землях лесного фонда. Их вво-
дит приказ минприроды.

Нарушителям грозит 
штраф: гражданам до 5 тысяч 
рублей, для организаций — до 
миллиона. К последним, уточ-
нили «РГ» в министерстве, от-
носятся предприниматели — 
арендаторы лесного участка.

В документе учтены все важ-
ные моменты: от того, кто при-
нимает решение по профилак-
тическому палу, до того, какой 
максимальный размер может 
быть у участка, где собираются 
поджигать траву (10 га).

Министерство впервые по-
чти за двадцать лет предложило 
методику контролируемых вы-
жиганий. Ранее в законодатель-
стве не было требования прово-
дить пал лесной травы. И не-
контролируемые выжигания 
приводили к пожарам. 

Приказ обязателен для ис-
полнения органами власти, 
арендаторами участков и зем-
лепользователями, рассказали 
«РГ» в минприроды. Но особо в 
министерстве отметили, что 
под действие приказа не подпа-
дают коммунальные службы, 
ответственные за ЖКХ в город-
ской черте. Так как городские 
леса не относятся к землям ле-
сного фонда. Также по-прежне-
му профилактические выжига-
ния запрещены на местностях, 
которые относятся к категори-
ям защитных лесов. 

Необходимость появления 
конкретных правил по преду-
преждению лесных пожаров 
приветствовали в российском 
отделении Всемирного фонда 
дикой природы (WWF). Там от-
метили, что до настоящего вре-
мени бесконтрольная ситуация 
складывалась во многом из-за 
того, что действующих норм, ре-
гулирующих профвыжигания, 
не было. Приказ Рослесхоза, со-
держащий жесткие меры и тре-
бования к утилизации лесного 
сушняка, ранее существовал, 
однако в 2000 году был отменен 
в ходе реформирования лесного 
ведомства. Но новый норматив 
так и не появился.

Появление приказа минпри-
роды о проведении профилак-
тических выжиганий сделает 
этот процесс более упорядо-
ченным, рассказал «РГ» коор-
динатор проектов по лесам вы-
сокой природоохранной ценно-
сти Лесной программы WWF 
России Константин Кобяков.

«В приказе есть меры по 
профилактическому выжига-
нию пожароопасной травы. Ко-
нечно, конкретные параметры 
по площади пала будут прини-
маться на местах, исходя из на-
личия средств, сил и необходи-
мой техники. Будем надеяться, 
что случаи, когда лесники при-
ходят, бросают спичку и уходят 
в ожидании, что пал прогорит 
сам, отойдут в прошлое», — рас-
сказал эксперт.    

Решение о том, нужно ли 
проводить профилактические 
выжигания, будет принимать-
ся на основании лесного плана 
региона либо регламента ле-
сничества. В приказе подчер-
кивается, что подобные меры 
допустимы только на землях, 
подготовленных для лесо-
восстановления, а также в не-
лесных землях на равнинах и в 
потенциально пожароопасных 
районах. По статистике Рослес-
хоза, каждый год в России про-
исходит от 9 до 35 тысяч ле-
сных пожаров. Основные поте-
ри приходятся на сгоревшую 
древесину, остальные — на рас-
ходы по тушению, ликвидацию 
последствий, ущерб от гибели 
животных и затраты на восста-
новление леса.  

Игорь Зубков 

К
акие товары лучше: 
сделанные по совре-
менным ГОСТам или 
по советским? Поче-
му Росстандарт отме-
нил сразу после при-
нятия ГОСТ на фото-
услуги для новоро-
жденных? Все это в 

интервью «Российской газете» 
разъяснил руководитель Рос-
стандарта Алексей Абрамов. 

Он также сообщил о подго-
товленном законопроекте о тех-
нических условиях на товары и 
услуги. После экспертизы теми 
же специалистами, что готовят 
ГОСТы, они станут частью на-
циональной системы стандар-
тизации. Это упростит бизнесу 
работу с поставщиками, а начи-
нающим производителям помо-
жет в разработке собственных 
документов. 

Алексей Владимирович, Рос-
стандарт решил провести ре-
визию советских ГОСТов. 
Между тем они слывут самы-
ми строгими, а продукция по 
ним считается самой каче-
ственной. Это так? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Я сейчас на при-
мерах покажу, что современные 
ГОСТы предъявляют к пищевой 
продукции гораздо жестче тре-
бования, чем советские. 

Возьмем ГОСТ 2017 года на 
томатную пасту. По сравнению 
с предыдущим стандартом 
здесь уже исключена соленая 
томатная паста, включен пока-
затель «вязкость продукта», 
влияющий на его консистен-
цию и ранее вообще не оцени-
вавшийся, а еще конкретизи-
рованы требования по упаков-
ке и маркировке для удобства 
потребителя. ГОСТ на консер-
вированную овощную икру 
ввел разделение по сортам в за-
висимости от сезонности и сы-
рья, уточнил органолептиче-
ские, то есть по вкусу и запаху, 
характеристики в зависимости 
от сорта и показателей пище-
вой ценности. А ГОСТ 2017 
года на компоты по сравнению 
с действовавшим ранее уточ-
нил качественные характери-
стики продукта и ввел более 
жесткие требования по допу-
скам.

Кроме того, советские и сов-
ременные ГОСТы — это совер-
шенно разные документы не 
только по содержанию, но и по 
идеологии. Заказчиком совет-
ских ГОСТов было только госу-
дарство, поэтому они во многом 
консервировали возможности 
советской экономики. Сегодня 
во всем мире и у нас только 
часть нормативно-технических 
документов заказывает госу-
дарство. Как правило, они тре-
буются под конкретные проек-
тные задачи. А вот основным ло-
комотивом в стандартизации 
должны быть компании, стре-
мящиеся быть конкурентоспо-
собными. Мы помогаем им в 
разработке стандартов, в том 
числе берем на себя часть за-
трат. 

И еще один фактор: с каждым 
годом появляется все больше 
новых продуктов, о которых в 
советское время и не догадыва-
лись. Делайте выводы сами.

Часто бывают такие случаи, 
как с новым ГОСТом на фото-
услуги для новорожденных — 
вы его приняли и тут же, 
чуть не на следующий день, 
отменили?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: В случае с ГО-
СТом на фотоуслуги для новоро-
жденных выяснилось, что стан-
дарт не был принят на условиях 
консенсуса. Общественность 
возмутилась тем, что люди с 
конкретными заболеваниями 
ограничены в своих правах. По-
этому было принято решение 
приостановить действие стан-
дарта и отправить его на дора-
ботку.

Конечно, нам бы хотелось, 
чтобы каждый технический ко-
митет максимально учитывал 
интересы всех, кого затрагива-
ют разрабатываемые стандар-
ты. Как правило, известно, 
сколько предприятий произво-
дят конкретную продукцию в 
отрасли. Их может быть три или 
три тысячи — и все они в идеале 
должны быть вовлечены в обсу-
ждение. А еще необходимо при-
влечь туда науку, экспертов, 
профильные ведомства, кото-
рые помогут «вываривать» в 
техническом комитете наибо-
лее взвешенные решения. 

Еще одной сложностью явля-
ется разграничение сфер дея-
тельности технических комите-
тов, чтобы они не пересекались 
между собой и отражали инте-

ресы всех референтных групп. 
На мой взгляд, в этом и заклю-
чается роль национального ор-
гана по стандартизации как ре-
фери в стандартизации, — сле-
дить за соблюдением установ-
ленных правил. Фактически, 
если формальный консенсус до-
стигнут, технический комитет 
проголосовал и особых мнений 
при обсуждении не поступило, 
мы после экспертной редактор-
ской корректировки обязаны 
утвердить стандарт. 

То есть консенсус должен 
быть обязательно достигнут в 
технических комитетах. Но 
роль национального органа 
никто не отменял, и мы всегда 
готовы поддержать интересы 
общественности.

И все-таки это исключитель-
ный случай?

А Л Е К С Е Й  А Б РА М О В :  С 2016 года 
единственный. Мы регулярно 
анализируем, как работают тех-
нические комитеты, в том числе 
через ежегодный рейтинг. Ак-

тивные много взаимодействуют 
со всеми заинтересованными 
участниками, и их стандарты 
востребованы экономикой, 
участниками рынка. Есть и тех-
нические комитеты, где этот ба-
ланс не до конца настроен: не-
достаточно экспертов в самом 
комитете или не все стороны 
привлечены. Тогда бывает, что 
не все стандарты глубоко про-
работаны. Иногда баланс зави-
сит и от конкретных людей: го-
товы ли они к совместной рабо-
те, хотят ли разрабатывать 
стандарты или для них это 
просто галочка в биографии, 
что был секретарем или предсе-
дателем ТК. 

Бывает, что крупные игроки 
продавливают нужный стан-
дарт?

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Инициативная 
стандартизация через техниче-
ские комитеты — это достаточно 
состязательный процесс. Если в 
ТК есть перекос в сторону одно-
го крупного игрока, это не дает 
возможности развиваться мел-
ким игрокам и может влиять на 
инновационность разрабатыва-
емых технологий. Мы хотим, 
чтобы комитеты были более 
гибкими, работали не только с 
теми, кто в них входит. В новой 
цифровой системе стандартиза-
ции, которой мы сейчас занима-
емся, мы хотим «прицепить» к 
комитетам группы наблюдате-
лей из числа небольших компа-

ний, которым интересно знать, 
куда движется стандартизация 
в их области. 

Как быть с тем, что интере-
сы бизнеса далеко не всегда сов-
падают с интересами потре-
бителей? Это очень хорошо 
видно на примере продукции с 
заменителями молочного 
жира. 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Росстандарту ча-
сто ставят в укор, что мы делаем 
слишком большую ставку на 
бизнес, который «на что только 
не пойдет ради прибыли». Хочу 
подчеркнуть, что голос потре-
бителей и мнение общественно-
сти для нас не менее важны. Нам 
нужен независимый взгляд, 
обратная связь, и лучше на ран-
них стадиях работы. Это как раз 
к вопросу об общественных на-
блюдателях.

Наша идея с наблюдателями 
про это — она и для СМИ, и для 
активных потребителей. Чтобы 
все знали, чем занимаются тех-
нические комитеты. Это не 
должна быть кулуарная исто-
рия, где собрались ты, да я, да 
мы с тобой и решили, какие бу-
дут ГОСТы. Часть технических 
комитетов нужно «раскачать» и 
заставить думать не только про 
то, как стандарт будет работать 
в бизнесе, но и как он повлияет 
на потребителей. Вовлечь тех-
нически подкованных потреби-
телей в стандартизацию — это 
серьезная задача, которая по-
требует, в том числе и привлече-
ние СМИ. Иначе все так и будут 
думать, что ГОСТы создает Рос-
стандарт, который знает един-
ственно правильное решение.

Что собой будет представ-
лять новая система стандар-
тизации, которую вы упомя-
нули? 

АЛЕКСЕЙ АБРАМОВ: Мы хотим нашу 
информационную систему сде-
лать ядром разработки стандар-
та. Все установленные процеду-
ры должны происходить в этой 
системе, мы убираем все бумаж-
ные способы взаимодействия. 
Хотите обмениваться коммента-
риями, голосовать — пожалуйста. 
В Росстандарт тоже одним кли-
ком отправляете — и мы все доку-
менты получаем. Это не исклю-
чает очные заседания техниче-
ского комитета: когда люди 
встречаются лично, им проще 
понять друг друга. Встретились, 
отразили в системе, мы получи-
ли информацию, мы знаем, в ка-
ком состоянии разработка кон-
кретного документа и контроли-
руем проект в рамках бюджетно-
го финансирования. Кроме того, 
мы сможем раньше понимать, 
что комитет не справляется, 
люди не заинтересованы в каче-
стве работы и необходимо вме-
шаться. То есть это платформа и 
для управления национальной 
системой стандартизацией, и для 
организации качественной отра-
слевой и бизнес-коммуникации 
на рынке.  

ГОСТы регламентируют практически 
все, что нас окружает — от сгущенки 
до сложнейшего оборудования.

А К Ц Е Н Т

Часть советских ГОСТов продолжит 
действовать, но многие придется отме-
нить или поправить с учетом современ-
ных, порой более жестких требований 

Минприроды впер-
вые за двадцать 
лет вводит прави-
ла контролируе-
мых выжиганий 
лесной травы. 
Нарушителям гро-
зит штраф: граж-
данам до 5 тысяч 
рублей, для орга-
низаций — до мил-
лиона рублей

Технические условия станут ближе к ГОСТам

— Алексей Владимирович, все больше продуктов де-
лается не по ГОСТам, а по техническим условиям (ТУ), 
и часто можно слышать мнение, что товары по ТУ да-
леко не такие качественные, как по ГОСТам. Это так? 
Абрамов | Это далеко не всегда так, есть случаи, 

когда требования по ТУ более жесткие, чем по 

ГОСТу. Но все-таки больше уверенности в качест-

ве дают именно национальные стандарты, пото-

му что эти документы — результат глубокой эк-

спертизы и консенсуса в отрасли. 

Здесь извечная борьба противоположностей: 

одни говорят, что мы должны всё знать, что вы там 

в своих ТУ прописали, другие, наоборот, говорят: 

«У ваших ГОСТов очень устарелые требования, 

мы сами знаем, как лучше, и раз мы ничего не на-

рушаем, не вмешивайтесь в нашу хозяйственную 

деятельность». Мы спокойно относимся к ТУ, ко-

торые разрабатывают производители, если, ко-

нечно, они не противоречат минимальным требо-

ваниям безопасности. Это проверяют испыта-

тельные лаборатории и органы по сертификации, 

это наша совместная ответственность с Росак-

кредитацией.

Не собирается ли Росстандарт проверять, что собой 
представляют эти многочисленные ТУ?
Алексей Абрамов: Нами как раз подготовлен за-

конопроект, который позволит проводить эк-

спертизу ТУ в тех же технических комитетах, что 

занимаются подготовкой ГОСТов. 

Сейчас в Национальную систему стандартиза-

ции попадают только ГОСТы, а стандарты орга-

низаций и технические условия существуют 

сами по себе. И получается, что между практи-

кой на предприятиях и национальной системой 

— пропасть. Мы хотим сделать мостик, чтобы 

«хорошие» ТУ, которые прошли экспертизу в 

технических комитетах, могли становиться ча-

стью национальной системы. Это будет озна-

чать обязательство владельца этого документа 

раскрыть его содержание, и тогда эти ТУ по 

умолчанию могут добровольно применяться 

всеми желающими.

А зачем это владельцу ТУ?
Абрамов | Для кооперации. Компании с хорошей 

практикой разработки стандартов нам говорят: 

«Включите, пожалуйста, в ваш фонд наши доку-

менты, у нас много поставщиков, и чтобы мы каж-

дый раз с ними не объяснялись, по каким требо-

ваниям мы работаем, мы будем ссылаться на до-

кумент из фонда». Они готовы раскрыть его со-

держание, провести экспертизу, не противоре-

чит ли он ГОСТам, и им не нужен национальный 

стандарт. Единственное, что нельзя будет делать 

с такими ТУ — ссылаться на них в госзакупках и 

нормативных актах. Для добровольного приме-

нения — пожалуйста.

Для этих целей мы также планируем разработать 

удобный цифровой сервис по оценке с возмож-

ностью подготовки ТУ, чтобы к нам за помощью 

мог обратиться любой предприниматель. Многие 

производители делают ошибки по незнанию того, 

как разработать самостоятельно или кто им мо-

жет профессионально помочь с созданием доку-

ментов, которые будут соответствовать всем тре-

бованиям, и более того, будут учитывать особен-

ности того оборудования или места, где произ-

водство налаживается, и персонала, который бу-

дет там работать. На основе типовых решений, 

наших шаблонов через новый сервис можно со-

здать такие ТУ. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Алексей Абрамов: к созданию стандартов 
мы будем привлекать потребителей 

Старый новый ГОСТ 

Во исполнение Постановления Правительства РФ от 
29.10.2010 № 872 «О стандартах раскрытия информации субъек-
тами естественных монополий, оказывающими услуги по транс-
портировке газа по трубопроводам» (далее — Постановление) 
и Приказа ФАС России от 18.01.2019 № 38/19 АО «Газпром газо-
распределение» (далее — Общество) разместило информацию 
согласно пункту 11б Постановления — план на 2019 год с учетом 
корректировки на официальном сайте Общества по адресу:  
http://gazoraspredelenie.gazprom.ru/about/disclosure/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах (событиях, 
действиях), затрагивающих финансово-
хозяйственную деятельность кредитной 

организации в соответствии со статьей 23.5 
Федерального закона «О банках и банковской 

деятельности» от 02.12.1990 № 395-1
Во исполнение требований статьи 23.5 Федерального закона 

«О банках и банковской деятельности» от 02.12.1990 г. № 395-1 
Банк ЗЕНИТ (публичное акционерное общество), ПАО Банк ЗЕ-
НИТ, ОГРН 1027739056927, ИНН 7729405872, местонахождение: 
Российская Федерация, г. Москва,  информирует о следующем.

Описание существенного факта (события, действия): 
Сообщение о существенном факте «Сведения о начислен-

ных и (или) выплаченных доходах по эмиссионным ценным 
бумагам эмитента»

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наименование эмитента: Банк ЗЕНИТ 

(публичное акционерное общество)
1.2. Сокращенное фирменное наименование эмитента: 

ПАО Банк ЗЕНИТ
1.3. Место нахождения эмитента: Российская Федерация, 

г.  Москва
1.4. ОГРН эмитента: 1027739056927
1.5. ИНН эмитента: 7729405872
1.6. Уникальный код эмитента, присвоенный регистрирующим 

органом: 03255В
1.7. Адрес страницы в сети Интернет, используемой эмитентом 

для раскрытия информации: www.zenit.ru, www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=538

1.8. Дата наступления события (существенного факта), о кото-
ром составлено сообщение (если применимо): 03.10.2019 г.

2. Содержание сообщения
О выплаченных доходах по эмиссионным ценным бумагам эми-

тента
2.1. Вид, категория (тип), серия и иные идентификационные 

признаки ценных бумаг эмитента, по которым начислены доходы: 
биржевые облигации процентные неконвертируемые доку-
ментарные на предъявителя с обязательным централизо-
ванным хранением серии  БО-09 со сроком погашения в 3 640 
(Три тысячи шестьсот сороковой) день с даты начала раз-
мещения биржевых облигаций, размещаемые по открытой 
подписке, с возможностью  досрочного погашения по требо-
ванию их владельцев. Международный код (номер) иденти-
фикации ценных бумаг (ISIN): RU000A0JVBX1 (далее – Бир-
жевые облигации).

2.2. Государственный регистрационный номер выпуска (допол-
нительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его государст-
венной регистрации (идентификационный номер выпуска (допол-
нительного выпуска) ценных бумаг эмитента и дата его присвое-
ния в случае, если в соответствии с Федеральным законом «О рын-
ке ценных бумаг» выпуск (дополнительный выпуск) ценных бумаг 
эмитента не подлежит государственной регистрации): идентифи-
кационный номер выпуска 4B020903255B, дата присвоения 
идентификационного номера 09 июля 2013 года.

2.3. Отчетный (купонный) период (год; 3, 6, 9 месяцев года; 
иной период; даты начала и окончания купонного периода), за ко-
торый выплачивались доходы по ценным бумагам эмитента: дохо-
ды по ценным бумагам выплачивались за девятый купонный 
период:

дата начала купонного периода — 04 апреля 2019 года;
дата окончания купонного периода — 03 октября 

2019 года.
2.4. Общий размер начисленных (подлежавших выплате) дохо-

дов по ценным бумагам эмитента и размер начисленных (подле-
жавших выплате) доходов в расчете на одну ценную бумагу эми-
тента (общий размер дивидендов, начисленных на акции эмитента 
определенной категории (типа), и размер дивиденда, начисленно-
го на одну акцию определенной категории (типа); общий размер 
процентов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по обли-
гациям эмитента определенного выпуска (серии), и размер про-
центов и (или) иного дохода, подлежавшего выплате по одной об-
лигации эмитента определенного выпуска (серии) за соответству-
ющий отчетный (купонный) период): размер процентной став-
ки по девятому купону составляет 08,00 % (Восемь целых 
00/100 процентов) годовых, общий размер купонного дохо-
да, подлежавшего выплате по Биржевым облигациям, со-
ставляет 3 245 968,97 руб. (Три миллиона двести сорок 
пять тысяч девятьсот шестьдесят восемь рублей 97 копеек; 
размер купонного дохода, подлежавшего выплате по одной 
Биржевой облигации, составляет 39,89 руб. (Тридцать де-
вять рублей 89 копеек).

2.5. Общее количество ценных бумаг эмитента (количество ак-
ций эмитента соответствующей категории (типа); количество об-
лигаций соответствующего выпуска (серии), доходы по которым 
подлежали выплате): 81 373 (Восемьдесят одна тысяча трис-
та семьдесят три) штуки; купонный доход по Биржевым об-
лигациям, которые учитываются на казначейском счете 
депо эмитента в НКО АО НРД в количестве 4 918 627 (Четы-
ре миллиона девятьсот восемнадцать тысяч шестьсот 
двадцать семь) штук, не начисляется и не выплачивается 
в  соответствии с п.9.3 Решения о выпуске ценных бумаг. 

2.6. Форма выплаты доходов по ценным бумагам эмитента (де-
нежные средства, иное имущество): в денежной форме в валюте 
Российской Федерации в безналичном порядке.

2.7. Дата, на которую определялись лица, имевшие право на по-
лучение доходов, выплаченных по ценным бумагам эмитента: 
02 октября 2019 года.

2.8. Дата, в которую обязательство по выплате доходов по цен-
ным бумагам эмитента (дивиденды по акциям, доходы (проценты, 
номинальная стоимость, часть номинальной стоимости) по обли-
гациям) должно быть исполнено, а в случае, если обязательство по 
выплате доходов по ценным бумагам должно быть исполнено эми-
тентом в течение определенного срока (периода времени), дата 
окончания этого срока: 03 октября 2019 года.

2.9. Общий размер доходов, выплаченных по ценным бумагам 
эмитента (общий размер дивидендов, выплаченных по акциям 
эмитента определенной категории (типа); общий размер процен-
тов и (или) иного дохода, выплаченного по облигациям эмитента 
определенного выпуска (серии), за соответствующий отчетный 
(купонный) период): за девятый купонный период выплачено 
3 245 968,97 руб. (Три миллиона двести сорок пять тысяч 
девятьсот шестьдесят восемь рублей 97 копеек).

2.10. В случае если доходы по ценным бумагам эмитента не вы-
плачены или выплачены эмитентом не в полном объеме, причины 
невыплаты доходов по ценным бумагам эмитента: доходы выпла-
чены в полном объеме.

3.1. Начальник Инвестиционного департамента В.В. Киселев.
3.2. Дата: 03 октября 2019 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ООО «УК «Межегейуголь» (юридический и почтовый адрес: 
667000, Республика Тыва, г. Кызыл,ул. Интернациональная, 
дом 62) уведомляет о  проведении общественных обсуждений 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), технического 
задания на ОВОС по проектной документации «Строительство 
очистных сооружений шахтных, ливневых и производственных 
стоков угледобывающего комплекса ООО «УК «Межегейуголь». 
Сроки выполнения ОВОС — до декабря текущего года. Реализа-
цию проекта планируется осуществлять на территории: Респуб-
лика Тыва, территория Тандинского кожууна, 40 км юго-западнее 
г. Кызыл.  Цель намечаемой деятельности: очистка загрязненных 
сточных вод угледобывающего предприятия. Ознакомиться с тех-
ническим заданием на ОВОС и предварительной   экологической 
оценкой намечаемой деятельности можно по адресам:

— 667000, Республика Тыва, г. Кызыл,  ул. Интернациональная, 
дом 62, тел.: 8 (39422) 99030. E-mail: Grigory.Ondar@evraz.com;

— 668310, Республики Тыва, Тандинский район, с. Бай-Хаак, 
улица Данчай Оюна, дом 45. тел.: 8 (39437) 2-13-41,  
факс:  8 (39437) 2-10-45. Приемная администрации Тандинского 
кожууна.

Оставить замечания и предложения в письменной форме с ука-
занием Ф.И.О. можно по указанным адресам в рабочие дни с 10.00 
до 16.30 в течение 30 дней со дня опубликования данного объяв-
ления.  Общественные обсуждения состоятся 12.11.2019 г. с 12.00 
по адресу: Республики Тыва, Тандинский район, с. Бай-Хаак, ули-
ца Данчай Оюна, дом 45. Ответственные за осуществление обще-
ственных обсуждений: администрация Тандинского кожууна сов-
местно с ООО«УК «Межегейуголь».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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— Полностью интервью 
с руководителем Росстандарта 
Алексеем  Абрамовым читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1758175
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ФАУНА В Новой Москве 
после реабилитации 
выпустили диких 
животных и птиц

Снова на волю

Ирина Огилько

Выпуск на волю диких птиц и животных в столице приу-
рочили к Всемирному дню защиты животных. Прежде 
чем оказаться на бескрайних просторах средней поло-
сы России, за 120 км от МКАД, среди полей, болот и пе-
релесков, представители столичной фауны успели пере-
жить много волнующих моментов в своей жизни. Спа-
сли их экологи и ветеринары. 

Как рассказал «РГ» начальник отдела сохранения би-
оразнообразия департамента природопользования и ох-
раны окружающей среды Москвы Сергей Бурмистров, 
дикие животные все чаще оказываются в границах сто-
лицы. Гонит их в мегаполис сокращение кормовой базы 
и территории обитания: привычные леса вырубают под 
коттеджи или массовую многоэтажную застройку. 
И если лисы научились ориентироваться в городе, то ряд 
животных без помощи человека выбраться из столичных 
сетей не могут. Так, енотовидная собака минувшей ве-
сной не разобралась с выходом из коллектора, в резуль-
тате поранила лапы и была вызволена лишь специали-
стами Мосприроды. «Молодого самца сначала лечили ве-
теринары, — рассказывает Бурмистров. — Сейчас это ди-
кое, в меру агрессивное животное, сильное и откормлен-
ное, способно самостоятельно добывать пропитание — 
улиток, ежей, мышек, слизняков. На зиму найдет себе 
нору, чтобы там проспать до весны». 

Сообщают о найденышах москвичи в единую спра-
вочную мэрии, и специалисты выезжают на помощь. Ве-
сной бывают и казусы, когда сердобольные жительницы 
«спасают» птенца, который просто учится летать, а не 
выпал из гнезда. 

— Территория, куда выпускаем птиц и животных, — 
бывший орнитологический заказник «Полесье». В ми-
нувшем году здесь насчитали 75 видов птиц, — рассказал 
«РГ» глава департамента природопользования и охраны 
окружающей среды Москвы Антон Кульбачевский. — По-
этому животным будет комфортно: тут много болот и во-
доемов, много еды, а деревни с жителями — далеко. 

Даже дрон 
не проскочит

После проверки всех данных владельцу копте-
ра выдадут присвоенный учетный номер, кото-
рый будет необходимо нанести на элементы 

конструкции летательного аппарата.
Что же касается беспилотников весом более 30 кг, 

то для них предусмотрена отдельная процедура реги-
страции. В частности, владельцам таких аппаратов по-
надобится оформлять на свои массивные дроны право 
собственности. Тем же, кто выведет в небо после 27 ок-
тября незарегистрированный беспилотник, будет гро-
зить штраф в 2 тысячи рублей, а юрлицу — 50—80 тысяч 
рублей. Если при этом будет нарушено воздушное про-
странство, допустим, аэродрома, физлицо накажут 
штрафом в размере 20—50 тысяч рублей, а юрлицо — 
200—300 тысяч рублей.

Вместе с тем законопроект, наделяющий силовиков 
полномочиями перехватывать управление беспилот-
никами и даже сбивать их, находится еще в Госдуме. 
Согласно докумен-
ту, правоохрани-
тельные и силовые 
ведомства получат 
право пресекать по-
леты беспилотни-
ков в местах прове-
дения массовых и 
публичных меро-
приятий, а также 
над критически 
важными объектами и потенциально опасными произ-
водствами и над элементами транспортной инфра-
структуры. Пресечь полет беспилотника силовики 
смогут, кроме того, при проведении контртеррористи-
ческих операций, оперативно-разыскных и следствен-
ных мероприятий.

Новыми полномочиями наделят МВД, Росгвардию, 
ФСБ, Федеральную службу охраны и Службу внешней 
разведки. Согласно тексту законопроекта, указанные 
ведомства получат право «пресекать нахождение бес-
пилотных воздушных судов в воздушном пространстве 
посредством подавления или преобразования сигна-
лов дистанционного управления, а также их поврежде-
ния или уничтожения».

Стоит напомнить, какую угрозу в современном 
мире несут беспилотники. При малой стоимости и лег-
кости управления дрон способен причинить несоизме-
римый ущерб. Это доказали террористы, разбомбив-
шие недавно нефтяные объекты в Саудовской Аравии. 
Боевики с помощью беспилотников ранее смогли 
уничтожить несколько складов с боеприпасами прави-
тельственных войск Сирии. Российские базы в Сирии 
постоянно подвергаются нападениям «армий дронов», 
но все их, благодаря современным системам ПВО и 
РЭБ, удается отбить. 

Но далеко не у всех есть такие ресурсы, как у воен-
ных. Спасительное решение для остальных — установ-
ка антидронов. В настоящее время такие устройства 
активно разрабатывают российские предприятия. 

Например, в Пензе на предприятии «ЦеСИС НИКИ-
РЕТ», специализирующемся на системах безопасно-
сти, недавно выпустили мобильный комплекс, анали-
зирующий обстановку в воздухе в радиусе полутора 
километров. На этом расстоянии аппаратура способна 
определить, летит ли беспилотник или птица. А вот 
устройство, получившее название ZALA ZONT, подав-
ляет сигналы любых спутниковых навигационных си-
стем в радиусе двух километров. Это позволяет нару-
шить наведение и управление беспилотных летатель-
ных аппаратов, а значит, и предотвратить нападение 
беспилотников. 

ПРАЗДНИК В Москве открылся осенний фестиваль 

Золотая снежная осень

Сергей Жуков 

В 
Москву съехались 
фермеры из разных 
регионов страны, за-
хватив с собой вку-
сные рыбу, мясо и 
сыры. Попробовать и 
купить к столу нату-
ральные продукты, а 
заодно поучаствовать 

в мастер-классах и послушать 
музыкантов, можно на площад-
ках фестиваля «Золотая осень». 
Колорита ему добавил выпав-
ший в столице первый снег.

Фестиваль стартовал в Мо-
скве 4 октября. Праздник еды и 
осени продлится до 13 октября. 
В этом году он охватил 96 ярма-
рок выходного дня, 22 сельско-
хозяйственных рынка и более 
тысячи сетевых магазинов. 
Главными же точками на фести-
вальной карте стали улицы и 
площади, в том числе в центре 
города. Около Кремля, напри-
мер, открыто три площадки. Са-
мая интересная — на Красной 
площади. Здесь раскинулось на-
стоящее поле со злаками, рядом 
разбит сад с деревьями и ягода-
ми, есть пастбище, пасека с 
ульями и мельница. Есть даже 
где погонять на мини-электро-
тракторах. Детям с родителями 
нравится. 

 А в перерывах между сорев-

нованиями можно перекусить в 
торговых шале и уличных ре-
сторанах. В меню — чувашский 
суп, сибирские пельмени, каша 
из гороха с лесными грибами, 
жареная онежская ряпушка и  
суп с необычным названием 
«кагай-шурби». 

На Красной площади, если 
сравнивать с другими фести-
вальными площадками, прой-
дет и больше всего концертов. 
Например, днем 8 октября на 
сцену выйдет финалистка тре-
тьего сезона шоу «Голос. Дети» 
Таисия Подгорная, а вечером  — 
вокальный ансамбль VIVA. Му-
зыканты исполнят советские и 
российские шлягеры. Спекта-
клями и концертами гостей по-
радуют и на площади Револю-
ции — с 17.00 до 19.00. А на Оре-
ховом бульваре и Матвеевской 
улице по вечерам показывают 
спектакли по мотивам произве-
дений Антона Чехова, на Про-
фсоюзной улице — музыкальные 
постановки, основанные на си-
бирских сказках. 

Центральной площадкой фестиваля в этом году стала Красная площадь. Там появился сад с цветами, деревьями и тыквами. Есть даже пасека с настоящими ульями и мельница.     
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КОШЕЛЕК 

В России 
нужно 
160 тысяч 
в месяц 
на достойную 
жизнь

В КАКИХ 
ДЕНЬГАХ 
СЧАСТЬЕ
Ольга Игнатова

Среднестатистическому росси-
янину нужно 161 тысячу рублей 
в месяц, чтобы чувствовать себя 
счастливым человеком. 

Таковы данные опроса серви-
са «Суперджоб». Интересно, что 
в 2017 году для счастья требова-
лось в среднем 184 тысячи ру-
блей ежемесячно.  При этом 
мужчинам нужно больше денег 
для счастья (181 тысячу ру-
блей), чем женщинам (138 ты-
сяч). У молодежи до 24 лет за-
просы скромнее: их устроил бы 
доход в 118 тысяч. Среди жите-
лей крупнейших городов выше 
всего стоимость счастья у мо-
сквичей — 212 тысяч. На втором 
месте Владивосток (205), на тре-
тьем — Ростов-на-Дону (200). 
Меньше всего же денег для сча-
стья нужно жителям Кирова 
(120) и Оренбурга (115). 

Подобные опросы не ред-
кость. Например, весной этого 
года Финансовый университет 
при правительстве РФ предста-
вил результаты своего опроса по 
поводу цены счастья. Ответы его 
респондентов были в разы 
скромнее. Так, для того чтобы 
чувствовать себя финансово 
обеспеченными, в среднем ка-
ждому россиянину хватило бы 
66 тысяч рублей в месяц. По сло-
вам директора Института соци-
ально-экономических исследо-
ваний Финансового университе-
та Алексея Зубца, средняя зар-
плата в России, по данным Рос-
стата, в июне составила около 50 
тысяч рублей в месяц. В следую-
щем году рост может составить 
3 процента.  

ЭКОЛОГИЯ 

В столице 
высажена 
аллея в честь 
малышей

ЛИПА 
ДЛЯ МИЛЕНЫ
Ирина Огилько

Первую «аллею новорожден-
ных» в столице посадили в ре-
креационной зоне Битцевского 
лесопарка. Место выбрано не 
случайно, через дорогу возвы-
шается крупный жилой массив, 
а неподалеку находится дет-
ский городок .

Сажать деревья несколько 
семей пришли с малышами. 
Как рассказала «РГ» мама Ми-
лены Ирина Кажаева, у них с му-
жем давно была идея посадить 
семейное дерево. А при выписке 
из роддома вместе с подароч-
ным набором им вручили серти-
фикат на участие в экологиче-
ской акции. «Спорили, какую 
породу дерева выбрать, остано-
вились на липе — она женского 
рода, у нас же девочка», — гово-
рит молодая мама. Пока мамы 
прятались под зонтами, отцы 
взяли лопаты и посадили сажен-
цы. По словам экологов, деревья 
должны прижиться. Первые три 
года присматривать за ними бу-
дет подрядчик. В октябре на ал-
лее в Сумском проезде планиру-
ют высадить еще 28 деревьев, 
все семьи подтвердили свое 
участие. «Акция была объявле-
на в середине апреля, и 2300 се-
мей подали заявки, — рассказал 
«РГ» глава департамента приро-
допользования и охраны окру-
жающей среды Москвы Антон 
Кульбачевский. — Помимо «Бит-
цы», осенью высадим подобные 
«аллеи» по 27 адресам».

Стать участником акции 
«Наше дерево» могут молодые 
родители, дети которых появи-
лись на свет с 2019 года. Для это-
го нужно зайти на mos.ru, запол-
нить анкету, выбрать дерево 
и адрес. Cпециалисты заранее 
выбрали на карте города 
50 адресов, по которым можно 
посадить до 50 тысяч саженцев. 
А чтобы «аллеи новорожден-
ных» органично вписались в зе-
леный «наряд» города, по ка-
ждому адресу определена кон-
кретная порода деревьев. Мо-
сквичи могут выбрать липу, ря-
бину, клен, сосну, иву, дуб, ябло-
ню, ель или грушу. 

Колорита осеннему фестивалю добавил первый снег. 

Тяжелые беспилот-
ники получат свои 
регистрационные 
номера 

МЕДИЦИНА Прививку от гриппа 
можно без проблем сделать 
российской вакциной 

Уколоться и забыть 

Ирина Невинная

Прививочная кампания против 
гриппа уже давно стартовала, 
но бесплатную прививку можно 
сделать только отечественной 
вакциной — обычно предлагают 
«Гриппол+», «Ультрикс», «Со-
вигрипп». Поставки француз-
ской вакцины «Ваксигрип» в 
Россию в этом году запоздали: 
вакцина будет только в ноябре.

В рамках Национального ка-
лендаря прививок закупаются 
только отечественные вакцины 
— для пациентов эти прививки 
бесплатны. При этом в коммер-
ческих клиниках пациентам об-
ычно предлагали привиться бо-
лее дорогими зарубежными 
вакцинами — в частности, фран-
цузской «Ваксигрип» и нидер-
ландской «Инфлювак».

Многие привычно считали, 
что раз вакцина импортная, да 
еще и дорогая, значит, более 
надежная, и платили за профи-
лактический укол. Но в этом 
году, обзвонив несколько ком-
мерческих московских клиник, 
мы убедились: прививка импор-
тной вакциной недоступна. На 
выбор российские вакцины, те 
же самые, которыми в обычной 
муниципальной поликлинике 
прививают бесплатно. Фран-
цузская вакцина все-таки будет 
поставлена в Россию, но только 
к ноябрю, когда, по-хорошему, 
прививочную кампанию пора 
уже заканчивать. «Санофи Пас-
тер, подразделение Санофи по 
производству вакцин, постав-
ляет в Россию свою вакцину 
ежегодно в преддверии сезона 
высокой заболеваемости грип-
пом», — пояснил «РГ» генераль-
ный менеджер этой компании в 
России и  Беларуси  Гийом 
Ошальтер. При этом он при-
знал, что вакцина будет достав-
лена в нашу страну в более позд-
ние сроки, чем обычно. 

Причин такой задержки не-

сколько: ВОЗ утвердила штам-
мовый состав вакцины на ны-
нешний год с запозданием на 
месяц: не в феврале, как обыч-
но, а в конце марта; расширение 
вакцинации привело к росту 
спроса. «На финальном этапе 
производства возникли непред-
виденные затруднения, — отме-
тил Гийом Ошальтер. — Поэтому 
поставки будут проведены не-
сколько позже, чем объявля-
лось ранее». По его словам, вак-
цина будет отгружаться со скла-
да в России с начала ноября. 

«Аптечные сети в принципе 
неохотно берут на реализацию 
вакцины, — пояснила «РГ» глава 
Аптечной гильдии Елена Нево-
лина. — Это особый вид препара-
тов, с очень ограниченным сро-
ком годности и к тому же нужда-
ющийся в особых условиях хра-
нения. В основном вакцины по-
ступают в медицинские учре-
ждения, спрос на них в аптеках 
низкий. Если покупатели и спра-
шивают, то только импортные 
вакцины. Одним словом, для ап-
тек это нерентабельный товар».

За два последних года появи-
лись две российские противог-
риппозные вакцины нового по-
коления: две отечественные 
компании зарегистрировали на-
иболее эффективные, по мне-
нию ВОЗ, четырехвалентные 
вакцины, защищающие сразу от 
четырех штаммов вируса гриппа 
— двух разновидностей гриппа А 
и двух — гриппа В. «Иммуноген-
ность у всех вакцин, и россий-
ского производства, и импор-
тных, примерно одинаковая. 
Прививаться можно любой», — 
сообщил «РГ» заведующий лабо-
раторией вакцинопрофилакти-
ки и иммунотерапии аллергиче-
ских заболеваний НИИ вакцин и 
сывороток им. Мечникова про-
фессор Михаил Костинов. 

— Читайте также: 
Минэкономразвития 
предлагает создать базу данных 
о рабочей силе 
rg.ru/art/1756732

Ушу по-русски
Главная особенность 
таких учений — не «по-
казуха» для высокого 

начальства, а реальная трени-
ровка, с возможными ошибка-
ми и тщательным анализом 
причин этих ошибок. Тут важно 
другое: супербойцы разных 
стран и национальностей вме-
сте учатся не убивать врагов, а 
защищать попавших в беду мир-
ных людей. Как достичь такого 
взаимодействия?

Начальник Главного управ-
ления сил специального назна-
чения Росгвардии генерал-лей-
тенант Игорь Семиляк, назна-
ченный руководителем сов-
местного антитеррористиче-
ского учения спецподразделе-
ний Росгвардии и Народной во-
оруженной милиции Китая «Со-
трудничество-2019», сообщил, 
что тренироваться «спецнайзе-
ры» будут с 11 по 18 октября в 
Новосибирске на базе учебного 
Центра отряда специального 
назначения «Ермак». По словам 
генерала, программа этого ан-
титеррористического учения 
включает в себя подготовку по-
дразделений спецназа к дейст-
виям по нейтрализации терро-

ристических групп. Запланиро-
ваны занятия по тактической 
медицине, высотной подготовке 
и беспарашютному десантиро-
ванию. 

Что такое тактическая меди-
цина — понятно: помощь ранен-
ному в бою. Высотная подготов-
ка — тоже: умение взобраться на 
любую отвесную поверхность, 
будь то стена небоскреба или 
скала на горном хребте. А беспа-
рашютная высадка — это спуск с 
зависшего вертолета по тросу. 
Причем под огнем противника. 
Представьте, ты скользишь как 
минимум с десятиметровой вы-
соты, рискуя сорваться, а по 
тебе густо и прицельно стреля-
ют. 

Будут и состязания по триат-
лону специального назначения. 
Увы, этот вид спорта пока не 
считается олимпийским. Здесь 
много не совсем спортивных 
дисциплин: очень специфиче-
ская огневая подготовка, прео-
доление полосы препятствий — 
«тропы разведчика», опять же 
— высотная подготовка.

 Напомним, это будут реаль-
ные тренировки. Их всех, и ки-
тайцев, и россиян, сведут в еди-

ный тренировочный отряд, со-
стоящий из смешанных групп 
специального назначения. То 
есть в состав российских подра-
зделений включат китайских 
специалистов. В китайские 
группы — наших. И пусть учат 
друг друга.  

А потом на совместном семи-
наре подведут итоги и обобщат 
опыт. И, кстати, обсудят досто-
инства и недостатки отечест-
венного спецснаряжения, ору-
жия и техники. Ну, а мы гаран-
тировали традиционное госте-
приимство и радушие — уютное 
обустройство, вкусное и кало-
рийное питание, надежную тех-
нику, безотказное оружие и 
море патронов. 

Конечно же, все бойцы, и 
россияне, и китайцы, изо всех 
сил будут доказывать, кто из 
них лучше. Может, кто-то и до-
кажет. Тем более этот опыт бу-
дет ценен. Ведь демонстриро-
вать его будут не на захвате вра-
жеских укрепрайонов, а на ос-
вобождении заложников, пре-
дотвращении терактов и вооб-
ще защите мирных жителей.

Напомним, в Росгвардии 
есть спецподразделения, разли-
чающиеся по выполнению задач 
и принципам подготовки. Что 
правильно. Это полицейский и 
войсковой спецназы. Войско-
вой спецназ — 19 отдельных раз-
ведывательных отрядов и отря-
дов специального назначения, 
знаменитый Центр специально-
го назначения «Витязь». Имен-
но они обнаруживают и обез-
вреживают террористов. 

Лучшие представители этих 
подразделений и будут, видимо, 
тренироваться с китайскими 
коллегами. 

В полицейский спецназ вхо-
дят 123 отряда ОМОНа и 82 по-
дразделения СОБРа. Это более 
20 тысяч сотрудников. Именно 
они задерживают особо опа-
сных вооруженных уголовни-
ков, обеспечивают безопа-
сность массовых и спортивных 
мероприятий.  И, разумеется, 
участвуют в контртеррористи-
ческих операциях. 
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Спецназовцы Росгвардии учатся действовать в любых боевых ситуациях, 
грязи не боятся, на тренировках себя не жалеют.
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Кстати 

Найти адреса площадок «Золотой 

осени», посмотреть расписание 

мастер-классов и спектаклей мож-

но на сайте moscowseasons.com.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1758042

Медиацентр сообщает

ГОТОВНОСТЬ ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
ХОЗЯЙСТВА МОСКВЫ К ОСЕННЕ-ЗИМНЕМУ СЕЗОНУ 
8 октября (вторник) в 15.00 состоится пресс-конферен-
ция заместителя мэра Москвы в правительстве Москвы  
по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благо-
устройства Петра Павловича Бирюкова, на которой 
он расскажет об особенностях отопительного сезона  
в 2019 г., готовности дорожной и снегоуборочной техники 
к зиме, а также состоянии и количестве аварийных бригад 
ЖКХ: людей, техники и нужных инструментов в зимний  
период 2019/2020 гг.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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КИНО Полет «К звездам» обернулся путешествием в никуда

Скупая слеза Питта
Валерий Кичин

Н
овую космическую сен-
сацию «К звездам» счи-
тают событием года. 

Фильм Джеймса Грэя сравнива-
ют с «Интерстелларом» Нолана, 
«Марсианином» Скотта, «Гра-
витацией» Куарона, «Соляри-
сом» Содерберга, хотя ни по 
глубине мысли, ни по метафо-
ричности, ни по зрелищности 
он до них не дотягивает. И все 
сходятся в ликовании по поводу 
триумфального возвращения в 
большое кино Брэда Питта. С 
этим, пожалуй, соглашусь: если 
актер может убедительно во-
плотить рекордно условный 
сценарий и в одиночку вытя-
нуть двухчасовое невнятное 
действо — он огромный мастер.

Как и в «Солярисе», герой 
интровертен — его мучают тени 
прошлого и загадка, связанная с 
исчезнувшим отцом. Тот отпра-
вился в дальний космос осу-
ществлять проект Лима — ис-
кать связь с братьями по раз-
уму, но пропал, и вместо добрых 
вестей из глубин Вселенной 
хлынул поток смертоносной ан-
тиматерии. Нужно спасать Зем-
лю, а заодно найти отца, кото-
рый, уверяют ученые, все еще 
жив. Чем и займется астронавт 
— майор НАСА Рой Макбрайд.

Фильм открывается самой 
динамичной своей сценой — гул-
кой катастрофой космической 
антенны, по стропилам которой 
люди в скафандрах ползают над 
бездной, как мухи. Лихость, с 
какой майор Макбрайд выпута-
ется из этой гибельной ситуа-
ции, сразу сигналит зрителям: 
не ждите правдоподобия — пе-
ред вами кино, в нем любая 
сказка — быль.

Предупреждение потом не 
раз пригодится по ходу действа, 
когда холодный разум будет 
сверлить ваши мозги: а как та-
кое возможно, неужели сквозь 
каменистые кольца Сатурна 
можно пролететь в одном ска-
фандре, прикрывшись подоби-
ем зонтика как рыцарским щи-
том? В фильме Грэя условность 
обстоятельств зашкаливает за 
все рациональные пределы. А 

раз выдумка безбрежна — то и 
волноваться за героя невозмож-
но: заранее знаешь, что он вы-
путается. Остается вчувство-
ваться в то, что чувствуют авто-
ры, разделить их тревоги.

По некоторым мотивам, про-
мелькнувшим по ходу фильма, 
можно понять: авторов волнует, 
что человек носит свои привыч-
ки повсюду, как черепаха свой 
панцирь. Его достоинства и по-
роки — их никаким прогрессом 
не возьмешь. Антураж лунного 
городка, где нас преследуют ло-
готипы Subway и Starbucks, на-
помнит о пошлости будней, так 
глупо контрастирующей с ро-
мантическими порывами в 
дальний космос. Криминаль-
ность человеческой натуры 
тоже неистребима: вокруг лун-
ного городка расплодились пи-
раты, гоняют на подозрительно 
примитивных драндулетах, гра-
бят честных астронавтов. 

Но вот ситуация с пиратами 
отыграна, о ней можно забыть. 
Потом мы успешно забудем о 
жутких приматах на норвеж-
ском корабле, об экипаже, ими, 
вероятно, съеденном: мелькну-
ло — и мимо! И об «утеплившей» 
холодный сюжет детали со ста-
рыми мюзиклами, которые лю-
бил старый папа: в дальний кос-
мос прямиком из 30-х годов ХХ 
века явятся братья Николас с их 
Kalamazoo. Чтобы перейти к 
главной теме: трудным отноше-
ниям отца и сына. Отец — гений, 
он открыл такое, о чем нам не 
скажут, но намекнут: нечто 
судьбоносное, связанное с глу-
бинами космоса и внеземным 
разумом. Отец появится во вто-
рой половине фильма в облике 
Томми Ли Джонса, загримиро-
ванного под во всем разуверив-
шегося короля Лира. Что за ка-
тастрофа разразилась и почему 
во всем так разочаровался, что и 

живому сыну не рад, — он не рас-
скажет. Лишь подтвердит: отно-
шения у них сложились суро-
вые. И связь времен порвется 
прямо в космосе, на наших гла-
зах, наглядней, чем у Шекспи-
ра.

От всех космизмов в кадре 
останутся только неизбежные 
скафандры. И нам уже неважно, 
что случилось на Лиме, мы уже 
забыли о распоясавшихся при-
матах и о том, что герою нужно 
еще как-то добраться до голу-
бой планеты, — простая мело-
драма вступит в свои права и, 
возможно, тронет интимные 
струны уцелевших зрителей. 

Фильм «К звездам» застрял 
между двух типов кинематог-
рафа. Для экшн-драмы он за-
торможен, темен, строится на 
монологах и крупных планах и 
крайне небрежен к предлагае-
мым обстоятельствам, не по-
трудившись ни одно из них 
внятно объяснить. А для автор-
ского, зовущего к соразмышле-
нию кино в нем нет главного — 
оригинальной мысли и ее раз-
вития. 

Нет исследования хоть од-
ной из затронутых материй — 
хотя бы этой навек изранен-
ной, с детства обделенной и 
омертвевшей души, каким за-
явлен герой. Авторы ограничи-
ваются простой фиксацией че-
ловеческих состояний. И заме-
чательные актеры Питт  и 
Джонс отыгрывают эту зем-
ную, житейскую коллизию на 
сто процентов, когда молчание 
дороже слов, а взгляд перевора-
чивает душу. Включая скупую 
мужскую слезу, которая, если 
не ошибаюсь, впервые явилась 
нам на волевом лице Брэда 
Питта. Хороший актер может 
то, чего не может суперкрутой 
спецэффект, — сквозь тонны 
картона прозреть вечные чело-
веческие истины. Возможно, за 
одну эту слезу он заслуживает 
«Оскара».

Но это, увы, лишь один корот-
кий эпизод двухчасовой саги. 

ПРЕМЬЕРА В Петербурге впервые представят балет «Пиковая дама». 
А после него — и «Онегина»

Станцуют Пушкина — 
как карта ляжет
Евгения Цинклер, 
Санкт-Петербург 

П
ушкина можно не 
только читать, но и 
танцевать. По край-
ней мере, «Пиковой 
даме» и «Онегину» 
с у ж д е н о  т е п е р ь 
уйти в балет. В Теа-
тре балета имени 
Леонида Якобсона 

специально приехавший арген-
тинский хореограф Иньяки Ур-
лезага ставит с петербургской 
труппой «Пиковую даму» на 
музыку Петра Чайковского. За 
основу взяли либретто его из-
вестной оперы. Но не под копир-
ку. По сути, Урлезага создал соб-
ственное либретто.

В том, что глубоко русское 
произведение нашего главного 
поэта воплощает в танце имен-
но латиноамериканец, художе-
ственный руководитель театра 
Андриан Фадеев не видит ника-
кого противоречия.

— Иньяки Урлезага — худож-
ник-постановщик с мировым 
именем, обладающий интере-
сным стилем и несомненным 
режиссерским талантом, — го-
ворит Фадеев. — Удастся ли ему 
передать дух произведения 
Пушкина? Думаю, да. Он се-
рьезно подходит к задаче и по-
нимает всю ответственность — 
ставить «Пиковую даму», да 
еще и в Петербурге. С ним, есте-
ственно, работает русский асси-
стент, помогают один из самых 
выдающихся сценографов на-
ших дней Эцио Фриджерио и ху-
дожник по костюмам Франка 
Скуарчапино. Они итальянцы, 
но ведь когда-то, как мы знаем, и 
архитектурный ансамбль того 
самого пушкинского Петербур-
га во многом был создан ита-
льянцами.

Сами артисты в успехе по-
становки не сомневаются.

— Уже с первых репетиций 
было понятно, что Иньяки 
очень тонко чувствует произве-
дение, — говорит Алла Бочарова, 
исполнительница роли Лизы. — 
Для него мы прежде всего акте-
ры, а уже потом танцовщики. И 
для нас, привыкших в первую 
очередь отрабатывать без-

упречную технику, это ново и 
прекрасно.

Премьера балета «Пиковая 
дама» в хореографии Иньяки Ур-
лезага состоится 5 декабря на 
сцене БДТ имени Товстоногова. 
У Пушкина, как известно, герою 
не везло, пиковая дама, как на-
вязчивая идея, преследовала его. 
Будет ли успешной премьера, уз-
наем скоро. Но страданиями Гер-
мана театр не ограничится.

Вторую — тоже пушкинскую — 
премьеру Театр Якобсона прибе-
рег на конец сезона 2019/20. Она 
обещает стать грандиозной — ба-
лет «Онегин» в хореографии 
Джона Крэнко. Поставить леген-
дарный спектакль 1965-го года 
мечтают все ведущие театры 
мира, однако получить право на 

это очень непросто. Шесть лет 
назад впервые это право полу-
чил Большой театр. В Санкт-Пе-
тербурге первым Театр балета 
имени Якобсона.

«Пиковая дама» постоянно в 
процессе, в движении — будет 
меняться до самой премьеры, а 
возможно, и после. С «Онеги-

ным» все по-другому. Тут чисто-
та хореографии строго контр-
олируется. Прошедшим летом с 
петербургской труппой рабо-
тал Рид Андерсен — худрук Фон-
да Крэнко, курирующий поста-
новку «Онегина» на междуна-
родных сценах.

— Работа с Ридом меня пора-

зила, — рассказывает о репети-
циях Андрей Сорокин (в «Пико-
вой даме» он Герман, а в «Оне-
гине» — Евгений). — Это был са-
мый оптимизированный про-
цесс — настолько четко все было 
выверено. Но при всем этом ще-
петильном отношении к хореог-
рафии он уделял большое вни-
мание эмоциональной стороне: 
объяснил, что мы можем пода-
вать героя через призму своего 
характера, создавать его таким, 
каким видим сами. Это важно. 
Ведь когда танцовщика загоня-
ют в жесткие рамки, он переста-
ет был вовлеченным в процесс.

— Рид трактовал буквально 
каждое движение, — продолжи-
ла «Татьяна Ларина» (Елена 
Чернова). — Каждый арабеск, ка-

ждое плие — все что-то значит. 
Глубочайшую драматургию 
Пушкина мы передаем через 
тело, пластику… Как он нас ув-
лек и вдохновил! В зале часы 
пролетали как минуты. Конеч-
но, «Онегин» — это мечта любо-
го танцовщика. И мы счастливы, 
что она для нас станет явью.

«Онегина» исполнят три со-
става. Как заверяют в театре, 
это будут три очень разных 
спектакля.

Веселое имя Пушкин — ска-
зал когда-то Блок. Нетерпели-
вый зритель ждет танцующую 
пиковую даму и Онегина. И бы-
строй ножкой ножку бьет. 

Хореограф Иньяки Урлезага 
(Аргентина) на репетициях балета 
«Пиковая дама». 

От всех космизмов в кадре останутся только неизбежные скафандры.

А К Ц Е Н Т

Все сходятся в ликовании по поводу 
триумфального возвращения Бреда 
Питта. С этим, пожалуй, соглашусь 

А К Ц Е Н Т

«Пиковая дама» у аргентинца Урлезаги 
постоянно в процессе, в движении — 
будет меняться до самой премьеры, 
а возможно, и после

Зельфира Исмаиловна 
Трегулова
Генеральный директор 
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ПАМЯТИ 
ВЯЧЕСЛАВА ПЬЕЦУХА
В возрасте 72 лет скончался русский писатель Вячес-
лав Алексеевич Пьецух.

Он родился 18 ноября 1946 года в Москве. В 1970 
году окончил исторический факультет Московского пе-
дагогического института. Десять лет проработал учите-
лем в школе. Затем — корреспондентом радио, литера-
турным консультантом в журнале «Сельская моло-
дежь». С 1993 по 1995 год был главным редактором 
журнала «Дружба народов». Первая его публикация — 
рассказ «Обманщик» — был напечатан в журнале «Лите-
ратурная учеба», № 5, 1978, когда автору было уже за 
тридцать. Но тогда это был престижный журнал. Я учил-
ся в Литературном институте в первой половине 80-х 
годов, и там, где нас вроде должны были печатать по 
определению, напечататься было почти немыслимо.

Я помню студента, чей рассказ в «Литературной уче-
бе» готовился к публикации на протяжении всех пяти 
лет его учебы в ЛИТе, да так, кажется, и не вышел, пото-
му что в этом рассказе герой кончал жизнь самоубийст-
вом, а по неписаному закону поздней советской цензу-
ры советский человек права на самоубийство не имел. 
Интересно, что в этом плане цензура совпадала с цер-
ковной идеологией, 
где самоубийство — 
страшный грех. Но 
это к слову...

Вячеслав Пьецух 
был (и остается) 
очень хорошим рус-
ским писателем. Но, 
будем говорить от-
кровенно, с не очень 
удавшейся литера-
турной судьбой. Он 
был на слуху, о нем 
знали, его уважали, 
тем более, и человек 
приятный, рассудительный, умел философствовать не 
натужно, а как-то просто, что называется, «по-русски». 
Мыслить это называется, а не философствовать.

Но настоящей известности не было. Особенно в по-
следние лет десять, когда он практически выбыл из ли-
тературной жизни, жил в основном в деревне, в литера-
турных тусовках не участвовал, на премиях не появлял-
ся и не получал их. Если и были у него какие-то премии, 
то «толстожурнальные». Он вообще был идеальным ав-
тором «толстых журналов», потому что писал компак-
тно, в основном — рассказы и небольшие повести. Кри-
тика большинство его вещей просто не замечала.

Мне кажется, пиком его славы стала маленькая по-
весть «Центрально-Ермолаевская война», опублико-
ванная в конце 80-х годов, во время «перестройки», но 
еще до распада СССР. И я, если честно, больше других 
запомнил именно эту вещь Пьецуха, а многие другие не 
помню совсем. Может, нужно просто перечитать.

Мне всегда нравился его стиль — абсурдистский, но 
спокойный, какой-то подлинно народный, но без подра-
жания народному языку, как у «деревенщиков». По его 
стилю чувствовалось, что пишет городской интелли-
гент, но народ свой знает и чувствует. Русский мужик 
либо молчит, слушая своего словоохотливого собесед-
ника, и во всем ему поддакивает, что вовсе не означает, 
что он с ним согласен; либо сам несет околесицу, а в со-
беседника всматривается, пытаясь разгадать, что он ду-
мает на самом деле.

Лев Толстой укорял раннего Горького: «Все мужики 
говорят у вас очень умно. В жизни они говорят глупо, не-
суразно, — не сразу поймешь, что он хочет сказать. Это 
делается нарочно, — под глупостью слов у них всегда 
спрятано желание дать выговориться другому. Хороший 
мужик никогда сразу не покажет своего ума, ему это не 
выгодно...»

Эту особенность русской народной ментальности 
Пьецух прекрасно чувствовал, и в «Центрально-Ермо-
лаевской войне» она передана с изумительной точно-
стью. Наверное, поэтому он и прожил последние годы в 
деревне; там ему было умственно уютнее, что ли. А мо-
жет, склад характера такой — тяга к неторопливости...

Городские интеллигенты в рассказах Пьецуха дру-
гие. Садятся за стол выпить водки и поговорить о ба-
бах, а рассуждают о Шопенгауэре и загадочной рус-
ской душе. Чем 
больше пьянеют, 
тем более высокие 
темы поднимают.

Поколение Пье-
цуха, те кто был ро-
жден в конце войны 
или сразу после нее, 
вообще оказалось 
поколением, кото-
рому с точки зрения 
карьеры литератур-
ной нельзя позави-
довать. Повезло 
«шестидесятни-
кам», как бы они ни жаловались на цензуру и на Хруще-
ва, оравшего на них с высокой трибуны. Они попали в 
«оттепель» в молодом, но зрелом возрасте; литература 
была тогда важнейшим из искусств; их любили, вокруг 
них возникали культы; они собирали стадионы. А если 
они эмигрировали или их изгоняли из СССР, это добав-
ляло им славы на родине. Они были героями, кумирами.

А вот те, кто «оттепель» пропустил, будучи в это 
время подростком или совсем молодым человеком, и 
начинал свою карьеру в «застое», вот тем пришлось 
нелегко. Да, их печатали, им платили отличные гоно-
рары и давали все преференции от СП СССР. Но вре-
мена настали глухие. На место кричащего Хрущева 
пришли серые цензоры. Они не кричали, они просто 
знали, что можно, а что нельзя. И писатели это знали. 
Внутренний цензор включался в них за несколько ша-
гов до письменного стола.

Возможно, и поэтому Пьецух выработал свой стиль. 
Это не был эзопов язык, не была «фига в кармане». Это 
была попытка наложить русскую классику на нашу со-
ветскую действительность. Показать, что ничто не ме-
няется под луной, и русский человек всегда остается тем 
же. Это было правильно, но с точки зрения литератур-
ной стратегии уже не срабатывало. В 90-е и «нулевые» 
на смену таким «тихим» писателям пришли «крутые» — 
Сорокин, Пелевин, Прилепин, Иванов. Они вдруг оказа-
лись на литературном Олимпе, с их полной раскованно-
стью, запредельной свободой, но и зависимостью от 
книжного рынка. Это была уже совсем другая литера-
турная реальность. Пьецух с его тонким письмом, длин-
ными фразами, многостраничными мыслями о русской 
душе и мировом хаосе — в эту реальность не вписался...

Но, повторяю, — это был прекрасный русский писа-
тель.

Может быть, мы еще вернемся к нему. Когда поум-
неем. 

Вячеслав Пьецух 
был хорошим 
русским писате-
лем. Но с не удав-
шейся литератур-
ной судьбой

В новую реаль-
ность он не впи-
сался. Может быть, 
мы еще вернемся 
к нему. Когда 
поумнеем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

ВЫСТАВКА Рукописные 
страницы «Войны и мира» 
представлены в Швейцарии

Это не шахматная 
партия

Иван Владимиров

На выставке «Война и мир», ко-
торая открылась в Фонде Мар-
тина Бодмера в Швейцарии, од-
ним из центральных экспонатов 
стали три страницы рукописи 
романа «Война и мир» Льва Тол-
стого, привезенные из Музея 
Льва Толстого на Пречистенке. 
На страницах, испещренных 
правкой писателя, — тот знаме-
нитый разговор Пьера Безухова 
и Андрея Болконского, когда 
князь Андрей говорит, что «вой-
на — это самое гадкое дело».

Рукописные страницы рома-
на впервые покинули музей в 
Москве, как отмечает ТАСС, 
чтобы открыть масштабную вы-
ставку в Женеве. Они приехали 
из Москвы в металлическом 
кейсе. «Для нас большая честь 
участвовать в такой грандиоз-
ной выставке. Фонд Бодмера 
широко известен в мире, — отме-
тила, выступая на открытии вы-
ставки, заместитель директора 
Государственного музея Л.Н. 
Толстого Надежда Петрова. — 
Философские идеи Толстого 
близки каждому человеку, и они 
вписываются в гуманистиче-
скую идею этой выставки».

Выставка, название которой 
цитирует заглавие романа Тол-
стого, организована Фондом 
Мартина Бодмера в сотрудниче-
стве с женевской штаб-кварти-
рой ООН и Международным ко-
митетом Красного Креста. Она 

последовательно показывает 
происхождение войн, вызван-
ные ими разрушения и мечту о 
мире. Как сказал ТАСС автор 
концепции и научный консуль-
тант проекта Пьер Хазан, эти 
страницы рукописи Толстого — 
стержневые для экспозиции, по-
скольку русский писатель «глу-
боко знал природу человека, по-
нимал его жажду разрушения и 
насилия, и он написал об этой 
ужасной, отвратительной сто-
роне человека, и в то же время 
рассказал о стремлении людей 
жить по-другому». Мысль Тол-
стого о том, что нельзя считать 
войну шахматной партией, как 
это делают политики, что война 
ужасна, остается очень важной 
и сегодня, отметил Пьер Хазан. 

Кроме рукописи Льва Нико-
лаевича, открывающей экспо-
зицию, на выставке представлен 
первый из известных договоров 
о мире, относящийся к 2430 
году до н. э. Текст, написанный 
клинописью на глине, — дипло-
матический документ, за кото-
рым стоят без малого пять ты-
сяч лет человеческой истории. А 
рядом — первое издание на фран-
цузском (1527 год) «Истории 
Пелопоннесской войны» Фуки-
дида и древние доспехи средне-
вековых самураев, документы 
Вестфальского мира и Конвен-
ция 1949 года об улучшении 
участи раненых и больных в 
действующих армиях… Почти 
130 экспонатов. 
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— О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте
rg.ru/culture
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ПОЗИЦИЯ Перед нашими странами открываются новые направления сотрудничества 

Высочайшая степень 
взаимного доверия

После того как двусторон-
ний товарооборот Китая 
и России превысил 100 

миллиардов долларов, двум 
странам следует неуклонно по-
вышать эффективность своего 
взаимодействия, расширять на-
правления и уровень сотрудни-
чества, раскрывать потенциал 
кооперации. Об этом заявил ди-
ректор Института России, Вос-
точной Европы и Центральной 
Азии Академии общественных 
наук Китая Сунь Чжуанчжи в эк-
склюзивном интервью Синьхуа.

Китай уже девять лет подряд 
остается крупнейшим торговым 
партнером России. Во-первых, 
как полагает Сунь Чжуанчжи, 
такие результаты были достиг-
нуты на основе стратегического 
руководства глав двух госу-

дарств и их личного продвиже-
ния. Во-вторых, взаимодействие 
двух стран по линии крупных 
стратегических проектов дости-
гло заметных результатов. опти-
мизируется структура двусто-
ронней торговли, активизиру-
ются электронная коммерция, 
торговля услугами и другие но-
вые направления для роста това-
рооборота.

По итогам января—июля то-
варооборот между двумя стра-
нами достиг 61,13 миллиарда 
долларов, что на 4,7 процента 
больше показателя за тот же пе-
риод прошлого года. Чтобы до-
стичь целевого товарооборота 
в размере 200 миллиардов дол-
ларов к 2024 году, который 
предложили лидеры двух стран, 
Китай и Россия должны в полной 

мере использовать полезные 
факторы, раскрывать новые на-
правления и точки роста това-
рооборота, а также развивать 
инновационную деятельность. 
Продвигая крупные стратегиче-
ские проекты в сфере энергети-
ки, авиации, космоса и связан-
ных с ними, Китай и Россия так-
же должны раскрыть и новые 
точки роста в таких сферах, как 
сельское хозяйство, финансы, 
научно-технические инновации 
и трансграничная электронная 
торговля. Необходимо активи-
зировать обмен между региона-
ми двух стран, способствовать 
строительству Северного мор-
ского пути и «цифрового Шел-
кового пути». Используя новые 
возможности, принесенные 
экономическими реформами 

и оптимизацией структуры эко-
номики двух стран, стороны 
должны вывести торгово-эконо-
мическое сотрудничество на бо-
лее качественный, высокий 
и стабильный уровень. Усили-
вая торгово-экономические 
связи с Китаем, Россия может 
состыковать Евразийский эко-
номический союз с инициати-
вой «Пояс и путь», что не только 
способствует региональной ин-
теграции, но и содействует бо-
лее важной роли России в регио-
нальном экономическом со-
трудничестве.

Кроме экономики и торговли 
возможности для сотрудничест-
ва Китая и России лежат и во 
многих других сферах. С его точ-
ки зрения, сторонам необходи-
мо расширять гуманитарный 

обмен,  усиливать общение 
СМИ, молодежи, общественных 
групп, интеллектуальных баз, 
университетов и городов, чтобы 
заложить прочную основу для 
гуманитарного сотрудничества. 
Усиление взаимодействия в об-
ласти безопасности способству-
ет совместной защите глобаль-
ного и регионального мира 
и стабильности.

Сунь Чжуанчжи считает, что 
две страны могут совместными 
силами продвигать демократи-
зацию международных отноше-
ний, чтобы дать позитивный им-
пульс для защиты международ-
ной системы, ядром которой яв-
ляется ООН, и справедливой ми-
ровой среды, поощрения муль-
тилатерализма и мировой эко-
номики открытого типа.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Китай и Россия вышли на уровень всеобъ-
емлющего партнерства и стратегического взаимодействия

Новая эпоха, новый 
формат, новый путь

С
ССР заявил о призна-
нии КНР 2 октября 
1949 года, на второй 
день после образова-
ния Китайской На-
родной Республики. 
На следующий день 
были официально 
установлены дипло-

матические отношения. За ми-
нувшие с того момента 70 лет 
двусторонние отношения между 
КНР и Россией прошли необык-
новенный путь. Сегодня, в новую 
эпоху, две державы достигли на-
ивысшего уровня взаимного до-
верия, взаимодействия и страте-
гической ценности.

Образец отношений  
между державами

В Большом театре в Москве 
5 июня 2019 года состоялся 
торжественный вечер, посвя-
щенный 70-летию установле-
ния дипотношений между Ки-
таем и Россией. Председатель 
КНР Си Цзиньпин в своей речи 
отметил: «70 лет назад предсе-
датель Мао Цзэдун впервые по-
сетил Советский Союз. Именно 
здесь лидеры двух стран откры-
ли историю китайско-совет-
ской дружбы».

Обе страны смогли поставить 
во главу угла интересы двух на-
родов, установить межгосудар-
ственные отношения нового 
типа, основанные на принципах 
«неприсоединения к блокам, от-
каза от конфронтации и направ-
ленности против третьих сто-
рон». Вступив в XXI век, Пекин 
и Москва подписали Договор 
о добрососедстве, дружбе и со-
трудничестве, который стал 
важной вехой в истории взаимо-
отношений двух стран.

Статус китайско-российских 
отношений уверенно поднимал-
ся ступень за ступенью, достиг-
нув отношений всеобъемлюще-
го партнерства и стратегическо-
го взаимодействия, вступающих 
в новую эпоху, о которых сов-
местно объявили председатель 
КНР Си Цзиньпин и президент 
РФ Владимир Путин.

КНР и РФ наладили отноше-
ния, имеющие сильные внутрен-
ние движущие силы, достигшие 
высокого уровня зрелости и за-
служивающие звания «образцо-
вого примера современных меж-
дународных связей». Об этом за-
явил директор Центра по изуче-
нию России Восточно-Китайско-
го педагогического университе-
та Фэн Шаолэй. Он также отме-

тил, что всесторонние и эффек-
тивные политические контакты 
на высоком уровне между двумя 
странами стали важным фунда-
ментом для развития двусторон-
них отношений.

С момента вступления в дол-
жность председателя КНР в 2013 
году Си Цзиньпин восемь раз по-
сетил Россию и более 30 раз 
встретился с Владимиром Пути-
ным в рамках двусторонних 
и многосторонних мероприя-
тий. В июле 2017 года в Кремле 
президент Владимир Путин вру-
чил председателю Си Цзиньпи-
ну орден святого апостола Анд-
рея Первозванного — высший го-
сударственный орден РФ. В июне 
2018 года в Доме народных со-
браний китайский лидер вручил 
российскому президенту пер-
вый в истории Китая орден 
Дружбы.

Новые горизонты 
сотрудничества

Китай уже несколько лет 
подряд сохраняет статус круп-
нейшего торгового партнера 
России. В прошлом году двусто-
ронний объем торговли превзо-

шел историческую отметку 
в 100 миллиардов долларов, 
п р о д е м о н ст р и р о в а в  р о ст 
на 27,1 процента. Это наиболь-
ший показатель роста среди де-
сяти крупнейших торговых 
партнеров Китая. Сейчас сто-
роны продвигаются к цели уве-
личения двустороннего товаро-
оборота до 200 миллиардов 
долларов к 2024 году.

Директор Института России, 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии Академии обществен-
ных наук Китая Сунь Чжуанчжи 

заявил, что торгово-экономиче-
ское сотрудничество КНР и РФ 
неуклонно достигает новых мас-
штабных и качественных про-
рывов. 

Китай и Россия реализуют 
совместные проекты в энергети-
ке, транспорте, сельском хозяй-
стве, авиации, космосе. Успешно 
эксплуатируется китайско-рос-
сийский нефтепровод, скоро бу-
дет сдан в эксплуатацию китай-
ско-российский газопровод. За-
вершена стыковка двух частей 
автодорожного моста Хэйхэ—
Благовещенск и железнодорож-
ного мостового перехода Тун-
цзян—Нижнеленинское. Уверен-
но продвигается совместная 
разработка широкофюзеляжно-
го дальнемагистрального пасса-
жирского самолета и тяжелого 
вертолета. Достигнуты ощути-
мые результаты по сотрудниче-

ству между навигационными 
спутниковыми системами «Бэй-
доу» и ГЛОНАСС. 

«Формируется всесторон-
няя, многоступенчатая и много-
отраслевая структура взаимо-
выгодного сотрудничества меж-
ду КНР и РФ», -— отметил быв-
ший директор Китайской акаде-
мии современных международ-
ных отношений Цзи Чжие. 
По его словам, с углублением со-
пряжения «Пояса и пути» с Ев-
разийским экономическим со-
юзом (ЕАЭС) продолжит рас-

крываться потенциал сотрудни-
чества между КНР, РФ и другими 
странами, входящими в орбиту 
этих инициатив.

Лейтмотив —  
мир и развитие

2 сентября 2015 года в Доме 
народных собраний в Пекине 
председатель Си Цзиньпин вру-
чил российскому ветерану 
Юрию Ясневу памятную медаль 
в честь 70-летия победы в Войне 
сопротивления китайского на-
рода японским захватчикам. 
«Взаимная солидарность сил до-
бра против сил зла приносит 
успех», -— отметил ветеран, вое-
вавший против японских захват-
чиков на Северо-Востоке Китая.

Сражение СССР и Китая пле-
чом к плечу ради победы в анти-
фашистской войне способство-
вало зарождению глубокой бое-

вой дружбы между двумя наро-
дами, которые, пройдя через не-
взгоды и сохранив в памяти тра-
гедию истории, глубоко осозна-
ют ценность мира. 

И сегодня Китай и Россия 
вместе защищают мир, стимули-
руют развитие и все чаще пред-
лагают «планы Китая и России» 
по решению международных во-
просов. Это и создание Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства, и взаимодействие в рамках 
БРИКС, и координация в рамках 
«Группы двадцати», и политиче-
ское урегулирование проблем 
на Корейском полуострове, 
в Сирии и Иране, и подписание 
совместных заявлений по акту-
альным проблемам. 

Несмотря на изменения гло-
бальной обстановки, Китай 
и Россия будут и дальше твердо 
защищать международную си-
стему и  мировой порядок, 
ядром которых является ООН, 
выступать против унилатера-
лизма и буллинга, поддержи-
вать мировую экономику от-
крытого типа. 

Член Госсовета, министр ино-
странных дел КНР Ван И сказал: 
«Поскольку Китай и Россия сто-
ят вместе, в мире больше мира, 
безопасности и стабильности».

Пройдя 70-летние испыта-
ния, китайско-российские отно-
шения стали более зрелыми, 
стабильными и  крепкими. 
На фоне беспрецедентной из-
менчивости международной об-
становки на плечи Китая и Рос-
сии ложатся большие ожидания 
народов двух стран и междуна-
родного сообщества. В новую 
эпоху Китай и Россия возьмут 
на себя еще большую ответст-
венность и совместно с между-
народным сообществом будут 
неустанно прилагать усилия для 
построения процветающего, 
стабильного, справедливого 
и беспристрастного мира, осу-
ществляя строительство сооб-
щества единой судьбы для всего 
человечества.  

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Китай уже несколько лет сохраняет 
статус крупнейшего торгового партнера 
России. В прошлом году двусторонний 
объем торговли превзошел 
историческую отметку в 100 
миллиардов долларов

Материалы предоставлены ИА «Синьхуа»

СТРАТЕГИЯ Китай и Россия 
отстаивают интересы 
мира и развития

С уважением  
к интересам 
друг друга

Китай и Россия отказались от мышления времен «хо-
лодной войны» и создали новый тип межгосударствен-
ных отношений, в основе которых лежит принцип «пар-
тнерство, но неприсоединение». Это был стратегиче-
ский выбор Китая и России, а не вынужденный шаг. Об 
этом заявил руководитель отдела изучения российской 
внешней политики Центра исследований вопросов раз-
вития при Госсовете КНР Вань Чэнцай в своем эксклю-
зивном интервью Синьхуа по случаю 70-летия со дня 
установления дипломатических отношений между КНР 
и Россией.  

Если рассматривать нынешние отношения между 
мировыми державами, то можно обнаружить, что Рос-
сия и Китай в своих отношениях наилучшим образом 
смогли реализовать принцип «взаимного уважения к 
коренным интересам друг друга», отмечает эксперт по 
России, добавив, что они взаимно отстаивают интересы 
по обеспечению безопасности, мира и развития.

Сегодня китайско-российские отношения достигли 
самого высокого уровня взаимного доверия, коорди-
нации и стратегической ценности. Стороны смотрят 
друг на друга через призму возможностей для разви-
тия, не рассматривают друг друг как угрозу, заявил 
Вань Чэнцай.

«В нынешнем мире существует много факторов нео-
пределенности. На этом фоне углубление сотрудничест-
ва и укрепление стратегического взаимодействия меж-
ду КНР и Россией играют роль краеугольного камня для 
сохранения мира во всем мире», -- подчеркнул эксперт. 
Он также отметил, что Пекин и Москва совместно защи-
щают безопасность в регионе и мир на планете, коорди-
нируют свои действия по глобальному управлению, а 
также непрерывно продвигают многополярность в рам-
ках Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), 
БРИКС, «Группы двадцати» и др.

Вань Чэнцай заявил: «Следуя духу подписанного 
председателем КНР Си Цзиньпином и президентом РФ 
Владимиром Путиным Совместного заявления КНР и 
РФ о развитии отношений всеобъемлющего партнер-
ства и стратегического взаимодействия в новую эпо-
ху, стороны будут и дальше активизировать координа-
цию действий в международных делах, выдвигать 
больше решений по защите мира и безопасности во 
всем мире».  

МНЕНИЕ Китай и Россия 
разрешили все проблемы, 
ставшие историей

Пример для 
других стран

Несмотря на различия в социальном строе и этниче-
ском составе населения, взлеты и падения в истории ки-
тайско-российских отношений сегодня Китай и Россия 
наладили лучшие в мире отношения между державами. 
Об этом заявил научный сотрудник Института изуче-
ния социального развития Евразии Центра исследова-
ний вопросов развития при Госсовете КНР Шэн Шилян 
в эксклюзивном интервью Синьхуа по случаю 70-летия 
со дня установления дипломатических отношений меж-
ду КНР и Россией.

«Китай и Россия путем дружественных и мирных 
консультаций разрешили все проблемы, в частности 
пограничные вопросы, а также проблемы, ставшие 
историей», -— заявил Шэн Шилян, добавив, что это ста-
ло хорошим примером для других стран, у которых 
также имеются пограничные вопросы и территориаль-
ные споры.

«Китай и Россия не создают какой-либо блок сегод-
ня, они не будут это делать и в будущем, в блоке нет ни-
какой необходимости», -— сказал эксперт. Китайско-
российские отношения можно назвать образцовыми 
по той причине, что 
они сумели доказать 
то, что в рамках сов-
ременных междуна-
родных отношений 
государствам нео-
бязательно присое-
диниться к блокам 
для сближения от-
ношений, подчер-
кнул он.

Китай и Россия 
оставляют друг дру-
гу обширные стратегические пространства, а также 
стратегическую опору для реагирования на междуна-
родные вызовы. В сфере безопасности КНР и РФ предо-
ставляют друг другу стратегическую опору, находятся 
«спиной друг к другу» и реагируют на вызовы, исходя-
щие со всех сторон. В сфере экономики страны идут 
«рука об руку» и добились высокой степени экономиче-
ской взаимодополняемости. В гуманитарной сфере 
«сердца народов двух стран бьются в унисон», они до-
стигли реально высокого уровня взаимного доверия. 

По словам Шэн Шиляна, гуманитарный обмен меж-
ду странами активизировался не только благодаря ту-
ризму, учебе за границей, научным мероприятиям, со-
трудничеству СМИ, но также благодаря переводам пре-
красных китайских и русских литературных произведе-
ний, фильмам, спектаклям, песням и др.

«Кроме этого, в последние годы Россия поставила 
в Китай целый ряд высококачественных товаров широ-
кого потребления, которые обладают глубоким гумани-
тарным смыслом», -— отметил Шэн Шилян, добавив: 
«Когда мы едем на машине, мы не осознаем, что часть 
бензина в бензобаке была произведена из российской 
нефти. Но когда мы потребляем мороженое, шоколад 
или сухое молоко из России, мы знаем то, что они из Рос-
сии и обладают высоким качеством. Все это незаметно 
укрепляет взаимопонимание и взаимную симпатию 
между китайским и российским народами».

«Пекин и Москва осуществляют тесную координа-
цию в рамках ООН, Шанхайской организации сотруд-
ничества (ШОС), БРИКС, «Группы двадцати» и других 
многосторонних механизмов, занимают на междуна-
родной арене одинаковые или сходные позиции 
по ядерным проблемам Ирана и Корейского полуостро-
ва, проблеме Сирии, кризису в Украине и другим 
острым и важным вопросам», -— сказал Шэн Шилян, от-
метив, что это не только способствует миру и стабиль-
ности в регионе и во всем мире, но и играет роль «стаби-
лизатора» международной обстановки.  

ПАРТНЕРСТВО 

Российско-
китайские 
отношения — 
образцовый 
пример между-
народных 
связей

СИЛЬНЫ 
ЕДИНСТВОМ 
ЦЕЛЕЙ
КНР и РФ наладили отноше-
ния, имеющие сильные вну-
тренние движущие силы, до-
стигшие высокого уровня зре-
лости и заслуживающие зва-
ния «образцового примера 
современных международных 
связей». Об этом заявил ди-
ректор Центра по изучению 
России Восточно-Китайского 
педагогического университе-
та Фэн Шаолэй в эксклюзив-
ном интервью Синьхуа по слу-
чаю 70-летия со дня установ-
ления дипотношений между 
КНР и РФ.

«Мир переживает беспре-
цедентные изменения. 
На этом фоне цель дальнейше-
го укрепления сотрудничества 
между Китаем и Россией за-
ключается в том, чтобы про-
двигать долгосрочный и мас-
штабный процесс модерниза-
ции двух стран на благо их на-
родов, конструктивно рефор-
мировать и совершенствовать 
международный порядок для 
уменьшения неустойчивости 

как в окружающем регионе, 
так и в мировом сообществе», 
— отметил он.

«Образцовые отношения 
между Китаем и Россией обла-
дают многогранными смысла-
ми», — заявил эксперт. По его 
словам, восприятие в КНР 
и РФ двусторонних связей как 
партнерских отношений на ос-
нове «достижения согласия 
при наличии разногласий», 
создание взаимодоверия при 
тесных контактах на высшем 
уровне -— это важные уроки 
для современной международ-
ной политики.

Фэн Шаолэй выделил три 
аспекта, характеризующих 
развитие отношений между 
КНР и РФ. Во-первых, Китай 
и Россию связывает похожая 
история последних ста лет. 
Реформы и преобразования 
после «холодной войны» и пе-
режитые Китаем и Россией 
события на рубеже XXI века 
составили общий фон для 
внутреннего и внешнего раз-
вития двух стран. Китайско-
российские отношения мож-
но назвать образцовыми. 
У них сформировались общие 
принципы и позиции на осно-
ве общего фона и опыта, Пе-
кин и Москва уважают друг 
друга, достигают согласия 
при наличии разногласий, те-
сно сотрудничают к обоюд-
ной выгоде. 

Во-вторых, китайско-рос-
сийские отношения получили 
заметный прогресс не только 
на двустороннем уровне, но и 
на региональном и глобаль-
ном. Пекин и Москва создали 
Шанхайскую организацию со-
трудничества (ШОС), на гло-
бальном -— продвигают взаи-
модействие между странами 
БРИКС, твердо защищают 
многосторонний международ-
ный порядок, ядром которого 
является ООН. В-третьих, все-
сторонние, тесные, откровен-
ные и эффективные политиче-
ские контакты на высоком 
уровне между двумя странами 
стали важным ведущим факто-
ром и фундаментом для разви-
тия китайско-российских от-
ношений всеобъемлющего 
партнерства и стратегическо-
го взаимодействия в новую 
эпоху. 

«Несокрушимое могуще-
ство держав и разумный под-
ход к взаимообучению при-
дали нам больше уверенно-
сти и энергии, но и в том, что 
мы твердо верим, что все за-
висит от человека. Если 
мы не станем отрываться 
от народных масс, от реаль-
ности, от тенденций мирово-
го развития, китайско-рос-
сийское сотрудничество вне-
сет еще больший вклад в бла-
гополучие всего человечест-
ва», — подчеркнул Фэн  
Шаолэй.  

Китайско-
российские  
отношения  
можно назвать 
образцовыми

Образцовые  
отношения  
между Китаем 
и Россией  
обладают  
многогранными 
смыслами

29 сентября, Пекин, здание МИД КНР, Член Госсовета КНР, министр иностранных дел Ван И вместе c послом РФ в КНР Андреем Денисовым посетил цере-
монию открытия выставки архивных документов по случаю 70-летней годовщины установления дипотношений между Китаем и Россией.

Торжественное гала-представление по случаю 70-летия образования 
Китайской Народной Республики 1 октября вечером проходит на площади 
Тяньаньмэнь в центре Пекина.
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ФУТБОЛ Сразу четыре 
команды вышли в лидеры 
Премьер-лиги

Выступают 
квартетом

Илья Соболев

В Российской премьер-лиге (РПЛ) снова сменился ли-
дер. По итогам 12-го тура первую строчку чемпионата 
теперь делят сразу четыре команды: «Локомотив», 
«Зенит», «Ростов» и «Краснодар».

Перестановки в верхней части турнирной таблицы 
стали возможны в первую очередь благодаря осечке 
ЦСКА, который возглавил отечественный чемпионат не-
делю назад. Однако на вершине подопечные Виктора 
Гончаренко продержались совсем недолго, уступив вче-
ра на своем поле одному из нынешних лидеров — «Росто-
ву» — 1:3. 

Интересно, что последние два визита ростовчан к ар-
мейцам тоже заканчивались поражениями хозяев. Но, 
пожалуй, никогда прежде ЦСКА не выглядел столь беспо-
мощно. С учетом неудачи в матче Лиги Европы против 
«Эспаньола», ЦСКА потерпел второе поражение подряд. 
Общий счет — 1:5. А вот «Ростов», наоборот, набрал впе-
чатляющую форму, выиграв три последних матча с об-
щим счетом 8:1. Вчера главным действующим лицом у 
гостей стал Хорен Байрамян, который оформил дубль и 
отдал голевой пас.

«Краснодар», как и ЦСКА, не блеснул на неделе в Лиге 
Европы, уступив скромному испанскому «Хетафе» (1:2), 
но «быкам» удалось 
реабилитироваться 
за это фиаско на вну-
т р е н н е й  а р е н е . 
Правда, у подопеч-
ных Мурада Мусаева 
задача была попро-
ще, так как противо-
стоял им «Спартак», 
нынче находящийся 
на перепутье. «Кра-
сно-белые» неделю назад остались без тренера, а новым 
еще не обзавелись: ко вчерашней игре команду готовил 
Сергей Кузнецов, который был помощником Олега Ко-
нонова. В итоге в стартовый состав «Спартака» вдруг по-
пали несколько человек, которые до сих пор нечасто вы-
ходили на поле, однако гостям это совершенно не помо-
гло. «Краснодар» уже к 20-й минуте забил два мяча. Один 
«красно-белые» еще в первом тайме отыграли, но не бо-
лее того. Это первое поражение «Спартака» на новом 
стадионе «Краснодара», но, что еще хуже для москвичей, 
пятое кряду в чемпионате. 

Тем временем осечкой армейского клуба также вос-
пользовались «Зенит» и «Локомотив». Питерцы, вдох-
новленные победой над «Бенфикой» в Лиге чемпионов, 
одолели в гостях екатеринбургский «Урал» — 3:1. Из лю-
бопытных фактов: в воротах «сине-бело-голубых» впер-
вые в сезоне оказался Михаил Кержаков, а один из голов 
на свой счет записал Сердар Азмун. Удивительно, но в 
рамках РПЛ иранец в предыдущий раз забивал лишь в 
июле.

Без потерь обошелся еще один клуб из группы лиде-
ров, московский «Локомотив». «Железнодорожники» 
обыграли дома тульский «Арсенал» — 2:1, а победный 
гол с пенальти на счету Алексея Миранчука, пропустив-
шего месяц из-за травмы. 

Необходимо подчеркнуть, что полузащитник вышел 
на замену после того, как повреждение получил фор-
вард Федор Смолов. Почему это важно? Полученная 
травма не позволит «железнодорожнику» сыграть за 
сборную России в ближайших отборочных матчах 
Евро-2020. Вместо него в национальную команду экс-
тренно вызван нападающий «Крыльев Советов» Алек-
сандр Соболев. Вряд ли выбор Черчесова кого-то уди-
вил. Оформив дубль в гостевой встрече с «Сочи», Собо-
лев вместе с форвардом «Ростова» Элдором Шомуродо-
вым делит первое место в гонке бомбардиров Премьер-
лиги. У обоих по 10 мячей.

Картина прошедшего тура останется неполной, если 
не упомянуть об уже третьей тренерской отставке в се-
зоне. На кардинальные меры решилось «Динамо», сняв-
шее Дмитрия Хохлова после поражения от «Оренбурга» 
— 0:2. После него «бело-голубые» скатились в зону выле-
та, что совсем не соответствует амбициям руководства 
клуба, потратившего на усиление почти 40 млн евро. 
Вытаскивать «Динамо» теперь будет кто-то другой. 

Положение команд на 7 октября

И В Н П М О
1. Локомотив 12 8 2 2 20-11 26
2. Ростов 12 8 2 2 23-15 26

3. Краснодар 12 8 2 2 25-13 26

4. Зенит 12 8 2 2 21-6 26

5. ЦСКА 12 8 1 3 19-11 25

6. Уфа 12 4 3 5 11-11 15

7. Арсенал 12 4 2 6 14-18 14

8. Оренбург 12 4 2 6 17-19 14

9. Урал 12 4 2 6 18-26 14

10. Кр. Советов 12 4 2 6 17-16 14

11. Рубин 12 4 2 6 8-16 14

12. Спартак 12 4 2 6 13-15 14

13. Сочи 12 3 3 6 10-15 12

14. Ахмат 12 3 3 6 8-17 12

15. Динамо 12 2 4 6 8-14 10

16. Тамбов 12 2 2 8 10-19 8

ЭКСКЛЮЗИВ Исландец Хердур Магнуссон в юности зарабатывал уборкой 
снега на стадионе, а сейчас стал одним из лидеров ЦСКА

«Викингу» все под силу 
Артур Нанян 

Г
од назад московский 
ЦСКА почти полностью 
обновил состав. Одним 
из новичков стал ис-
ландец Хердур Магнус-
сон. Он с ходу закре-
пился в основном со-
ставе армейцев и в пер-
вом же матче за новый 

клуб выиграл Суперкубок Рос-
сии. Сейчас Магнуссон — один 
из лидеров «красно-синих». А 
ведь в юности он работал на на-
циональном стадионе в Рейкья-
вике, где вместе с друзьями уби-
рал снег. О том, как он стал фут-
болистом, почему так любит 
моду и Россию, Хердур 
рассказал в интервью 
«РГ». 

Забрал бы Чалова 
в сборную Исландии

Чуть более года назад вы пере-
шли в ЦСКА. Уже освоились?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Конечно. Мне 
было легко, потому что в коман-
де много молодежи. С другой 
стороны, я немного расстроил-
ся, что перешел в тот момент, 
когда из клуба уходили легенды. 
Березуцкие, Игнашевич, Вернб-
лум — мне было бы интересно 
поиграть с ними. 

Следили раньше за ЦСКА?
Х Е Р Д У Р  М А Г Н У С С О Н :  Смотрел не-
сколько матчей в еврокубках. 
Возвращаясь к адаптации, до-
бавлю, что мне очень помогает 
переводчик. Но вообще я при-
вык к переездам. В 16 лет я уе-
хал в Италию, где почти никто 
не говорил по-английски. Кста-
ти, как и у вас в России (улыба-
ется). Ничего, привык. Зато это 
лишний стимул как можно бы-
стрее выучить язык. 

И как у вас с этим? 
ХЕРДУР МАГНУССОН: Иногда что-то 
понимаю. Все футбольные тер-
мины знаю. Могу также поздо-
роваться, попрощаться. 

Вы еще ни разу не выигрывали 
национальный чемпионат. В 
этом году ЦСКА может 
стать первым?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Думаю, да. У нас 
5—6 конкурентов. Самое глав-
ное для нас  — не зацикливаться 
на чемпионстве. И желательно 
обойтись без травм. Они нам 
сильно помешали в прошлом 
году. 

Со стороны кажется, что 
главное для ЦСКА — вернуться 
в Лигу чемпионов.

ХЕРДУР МАГНУССОН: Это обязатель-
но. Мы туда очень хотим.

Против кого тяжелее всего иг-
рать в России?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Выделю братьев 
Миранчуков. Они постоянно пе-
ремещаются, за ними сложно 
уследить. Они еще так похожи, 
что иногда можно их спутать 
(улыбается). Ари из «Краснода-
ра» очень силен, Дзюба. Но мне 
нравится против них играть. 
Так ты быстрее учишься. 

А кого выделите в ЦСКА? Кто 
сейчас лидер армейцев?

Х Е Р Д У Р  М А Г Н У С С О Н : У нас их не-
сколько. Наверное, соперник 
больше всего боится Влашича. 
Конечно, надо отметить Акин-
феева. В ЦСКА все гордятся, что 
он с нами. Еще Чалов. 

Удивлены, что Чалов не игра-
ет за сборную России?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Да, удивлен. Он 
один из лучших игроков чемпи-
оната. Но у Чалова еще куча 
времени. Федор молод, и у него 
все впереди. Просто нужно 
дальше забивать и использо-
вать свой шанс, когда его вызо-
вут. А вообще я бы с удовольст-
вием забрал бы его в исланд-
скую сборную. Был бы Ча-
ловссоном (смеется). Думаю, он 
бы хорошо вписался в нашу так-

тику. Но это все шутки. А вооб-
ще России очень повезло, что у 
нее есть такие нападающие, как 
Чалов, Дзюба. 

За работу на стадионе 
получал 1000 евро

Всегда мечтали играть в 
футбол?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Все просто: я 
мог стать либо футболистом, 
либо гандболистом. Мне было 
три года, когда я впервые уда-
рил по мячу. У меня три старших 
брата, все они занимались спор-
том. Я подражал им, старался 
чему-то учиться. Но в 15 лет мне 
пришлось решать, что делать 
дальше. И я выбрал футбол. 

Почему не гандбол?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Мне кажется, в 
футболе у меня лучше получа-
ется (улыбается). Еще одна при-
чина — в футбол играют на све-
жем воздухе. В Исландии почти 
всегда лежит снег, а лето корот-
кое и не очень теплое. И когда я 
видел зеленую траву, то готов 
был бегать по ней весь день. Не 
желаю о своем выборе. В 8—9 
лет я смотрел с братьями Лигу 
чемпионов и мечтал однажды 
сыграть в этом турнире. У меня 
это получилось. 

Вы частенько бросаете ауты 
в чужую штрафную. Это 
пошло из гандбола, да?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Точно! У меня 
большие руки и четкий бросок. 
Раньше я заносил за головой 
20-килограммовый груз и пы-
тался повторить движение, 
которое я делаю при ауте. 
И после таких упражне-
ний футбольный мяч 
казался таким 
легким! Ког-
да я высту-
пал в «Бри-
столе» вы-
ступал, мы 
несколько 
голов заби-
ли после моих 
аутов. Мне, кста-
ти, очень нрави-
лось, как фанаты 
делали Viking clap 
(так исландские бо-
лельщики аплодируют 
своим игрокам — Прим. «РГ»), 
пока я готовился к броску. Это 
заводило. А вообще гандбол 
очень популярен в нашей стра-
не. Хотя многие играют в него и 
параллельно где-то еще работа-
ют. Я вот трудился на нацио-
нальной арене в Рейкьявике. 

А что вы там делали?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Перед матчами 
и тренировками мы приходили 
на стадион и убирали снег. Было 
забавно. Мы ухаживали за газо-
ном, затаптывали дыры.

Что-то платили за это?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Конечно, при-
чем очень даже неплохие деньги 
— около тысячи евро в месяц.

Правда, что ваша мама — 
банкир?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Да. Она уже дав-
но работает в банке. Я всегда ей 
отдавал зарплату, чтобы она по-
ложила деньги на депозит под 
проценты. Я и сейчас отправ-
ляю ей какую-то сумму. Это 
удобно. Плюс ты знаешь, что 
можешь полностью доверять 
человеку.

Когда поняли, что можете 
стать профессиональным 
футболистом?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Когда меня ста-
ли вызывать в юниорскую сбор-
ную. Меня очень быстро при-
гласили на стажировку в Анг-
лию — в «Сандерленд», а затем в 
«Эвертон». Мне было 15 лет, и я 
реально кайфовал, что мной ин-
тересуются такие клубы. Но в 
итоге оказался в «Ювентусе».

Как это случилось?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Это было очень 
весело! Все произошло так бы-
стро, что я ничего не понял. Я 
проводил первый матч за юни-
орскую сборную.  Это был 

Nordic Cup, где выступают так-
же команды из Швеции, Норве-
гии. И в той встрече я вышел на 
позиции центрального защит-
ника, хотя в юности меня боль-
ше тянуло в атаку. Мы выигра-
ли, я неплохо себя проявил, и 
после матча на меня вышел ита-
льянский агент. Это была коме-
дия!

Почему?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Мы останови-
лись тогда в отеле. Захожу в но-
мер, и тут мне звонок из ресеп-
шена: «С вами хотят погово-
рить». Я подумал: «Кто это мо-
жет быть?» Оказалось  — агент 
из Италии. Это не слишком ле-
гально, но, с другой стороны, у 
меня тогда не было представи-
теля. Он сказал, что есть вари-
ант отправиться в Италию. Я 
сразу же согласился. Через не-
сколько месяцев меня позвали в 
«Фиорентину». Но в итоге я ни-
куда не поехал. 

Агент обманул?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Нет-нет. Просто 
«Фиорентина» отказалась пла-
тить за мой перелет и прожива-
ние. Это несерьезно. Если клуб 
действительно заинтересован в 
тебе, то он сам решает такие во-
просы. Зато через месяц поя-
вился вариант с «Ювентусом». 

Подарок от ультрас ЦСКА
За два года в «Ювентусе» вы 
не провели ни одного офици-
ального матча. Почему?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Антонио Конте 
нужен был результат. Ему было 
не до экспериментов с молоде-
жью. Мне еще и не повезло. Я 
должен был сыграть в матче за 
Суперкубок Италии, но за неде-
лю до поездки в Китай получил 
травму. 

В «Ювентусе» вы пересека-
лись с Массимо Каррерой. Ка-
ким он вам показался?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Массимо был 
помощником Конте и частенько 
разговаривал с нами. Он как раз 
отвечал за оборону и много за-

нимался со мной. Каррера — 
очень хороший человек и тре-
нер. Я был расстроен, когда он 
ушел из «Спартака». Нам так и 
не довелось посидеть с ним в 
Москве в каком-нибудь ресто-
ране, пообщаться. Мы встрети-
лись лишь в подтрибунном по-

мещении перед дерби в сентя-
бре прошлого года. Кстати, тот 
матч — один из самых запомина-
ющихся в моей жизни.

Почему?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Потому что я 
пошел на фанатскую трибуну, к 
ультрас. 

Это было ваше желание?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Да. Я хотел по-
казать, что уважаю ЦСКА. И что 
я здесь играю не просто ради де-
нег, а хочу быть частью семьи. 

И как все прошло?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Было забавно. Я 
взял с собой друзей из Ислан-
дии. Они оставались на трибуне 
до конца матча, а мне пришлось 
уйти после первого тайма. Я по-
том видео посмотрел, когда Вла-
шич забил, почти все фанаты, и 
мои друзья тоже, сняли с себя 
майки. Хотя было не так уж и те-
пло. В общем, все прошло супер. 
А ультрас чуть позже подарили 
нам майки. Приятно. 

До трансфера в ЦСКА какие 
стереотипы были о России?

Х Е Р Д У Р  М А Г Н У С С О Н :  Когда стало 
ясно, что перехожу в ЦСКА, по-
читал много всего в интернете. 
Мне еще повезло: я же поехал на 
чемпионат мира в составе сбор-

ной и вживую посмотрел на 
страну. Она у вас, конечно, 
очень большая. Москва — ог-
ромный город. Здесь все до-
ступно, есть все возможности. 
Могу сказать, что реальность 
превзошла ожидания. 

Что удивило больше всего?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Пробки! Это 
ужас. Можно застрять на не-
сколько часов и в итоге нику-
да не доехать. Но это нормаль-
но, потому что опять же: Мо-
сква — громадный город. А во-
обще мне нравится, как живут 
россияне. Я заметил, что люди 

здесь очень много работают. 
И они умные. И очень 

бережно относятся к 

наследию. К примеру, во мно-
гих странах любят сносить 
старые здания и строить на их 
месте новые. А в России нао-
борот: их не сносят, а стара-
ются ремонтировать. 

В Исландию нельзя 
ввозить лошадей

Хердур, я вам буду зачиты-
вать несколько стереотипов 
об Исландии и исландцах, вы 
скажете, правда это или нет. 
Согласны?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Конечно! Ин-
тересно, что о нас думают ту-
ристы. 

Говорят, что в Исландии есть 
люди, которые верят в суще-
ствование троллей и эльфов.

ХЕРДУР МАГНУССОН: Вау! Ну разве 
что много лет назад кто-то и 
верил в такие вещи, но сейчас 
— не думаю. А вообще если вы 
будете ехать на машине по Ис-
ландии, можете заметить в не-
которых местах камни, упав-
шие с гор. На них даже нарисо-
ваны дома, двери, окна. И есть 
люди, которые полагают, что в 
них живут эльфы. Но таких, 
повторюсь, очень мало. Лет 
100—200 назад, может, было 
по-другому. 

Одним из исландских делика-
тесов считается хакарл (про-
тухшее мясо акулы. — Прим. 
«РГ»). Пробовали?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Да, но мне не 
п о н р а в и л о с ь . 

О ч е н ь  к и -
слый,  не-

приятные 
ощуще-
н и я . 
Кстати, 
е щ е  в 
ш к о л е 

д е т я м 
дают попро-

бовать хакарл, 
чтобы понять: нравится им или 
нет. Кстати, он очень полезен 
для здоровья. Мне кажется, ха-
карл в основном едят люди 
старшего поколения. А вот мо-
лодым нравится другое.

И что же?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Если говорить 
конкретно об Исландии, то у 

нас очень вкусные супы. Больше 
всего мне нравится «Кьетсупа». 
Он из баранины, очень вку-
сный. Обязательно попробуйте, 
если будете у нас. Еще мне нра-
вится рыба. Она у нас всегда 
свежая. Туристы в основном 
пробуют как раз морепродукты. 

На территорию Исландии не 
разрешено ввозить лошадей. 
Если скакуна вывезут из 
страны, вернуть его назад 
также нельзя. Это так?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Отчасти да. До-
пустим, вы вывезли лошадь, а 
затем хотите вернуть ее. А ведь у 
нее могут быть болезни, и она 
может заразить остальных жи-
вотных. При этом у меня есть 
собака, она живет сейчас у меня 
в Москве. Я могу взять ее с со-
бой в Исландию. Но примерно 
за месяц до этого я должен от-
править ее на специальный 

остров, где ее месяц будут об-
следовать, кормить. Это своего 
рода карантин. Когда поймут, 
что она ничем не болеет, ей по-
зволят быть в Исландии. 

Говорят, что поскольку в Рей-
кьявике все знают друг друга, 
то двери домов у вас часто не 
запирают, а детей в колясках 
оставляют без присмотра на 
входе в кафе, бар или магазин.

ХЕРДУР МАГНУССОН: Мы доверяем 
друг другу, но это стереотип, 
что все всех знают. Рейкьявик — 
не такой маленький город. Там 
больше 100 тысяч человек. Вы 
думаете я их всех знаю? Хотя 
найти информацию о человеке 
несложно. В Исландии есть 

сайт, где ты 
м о ж е ш ь 
н а й т и 
данные о 
своих род-

с т в е н н и -
ках, друзьях. 

Например, я решил познако-
миться с девушкой. Представ-
ляете, на этом сайте, вбив ее 
имя и фамилию, я могу узнать, 
знакомы ли наши родители, 
есть ли у нас общие друзья. 
Удобная вещь.

Могу провести перед 
зеркалом больше часа

У большинства исландцев 
плохие зубы. Исландия — одна 
из главных стран — потреби-
телей сахара, а еще у вас очень 
любят газированные напит-
ки. Правда?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Плохие зубы? 
Вау. Кто это сказал? Я не знал. 
Мои зубы ведь хороши! Не со-
гласен с этим. Исландцы любят 
сахар, но мы следим за собой.  

Исландцы очень доверчивы. 
При приеме на работу они не 
запрашивают у иностранца 
рекомендаций с предыдущего 
места работы, а просто ве-
рят новоприбывшему на сло-
во. Это так?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Не знаю. Про 
иностранцев ничего не могу 
сказать, но что касается именно 
исландцев, то у нас такая пози-
ция: если человек начинает хва-
лить себя, говорить, что он в по-
рядке и умеет все, значит, он 
врет. Это ведь легко проверить. 
Наверняка найдутся какие-то 
общие знакомые, которые ска-
жут: «Эй, этот парень несет 
чушь». Мы, исландцы, вообще 
любим говорить прямо. И если 
кто-то врет — это сразу чувству-
ется. Кстати, я заметил, что и 
россияне такие же. Вы тоже не 
любите скрывать своих эмоций. 

Правда, что исландцы много 
времени уделяют своей внеш-
ности?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Не могу за всех 
говорить, но я большой люби-
тель моды. Могу провести перед 
зеркалом больше часа. 

Откуда у вас такая страсть?
ХЕРДУР МАГНУССОН: Я всегда думал 
так: если хорошо выглядишь — 
так же и играешь. Мои братья 
часто доставали новые рубаш-
ки, галстуки. И они всегда здо-
рово смотрелись. У меня есть 
друг, он владеет популярным в 
Исландии ателье. Я туда часто 
захаживаю, выбираю себе ко-
стюм. Кстати, мне в этом плане 
очень помогает девушка. Она по 
образованию стилист и внима-
тельно следит за модой. 

Правильно понимаю, что вы 
можете зависнуть в магазине 
часа на 2—3?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Нет. Я заранее 
все смотрю в интернете и выби-
раю. Мне больше нравится 
стиль Casual. И еще важный мо-
мент: одежда должна соответст-
вовать прическе. И нельзя все 
смешивать в кучу. 

Вы как-то снимались в ре-
кламе исландских авиалиний. 
Там вы забивали мяч в фина-
ле чемпионата мира, получи-
ли орден, спели рэп. Кто все 
это придумал?

ХЕРДУР МАГНУССОН: Я получил при-
глашение благодаря нашему 
вратарю Халльдорссону. Он ре-
ально очень талантливый ре-
жиссер. Ханнес снял рекламу, и 
его попросили найти героя для 
своего видео. Он посчитал, что 
наш капитан Арон Гуннарсcон 
не даст нужного эффекта. А вот 
Магнуссон — да. «Хердур иде-
ально подходит. Он любит по-
мечтать», — сказал Ханнес (сме-
ется). Думаю, я справился.  

Хердур Магнуссон не жалеет о переходе в ЦСКА и намерен задержаться в 
Москве как можно дольше.

А К Ц Е Н Т

Исландцы любят говорить прямо. Как 
и россияне. Если нам что-то не нравится — 
мы этого не скрываем. И это правильно

А К Ц Е Н Т

В прошлом году решил сходить 
на фанатскую трибуну во время дерби 
со «Спартаком». Было очень круто! Чуть 
позже болельщики подарили мне майку

«Ростов» выиграл 
три последних 
матча с общим 
счетом 8:1

ДОСЬЕ «РГ»

Хердур Магнуссон 
Родился 11 февраля 1993 года в Рейкьявике. 

Выступал за команды: «Фрам» (2009—2013 ), «Ювентус» (2013—2016), 

«Специя» (2013—2014), «Чезена» (2014—2016), «Бристоль Сити» (2016—

2018). С лета 2018 года — в ЦСКА. 

В сборной Исландии дебютировал в 2014 году. Участник чемпионата Ев-

ропы (2016) и чемпионата мира (2018). Провел за национальную коман-

ду 26 матчей, забил два мяча. 

Обладатель Суперкубка России-2018.

СТАТИСТИКА

«Уфа» — «Ахмат» — 0:1. Гол: Ромеро, 9.

«Оренбург» — «Динамо» — 2:0. Голы: Кулишев, 61; 

Радакович, 88.

«Рубин» — «Тамбов» — 2:1. Голы: Коновалов, 28; 

Давиташвили, 32 — Мелкадзе, 54.

«Сочи» — «Кр. Советов» — 0:2. Голы: Соболев, 4, 69.

«Урал» — «Зенит» — 1:3. Голы: Шатов (автогол), 

58 — Иванович, 3; Оздоев, 27; Азмун, 63.

«Локомотив» — «Арсенал» — 2:1. Голы: Эдер, 10; 

Ал. Миранчук, 47 (пенальти) — Кангва, 11.

ЦСКА — «Ростов» — 1:3. Голы: Влашич, 93 — Байрамян, 12, 

45; Шомуродов, 61.

«Краснодар» — «Спартак» — 2:1. Голы: Берг, 3; Петров, 20 

— Ларссон, 45.

— Чемпионат России по футболу : 
новости и онлайн-трансляции на сайте 
rg.ru/sujet/6198

Юбилейный сотый матч стал для Дмитрия Хохлова последним 
во главе московского «Динамо».
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 
У нас есть чемпионы 
и призеры, хотя дома 
с легкой атлетикой 
неважно

Надоел 
нейтралитет

Николай Долгополов

Наших легкоатлетов унижали, устроив перед самым 
чемпионатом очередную разборку. Не дали выступить 
под своим флагом и слушать собственный гимн. Держа-
ли на крючке, допустив до чемпионата мира лишь 30 
человек.  А они, презрев все придирки, выступили дос-
тойно. И хотя наши медали демонстративно не брали в 
расчет, не разрешив присутствовать в официальной та-
блице даже под присвоенным псевдонимом «нейтраль-
ных», российских медалей из песенки не выкинешь. 
Если считать, не как это делает Международная ассо-
циация легкоатлетических федерации (ИААФ), а по-
честному, то мы все равно в десятке лучших с двумя зо-
лотыми, тремя серебряными и бронзовой наградами. 

Заметки оптимиста 
У нас две героини. Мария Ласицкене, впервые в 

истории выигравшая третье подряд мировое первенст-
во в прыжках в высоту. Вторая — девушка-сюрприз — 
Анжелика Сидорова, побившая для победы в прыжках 
с шестом не только личный рекорд — 4 метров 95 сан-
тиметров, но и всех чемпионок последних лет. 

Признаться, очень волновался: не отнимет ли че-
ресчур много энергии спор Ласицкене с руководством 
Всероссийской федерации легкой атлетики (ВФЛА)? 
Может, и не Мария его начала, однако дискуссия посте-
пенно накалялась. Когда же ВФЛА, наконец, вернет 
права свои, а, главное, спортсменов, выступать на чем-
пионатах, крупных турнирах и, между прочим, на 
Олимпиаде, оградив главных действующих лиц от про-
должающейся с осени 2015-го нервотрепки. Точки зре-
ния двух сторон близки лишь в одном, что, мол, пора. 
Если действительно пора, то почему все так затянулось 
и не повторится ли история с пропуском Олимпиады? 
К счастью, Мария Ласицкене настолько сильна, что по-
бедила. А вот придет ли победа в другом споре — с 
ИААФ, это уже задача ВФЛА.

Еще одна пара прыгунов — в высоту — поразила сере-
бром Михаила Акименко и бронзой Ильи Иванюка, об-
новивших свои личные рекорды. Оба взяли по 2 м 35 см. 
Достижение Акименко — поразительно: чемпионат 
мира в Дохе его первый взрослый международный тур-
нир. Все могло бы быть пройдено и отработано раньше, 
если бы Михаила долго не мурыжили с включением в 
международный пул, все по той же въевшейся в прези-
дента ИААФ лорда Коу подозрительности именно к рос-
сиянам.

Не будем умалять победы американца Кристиана 
Коулмана в беге на 100 метров. Но ведь Кристиан про-
пускал допинг-тесты. И сознательно. Так что? Да ниче-
го. Дали пробежать, как миленькому. А нашего молодо-
го Данила Лысенко за это же разве что не распяли. Пой-
мите, я не за пропуск тестов. Я — за справедливость. Ко-
торой в мировой легкой атлетике нет, как нет.   

Сергей Шубенков, добыв серебро в беге на 110 ме-
тров с барьерами, доказал, что он по-прежнему самый 
стабильный спортсмен в этой дисциплине. А  ходок Ва-
силий Мизинов, проиграв на 20-километровой дистан-
ции лишь японцу Тошикадзу Яманиши, заставил 
вспомнить о российской спортивной ходьбе. 

Вздохи пессимиста
Честно, так честно. Уровень нашей легкой атлетики 

за последние четыре-пять лет очень упал. Конечно, по-
влияли чужие драконовские меры. Но что сделано, что-
бы преодолеть невзгоды? Не имею в виду юридиче-
скую борьбу ВФЛА с ИААФ, которая изредка, но напо-
минает мне труд бедного Сизифа. За пятилетку можно 
было бы подготовить резерв для тех, кому выступать  
на Играх-2024. Да, мы взяли свои медали в Дохе. Но 
именно свои: прыжки в высоту, женский шест, ходь-
ба… долгие годы считались нашенскими. 

Но куда исчезли метатели копья, дискоболы, толка-
тельницы ядра? Бег, если откровенно, никогда не счи-
тался коронкой наших мужчин. Их медлительность 
искупали стремительные дамы. Не так и давно не было 
в эстафете 4х400 кого-либо быстрее четверки наших. А 
сейчас просто появление на чемпионате юной Полины 
Миллер, никуда не попавшей, уже почитается за успех. 
Что творится сейчас в беговых дисциплинах? Какова 
роль олимпийского чемпиона и главного тренера сбор-
ной Юрия Борзаковского в становлении команды и по-
иске талантов? Много ли способных удачно выступить 
в будущем году в Токио не попали на этот чемпионат?

И что делать?
Бороться. В ближайшие четыре года ношу предсто-

ит тянуть только спортсменам. Трудно рассчитывать 
на помощь Совета ИААФ в восстановлении наших 
прав, если по полному беспределу в руководящие орга-
ны нельзя было выдвигаться ни единому россиянину. 
Легкоатлеты остались одни и без всякой охраны со сто-
роны международных спортивных руководителей.

Трудно давать какие-то рекомендации руководите-
лям ВФЛА. Они в основном люди новые, загружены пе-
репиской со штаб-квартирой ИААФ. Заняты перегово-
рами, после каждого раунда которых выражается над-
ежда: уже скоро, до восстановления осталось недолго. 
Но на какие же длительные годы растянулись эти «ско-
ро» и «недолго».

Наверное, путь один. Создать на этот раз исключи-
тельно благоприятные условия для любого легкоатле-
та, способного выполнить олимпийский норматив. До-
биваться для каждого в отдельности быстрейшего ут-
верждения хотя бы в нейтральном, пусть и двусмы-
сленном статусе. В ИААФ 212 стран — на три десятка 
больше, чем в ООН. И в этом году 30 проголосовали за 
восстановление России в организации. Уже прогресс, 
если вспомнить, что накануне Олимпиады-2016 все 
члены Совета ИААФ были за наше отстранение. Есть 
кое-какие надежды и определенные подвижки. И не 
пристало нам жаловаться на то, что все беды от ино-
странных дядек во главе с Коу. Надо работать, гото-
виться, пробиваться.  

БАСКЕТБОЛ Подмосковные «Химки» обыграли в Красноярске обидчика ЦСКА

Бросок через «Енисей»
Иван Ильин 

Г
лавным событием вчераш-
него игрового дня в Единой 
лиге стал поединок в Крас-

ноярске, где местный «Енисей» 
принимал одного из главных фа-
воритов сезона, подмосковные 
«Химки». Матч завершился со 
счетом 106:86 в пользу гостей. 

В и без того неслабый состав 
химчан этим летом влились еще 
аж десять человек. Столь мощ-
ная трансферная кампания не 
могла не впечатлить, ведь нович-
ков «желто-синие» пригласили 
высококлассных. И это дало по-
вод многим экспертам причи-
слить команду Римаса Курти-
найтиса к числу претендентов на 
титул не только в Единой лиге, 
но и в Евролиге. Первые офици-

альные матчи в исполнении «Хи-
мок» это только подтвердили.

Буквально в четверг подмо-
сковный клуб отыграл в рамках 
Евролиги — в Мытищи пожало-
вал «Маккаби» из Тель-Авива. 
Матч ознаменовался возвраще-
нием в строй главных звезд ко-
манды из числа проверенных 
бойцов — на паркет вышли Алек-
сей Швед и Энтони Гилл, травмы 
которых очень помешали «Хим-
кам» в концовке прошлого сезо-
на. Швед сразу получил аж 30 
минут игрового времени, за ко-
торые он набросал «Маккаби» 
22 очка. Гилл провел на площад-
ке чуть меньше 24 минут и при-
нес команде 18 баллов. Именно 
эта парочка оказалась самой ре-
зультативной у химчан и позво-
лила команде победить 89:83.

Подводя итоги матчу, Римас 
Куртинайтис отметил, что ко-
манде есть еще над чем работать 
и есть что улучшать. А также под-
черкнул, что восстановившему-
ся после травмы Шведу было тя-
желовато сразу же отыграть 30 
минут. От себя добавим, что на 
лидеров «Химок» вообще выпа-
ла слишком серьезная нагрузка. 

Для сравнения, в том же ЦСКА, 
который уверенно обыграл днем 
позже на выезде «Валенсию» 
(96:71), никто не вышел за ру-
беж в 25 минут. И именно гра-
мотная ротация, которую пра-
ктикует наставник армейцев Ди-
митрис Итудис, помогает коман-
де распределить нагрузку и об-
ходиться по ходу насыщенного 
сезона без длительных спадов. 
Так что если «Химки» намерева-
ются бросить своему извечному 
конкуренту настоящий вызов, 
то к вопросу ротации имеет 
смысл подойти максимально се-
рьезно. Ведь с «Маккаби» нагру-
зился не только Швед — Янис 
Тимма и вовсе отыграл почти 34 
минуты, то есть с площадки пра-
ктически не уходил.

Пока, впрочем, такая тактика 
приносит результат. Химчане 
побеждают не только в Евроли-
ге, но и в Единой лиге, где коман-
да Куртинайтиса накануне про-
вела уже третий матч. Следом за 
«Зеленой Гурой» и «Калевом», 
под натиском «желто-синих» не 
устоял красноярский «Енисей». 
Такой результат можно было бы 
назвать ожидаемым, если бы не 
один факт. В дебютном матче се-
зона «Енисей» на своем паркете 
смог обыграть ЦСКА — 80:71. Так 
что относиться к поездке в Си-
бирь как к проходной химчане 
не имели никакого права. На 
«Енисей» они настроились се-

рьезно, и шансов выдать вторую 
сенсацию красноярцам не дали.

Лишь первая четверть прош-
ла более-менее равно. К большо-
му перерыву преимущество го-
стей увеличилось с трех очков до 
девяти, а во второй половине 
встречи он выросло еще больше. 
В итоге «Химки» даже успели 
разменять сотню очков — фи-
нальная сирена зафиксировала 
их победу со счетом 106:86.

Лавры лучшего бомбардира 
привычно примерил Алексей 
Швед — те же 22 очка, что и про-
тив «Маккаби». Гилл и Эванс на-
брали по 18 баллов. Отметим 
также, что довольно много вре-
мени получили российские ба-
скетболисты. Например, больше 
23 минут отыграл Максим Ба-
рашков, который принес коман-
де шесть очков. Десять баллов на 
счету Вячеслава Зайцева — он 
провел на площадке чуть больше 
17 минут. «Химки» с тремя побе-
дами из трех возглавили таблицу 
Единой лиги.

Из других результатов отме-
тим гостевую победу краснодар-
ского «Локомотива-Кубани» над 
«Цмоки-Минском» — 88:80. Для 
южан это важный успех, по-
скольку сезон они начали с до-
вольно неожиданного пораже-
ния в рамках Еврокубка от ли-
товского «Ритаса». 

Ну а «Нижний Новгород» в 
первом матче Единой лиги пере-
играл пермскую «Парму» — 
105:99. Отметим, что пермяки, 
даже несмотря на второе подряд 
поражение, производят прият-
ное впечатление. Ранее они по-
чти на равных сражались в Мо-
скве против ЦСКА и посыпались 
только в последние четыре ми-
нуты. Так что «Парма», если 
продолжит в том же духе, может 
еще добиться хороших резуль-
татов.  

ХОККЕЙ «Спартак» прервал рекордную победную серию 
подмосковного клуба

Одолели «витязей»

Илья Зубко 

В 
Континентальной хок-
кейной лиге набирает 
обороты регулярный 
чемпионат. В минув-
шие выходные первое 
за долгое время пора-
жение потерпел под-
московный «Витязь». 
Неудачно выступил и 

другой лидер Западной конфе-
ренции питерский СКА. 

Выступление «Витязя» пока — 
главная сенсация в КХЛ со зна-
ком «плюс». Под руководством 
Михаила Кравца команда, кото-
рую традиционно воспринима-
ли как крепкого середняка, 
вдруг принялась громить всех 
подряд. На момент встречи со 
«Спартаком» победная серия 
«витязей» насчитывала аж де-
сять матчей — лучший результат 
в истории клуба. Причем спи-
сать бодрый старт подмосков-
ных хоккеистов и, как следствие, 
их лидерство в КХЛ на удачный 
календарь никак не получится. 
Пару дней назад «Витязь» обыг-
рал действующего обладателя 
Кубка Гагарина ЦСКА, а ранее 
разобрался с другими фаворита-

ми — «Автомобилистом» и СКА. 
Главные неудачники начала се-
зона, «Локомотив» и «Магнит-
ка», тоже пали под натиском ко-
манды Кравца. 

Вряд ли кто-то ожидал, что 
именно «Спартак» остановит по-
бедное шествие «Витязя». «Кра-
сно-белые» потихоньку находят 
свою игру, но в последнем матче 
были жестоко биты земляками 
из ЦСКА — 3:9. Главный тренер 
спартаковцев Олег Знарок так 
унизительно не проигрывал еще 
никогда. Лучшим рецептом в та-
ком случае мог быть один — как 
можно скорее забыть о неудач-
ном дерби и выходить на лед так, 
как будто ничего не произошло. 
Именно это в матче с «Витязем» 
спартаковцы и сделали.

— Мы в такой ситуации, что 
ставить практически некого. У 

нас играют те, кто есть, — так 
описал ситуацию с дефицитом 
защитников в «Спартаке» Олег 
Знарок.

Невероятно, но как раз «те, 
кто есть» в итоге сыграли почти 
идеально. Свою первую и един-
ственную шайбу с игры «Ви-
тязь» забил лишь за полторы ми-
нуты до сирены. К тому моменту 
«красно-белые» вели в счете 1:0 
после шайбы Лещенко, так что 
пришлось выявлять победителя 
в серии буллитов — овертайм 
успеха никому не принес. В се-
рии «хоккейных пенальти» вра-
тарь «Спартака» Юлиус Гудачек 
отразил все четыре броска, тогда 
как у москвичей попытки Дауга-
виньша и Рылова оказались ре-
зультативными. «Красно-бе-
лые» выиграли 2:1 и прервали 
невероятную серию «Витязя».

— Мы знали, что соперник по-
сле предыдущего матча будет се-
рьезно настраиваться, чтобы до-
казать, что команда умеет иг-
рать, — сказал на пресс-конфе-
ренции после матча Михаил 
Кравец. — Похвалю своих ребят, 
что бились до конца и смогли 
сравнять счет. Буллиты — это ма-
стерство. Его у «Спартака» ока-
залось больше. Хорошо, что на-
брали одно очко.

Забавно, что даже несмотря 
на победу, Олег Знарок был ско-
рее недоволен увиденным: «Хо-
телось бы выиграть в основное 
время. Допустили ошибку не-
нужную. Пришлось играть до-
полнительное время. Выиграли 
и набрали два очка — это самое 
главное».

Осечкой «Витязя» незамед-
лительно воспользовался ЦСКА. 
Он принимал рижское «Дина-
мо», которое пока производит 
удручающее впечатление. Лат-
вийский клуб пока набрал лишь 
шесть очков и является абсолют-
но худшей командой Лиги. И на 
фоне чемпиона динамовцы тоже 
не блеснули — 6:1 в пользу ар-
мейцев. За москвичей дублем от-
метился Линден Вей,еще по шай-

бе забили Нестеров, Капризов, 
Телегин и Марченко. ЦСКА срав-
нялся с «Витязем» по набран-
ным, их у команд по 23. Армейцы 
стоят в таблице выше за счет до-
полнительных показателей, но у 
«Витязя» на одну игру меньше.

А вот еще один претендент на 
лидерство в Западной конферен-
ции, питерский СКА, проиграл 
второй матч подряд. И снова со 
счетом 1:2. Ранее армейцы с 
Невы уступили в Казани, а те-
перь аналогичный результат 
был зафиксирован в домашнем 
матче с «Трактором». Все три 
шайбы были заброшены уже к 
12-й минуте — на гол Карпова го-
сти ответили точными бросками 
Томаша Гики и Эндрю Кейлофа.

Другие результаты выход-
ных: «Адмирал» — «Куньлунь» — 
2:1, «Сибирь» — «Нефтехимик» 
— 4:2, «Автомобилист» — «Дина-
мо» Мск — 1:4, «Металлург» — 
«Торпедо» — 2:3 (Б), «Барыс» — 
«Северсталь» — 5:1, «Сочи» — 
«Амур» — 1:2, «Локомотив» — 
«Авангард» — 2:1, «Динамо» Мн 
— «Ак Барс» — 2:4. 

Буллит в исполнении Каспарса 
Даугавиньша (номер 16) помог 
«Спартаку» победить.

В матче против «Маккаби» Янис Тимма (справа) отыграл за «Химки» почти 34 минуты из 40 возможных.

А К Ц Е Н Т

До встречи со «Спартаком» игроки 
«Витязя» победили в десяти матчах под-
ряд — лучший результат в истории клуба

А К Ц Е Н Т

После возвращения в строй Алексей 
Швед провел за «Химки» два матча. 
В обоих он стал лучшим бомбардиром 
команды, набрав по 22 очка

Мария Ласицкене подтвердила в Дохе свой высочайший 
класс. Она выиграла третий чемпионат мира подряд.

НОВОСТИ 

Трусова 
сделала четыре 
четверных 
на Japan Open

НА ПРЫЖКИ 
НЕ СКУПИТСЯ
Анна Козина

Пятнадцатилетняя фигуристка 
Александра Трусова, которая 
проводит свой дебютный взро-
слый сезон, продолжает пере-
писывать историю.

Совсем недавно, на турнире 
в Братиславе, она стала первой 
фигуристкой, исполнившей 
три четверных прыжка. А в ми-
нувшие выходные Саша риск-
нула на командном турнире 
Japan Open и в произвольной 
программе сделала четыре 
«квада».

Трусова обошла олимпий-
скую чемпионку Алину Загито-
ву (160,53 балла против 
154,41). Благо, что выступали 
они за одну команду и вместе 
помогли сборной Европы опе-
редить Японию и Северную 
Америку.

Между тем свою первую по-
беду на международном турни-
ре после перехода к канадскому 
тренеру Брайану Орсеру суме-
ла одержать серебряный при-
зер Игр-2018 Евгения Медведе-
ва. Однако прокаты Жени на 
предсезонном турнире в Шан-
хае были далеки от идеала. 

Российские 
волейболисты 
обыграли 
Египет 
на Кубке мира

ПОПРАВИЛИ 
ПОДАЧУ
Иван Ильин

Мужская сборная России по во-
лейболу прервала неприятную 
серию из двух подряд пораже-
ний. Вчера на Кубке мира, про-
ходящем в Японии, команда Ту-
омаса Саммельвуо переиграла 
Египет — 3:1 (25:19, 21:25, 
25:19, 25:21).

Если поражение в трех сетах 
от бразильцев было восприня-
то российскими болельщиками 
сдержанно, то предыдущая неу-
дача с Австралией (2:3) — это, 
конечно, сенсация со знаком 
«минус». Россияне проиграли 
команде, которая до того не на-
бирала очков и считается од-
ним из аутсайдеров. Комменти-
руя причины неудачи, игроки 
нашей сборной отмечали пло-
хую подачу. К поединку с Егип-
том ее удалось, наконец, нала-
дить. «Фараонов» обыграли в 
тяжелой борьбе, но главный 
тренер Туомас Саммельвуо от-
метил в первую очередь именно 
прогресс команды на подаче.

После пяти туров Кубка 
мира россияне идут пятыми. В 
следующем матче 9 октября 
они сыграют с Польшей. 

Панарин 
и Бучневич 
покоряют 
Нью-Йорк

НАХОДЯТ 
«ХИМИЮ»
Кирилл Ветров

Первые же матчи самого высо-
кооплачиваемого россиянина 
НХЛ Артемия Панарина на-
глядно показали, за что его но-
вый клуб «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» заплатил такие деньги.

Семилетний контракт фор-
варда заключен на общую сум-
му в 81,5 миллиона долларов. И 
отрабатывать их Артемий стал 
без раскачки. Панарина опре-
делили в первое звено «Рейнд-
жеров» вместе с еще одним рос-
сиянином Павлом Бучневичем 
и шведским центрфорвардом 
Микой Зибанежадом. Эта трои-
ца сначала разбила «Виннипег 
Джетс» со счетом 6:4, а накану-
не поиздевалась над «Оттавой 
Сенаторс» — 4:1.

Второй гол в ворота «сенато-
ров» стал настоящим хитом — 
головокружительная перепа-
совка Зибанежада и Бучневича 
впечатлила всех. Обозреватели 
отмечают, что у ударного звена 
«Рейнджерс» сразу же возни-
кла потрясающая «химия». Зи-
банежад с помощью россий-
ских партнеров вышел в лиде-
ры бомбардирской гонки. У 
шведа 8 очков в двух матчах. У 
Панарина 2 гола и 2 передачи, у 
Бучневича 2 точных паса.
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